
Средний чек жителя нашей страны за один 
поход в магазин опустился до 498 рублей. В 
июле затраты на покупки снизились в среднем 
на 17 рублей, или целых 3,3%. Это рекордно 
низкий уровень трат за два последних года. Экс-
перты считают, что радоваться такому рекорду 
не приходится: он свидетельствует вовсе не о 
снижении цен в магазинах (инфляция в стране 
хоть и понизилась, но никуда не делась), а о 
том, что покупателям элементарно не хватает 
средств, чтобы устроить праздник шопинга.

Тенденция снижения среднего чека в ма-
газинах, согласно данным «Ромир», продолжа-
ется четыре месяца подряд. Предыдущий раз 
таким скромным — менее 500 рублей — этот 
показатель был более двух лет назад, в марте 
2016 года. Вроде можно порадоваться: паде-
ние затрат на покупки говорит о снижении цен. 
Сезонный фактор обеспечивает дефляцию на 
продовольствие: как сообщает Росстат, в июле 
цены на огурцы упали на 20%, на помидоры 
— почти на 28%, а капуста подешевела более 
чем на 30%. Даже импортные бананы стали 
дешевле на 8%.

Правда, данные Росстата несколько вводят 
в заблуждение. Выборочная статистика ве-
домства некорректна. Когда дешевели капуста 
и помидоры, подорожали другие традицион-
ные атрибуты российского стола — свекла и 
морковь — на 9–14%. Росли цены на яблоки, 
куриное мясо и индюшатину, свинину и рыбу, 
а также полуфабрикаты. В целом инфляция в 
июне-июле, даже с учетом отдельных категорий 
подешевевших продовольственных товаров, 
составила 0,3–0,5%. Годовая инфляция в июле 
2018 года, по данным Росстата, повысилась с 

2,3% до 2,5%. И это в середине лета, когда на 
рынке появляется все больше отечественных 
фруктов и овощей, что должно приводить к па-
дению стоимости.

В связи с этим существуют основания по-
лагать, что снижение среднего чека происходит 
не столько потому, что ценовая конъюнктура 
улучшается, а потому, что покупателям элемен-
тарно не хватает средств на покупки.

Можно предположить, что данные «Ромира» 
скорее отражают потребительские настроения, 
а не реальное положение на рынке. Холдинг де-
лает акцент на исследовании поведения людей, 
поэтому официальные статистики иной раз не 
соглашаются с его данными.

Тем не менее факт налицо: покупки в Рос-
сии действительно стали более скромными 
и непритязательными. По данным Росстата, 
рост оборота розничной торговли в нашей 
стране в июле сократился на 0,5% в годовом 
выражении.

Кто-то скажет, что уехали футбольные бо-
лельщики, наводнившие нашу страну в ходе ЧМ-
2018. Правда, за несколько месяцев до мундиаля 
розничная торговля росла на 2,5–3%, поэтому 
отток туристов — далеко не единственная при-
чина, по которой снижа-
ется платежеспособность 
населения.

Читайте 2-ю стр.
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2019
ОТКРЫТА ДОСРОЧНАЯ  
ПОДПИСКА НА «МК»
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ГОРЕ ОТ ЕДЫСВОБОДНАЯ ТЕМА

Игорь НИКОЛАЕВ, 
доктор  

экономических наук

Не утихают страсти вокруг нашумев-
шего дела трех сестер Хачатурян. Девушек 
17, 18 и 19 лет, которые жестоко распра-
вились со своим отцом, 57-летним Михаи-
лом Хачатуряном. Первоначальная версия 
убийства при самообороне рассыпалась, 
да и обстоятельства свидетельствуют, что 
это все-таки спланированное убийство, 
а не самооборона или ее превышение. 
Мотив преступления тоже налицо — де-
вушки обвиняют родителя в регулярном 
насилии (сексуальное насилие пока отпало, 
осталось физическое. В подтверждение 
последнего нам демонстрируют красно-
речивые фотографии побоев и тумаков). 
Их семья, как и все общество, раскололась 
на два лагеря. Родственники убитого на-
няли адвоката и пытаются зеркальными 
методами отбить публичные нападки оппо-
нентов — матери сестер Аурелии Дундук и 
их «молдавской» бабушки Ларисы Тодики. 
Представители армянской диаспоры наме-
рены добиваться генетических экспертиз, 
высказывая сомнения в том, что Михаил 
является родным отцом сестер. Одни пы-
таются смягчить участь девушек, а другие 
— отмыть от грязи «достойного» человека. 
Но только ли эти благие намерения движут 
ими? Не стоит забывать, что «обратной 
стороной» гибели Михаила Хачатуряна 
является битва армянской родни и кровных 
наследников за его наследство. 

«МК» удалось выяснить неизвестные 
подробности об истории знакомства Ми-
хаила Хачатуряна и Аурелии Дундук, а так-
же проследить некоторые факты из жизни 
обеих семей. Сразу оговоримся: то, что 
мы узнали, ни в коем случае не может слу-
жить оправданием деспотизму и насилию 
со стороны Хачатуряна (если оно, конеч-
но, было) или лишения жизни человека. 
Однако некоторые ответы на главный во-
прос, как и почему такая трагедия вообще 
произошла, мы все-таки получили.

Читайте 5-ю стр. 

«Я, КАК ЗОМБИ, ШЕЛ КУДА ПОКАЗЫВАЛИ», 
— ВЕРКА СЕРДЮЧКА В ОТКРОВЕННОМ 
ИНТЕРВЬЮ «МК» ОБ ИСТИННЫХ ПРИЧИНАХ 
«УХОДА» СО СЦЕНЫ Читайте 6-ю стр.

К началу работы осенней сессии 
Госдумы «Единая Россия» провела за-
седание, посвященное итогам обще-
партийного обсуждения совершенство-
вания пенсионной системы. Главной 

темой дискуссии в рядах единорос-
сов стал законопроект о повышении 
пенсионного возраста, второе чтение 
которого запланировано на конец сен-
тября. Судя по ходу обсуждения, партия 

власти готова предложить смягчение 
некоторых положений правительствен-
ного варианта реформы.

Читайте 2-ю стр.

ПЕНСИОННАЯ РЕФОРМА: КУРС НА СМЯГЧЕНИЕ
«Единая Россия» предлагает сохранить льготы пожилым людям  

в нынешнем объеме

МЕСТО ШАКРО  
ПУСТО НЕ БЫВАЕТ

Главным мафиозо России «назначен» 
Шишкан — защитник Захария Калашова

Члены «джентльменского круга» (так называют себя воры в законе 
старой формации) выбрали главного мафиозо России. Им стал Олег 
Шишканов, известный в определенных кругах как Шишкан. Авторитет 
сменит на этом «посту» Захария Калашова по кличке Шакро Моло-
дой, который недавно был приговорен судом к 9 годам и 10 месяцам 
колонии строгого режима за вымогательство у хозяйки ресторана 
на Рочдельской. Олег Шишканов — старый верный друг Захария 
Калашова. Но к титулу «вора номер 1» всегда относился скептически, 
считая, что среди «законников» нет первых, вторых и третьих.   

Читайте 2-ю стр.

Как связаны трагедия трех 
сестер и публичный дом  
на Ярославке?

«СКЕЛЕТЫ В ШКАФУ» 
СЕМЬИ ХАЧАТУРЯН

Николай МАКЕЕВ,
обозреватель 

отдела экономики

ЗЛОБА ДНЯ «ЧЕКАНУТЫЕ» УСПЕХИ ЭКОНОМИКИ
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ИЗОБРЕТАТЕЛЬ ДОКАЗАЛ, ЧТО 
ПУСТЫЕ БУТЫЛКИ МОГУТ БЫТЬ 

ПОЛЕЗНЫ ДЛЯ ЗДОРОВЬЯ
Использованные бутылки 

из-под напитков помогут лю-
дям после серьезных опера-
ций восстановить функцио-
нальность рук. Изобретение 
весьма странного вида, глав-
ный элемент которого — пла-
стиковая тара, запатентовал 
житель столицы.

Автор проекта придумал 
специальную перемычку из 
твердой резины или пластмас-
сы, соединяющую две самые 
обыкновенные одинаковые бу-
тылки (горлышко тары просто 
вкручивается в приспособле-
ние). Перемычка, или муфта, 
имеет насечки, чтобы ее было 
удобнее держать в руке, а так-
же мягкий ремешок для того, 
чтобы исключить падение на 
ногу человека. Перед началом 
упражнений в бутылки нали-
вают воду, которая свободно 
перемещается из одной тары 
в другую благодаря полости 
внутри муфты. Конструкция 
отдаленно напоминает ган-
тель и служит для отработки 
двигательных функций рук у 
больных с органическими по-
ражениями головного мозга.

Несмотря на несколько 
кустарный вид, тренажер во 

многом выигрывает у при-
вычных штанг с грузами. Так, 
например, традиционные 
спортивные снаряды имеют 
достаточно крупные габариты 
и большой шаг между веса-
ми. Бутылки же можно напол-
нять водой по собственному 
усмотрению, регулируя их 
тяжесть буквально до грам-
ма. Кроме того, бутылочная 
«мини-штанга» обеспечивает 
дополнительное воздействие 
на руку больного за счет силы 
инерции жидкости, переме-
щающейся внутри. Положи-
тельными сторонами своего 
изобретения автор называет 
и возможность использова-
ния тренажера в домашних 
условиях.

Перед началом курса заня-
тий врач подбирает объем и 
длину емкостей-грузов и объ-
ем заливаемой в них жидкости 
— в зависимости от типа и сте-
пени нарушения двигательных 
функций рук. Заниматься с 
этим снарядом можно одной 
или обеими конечностями. 
Также изобретатель советует 
применять чудо-штангу для 
развития ловкости пожилых 
людей и детей. 

ПОКОЙНИКИ-ОДНОФАМИЛЬЦЫ 
ЗАСТАВИЛИ МОГИЛЬЩИКОВ 

СОВЕРШИТЬ ОШИБКУ
Семейные захоронения 

перепутала на Дедовском 
кладбище в Подмосковье бри-
гада могильщиков, которая по 
ошибке вырыла покойнику яму 
на участке рядом с памятни-
ком его однофамильцу. И хотя 
сотрудники погоста вовремя 
спохватились, предав-таки 
останки земле в положен-
ном месте, конфуз открылся 
спустя два месяца, когда на 
могилу к покойному пришел 
его сын.

Как стало известно «МК», 
в начале августа 31-летний 
житель Истринского город-
ского округа испытал шок, ког-
да пришел навестить могилу 
отца. Внутри ограды рядом с 
памятником родителю он уви-
дел гору земли и безобразную 
яму. Молодой человек отпра-
вился в дирекцию кладбища за 
разъяснениями — оказалось, 
что могильщики ошиблись 
участками. На сегодняшний 
день на погосте захоронено 14 
человек с фамилией Абрамов, 
и рабочие перепутали одно се-
мейное захоронение с другим. 
Абрамов-младший согласил-
ся с сотрудниками погоста, 

что нелепые ошибки в жизни 
случаются, но возмущало его 
не это — почему, осознав свою 
вину, могильщики в итоге не 
привели место захоронения 
его отца в исходный вид? Как 
оказалось, исправлять соб-
ственные ошибки сотрудники 
кладбища и не собираются, 
объясняя свое бездействие 
катастрофической занято-
стью. Тогда жителю Истры 
ничего не оставалось, как на-
править жалобу в городскую 
администрацию. «Считаю это 
происшествие оскорблением 
памяти усопшего и вторжени-
ем в частную собственность. 
Прошу незамедлительно 
принять меры», — написал он 
в своем обращении. Не про-
шло и суток, как местные вла-
сти отреагировали на «крик 
возмущения». Они обязали 
сотрудников МКУ «Служба 
кладбищ городского округа 
Истра» привести территорию 
захоронения в надлежащий 
вид. Кроме того, по требова-
нию администрации работни-
ки погоста не только утрамбо-
вали землю, но и посыпали ее 
гравием.

БАЙКЕР 
ПРИБАВИЛ 
СКОРОСТЬ, 

УВИДЕВ СВОЮ 
СМЕРТЬ?

При загадочных обстоя-
тельствах разбился насмерть 
29-летний мотоциклист на 
северо-западе Москвы. Он 
как будто специально напра-
вил свою машину на дерево.

Как стало известно «МК», 
свидетелей самой аварии, 
случившейся в районе 11.00, 
полицейские найти не могли и 
первоначальную картину вос-
становили со слов местных 
жителей, которые услышали 
шум и прибежали на место. 

29-летний житель подмо-
сковных Химок Александр 
на мотоцикле KTM 690 Duke 
(предназначен для езды по 
трекам) двигался по 1-му Ту-
шинскому проезду, а потом 
вдруг остановился и свернул 
на тупиковую дорожку, где 
люди паркуют автомобили. 
Ее протяженность 80 метров, 
в конце установлены ограж-
дающие столбики. Байкер 
разогнался, проехал между 
столбиками и врезался в де-
рево. Мотоцикл отлетел аж 
на 10 метров, сам Александр 
скончался на месте.

Все собравшиеся на месте 
аварии люди, как один, схо-
дятся во мнении, что байкер 
намеренно направил транс-
портное средство в дерево, 
впрочем, конкретные причи-
ны аварии установят следо-
ватели.

ПОСТОРОННИЙ ШУМ ЗАСТАВИЛ 
КОМПОЗИТОРА ПРЕВРАТИТЬСЯ  

В «ТЕРРОРИСТА»

Известного композитора 
Михаила Орлова, автора 
песен для Григория Лепса, 
Лолиты и других исполните-
лей, обвинили... в ложном 
сообщении о готовящемся 
акте терроризма. Несдер-
жанное высказывание твор-
ческого человека в адрес 
шумных строителей под 
окном может обойтись ему 
в полумиллионный штраф и 
даже ограничение свободы 
до трех лет.

Как рассказал «МК» сам 
Орлов, инцидент произошел 
в конце июня этого года. За 
несколько месяцев до зло-
получного дня у дома ком-
позитора в районе метро 
«Речной вокзал» началось 
возведение нового жилого 
комплекса. Строители рабо-
тали не покладая рук и день 
и ночь, нарушая своим шу-
мом спокойствие жильцов 
окрестных кварталов. 

— В тот день я изрядно 
выпил, — признался Ор-
лов. — Все потому, что мне 
сообщили: после несчаст-
ного случая с падением 8 
месяцев назад у меня на-
чался некроз кости руки. А 
это значит, что, возможно, 
я останусь на всю жизнь ин-
валидом и больше не смогу 
играть на рояле. Расстроен-
ный диагнозом, под неза-
тихающий шум молотков и 
кранов, я решил позвонить 
в полицию и пожаловаться 
на грохот среди ночи. При-
ехал наряд, и воцарилась 
тишина, правда, всего на 
10 минут. Эта процедура с 
полицией повторилась че-
тыре раза. На пятый, в уже 
очень нетрезвом состоянии 
и в сердцах, я сказал дис-
петчеру, что если шум не 

прекратится, то я «взорву 
этот кран к чертовой мате-
ри».

За это высказывание поли-
цейские возбудили уголовное 
дело по статье 207 УК РФ («За-
ведомо ложное сообщение об 
акте терроризма»). Приходи-
ли на обыск с собакой и ис-
кали взрывчатые вещества, 
возили в психиатрическую 
больницу проверять вменя-
емость и в итоге отправили 
дело в прокуратуру для даль-
нейшей передачи в суд. 

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА 
Комментирует юрис т 

Юрий ЛОБАСТОВ: «Здесь 
нет состава преступле-
ния, так как у него не было 
умысла ввести полицию в 
заблуждение, сообщая о го-
товящемся теракте. То есть 
мужчина таким образом про-
сто хотел побудить сотруд-
ников полиции повлиять на 
рабочих, чтобы те прекра-
тили шуметь. Тем более в 
пользу Орлова говорит то, 
что ранее в этот же вечер он 
уже неоднократно вызывал 
наряд, но добиться тишины 
так и не получилось. Если 
человек, например, звонит 
и предупреждает, что зами-
нирован аэропорт, зная, что 
это не так, то обычно он все 
равно к этому готовится, со-
вершает какие-то действия, 
выбирает день. Либо зво-
нит не в первый раз, как это 
часто бывает. В любом слу-
чае полиции нужно доказать 
злой умысел. Думаю, что в 
данном случае все обвине-
ния с мужчины будут сняты. 
Тут скорее нужно вниматель-
нее рассмотреть действия 
полиции, которая не смогла 
обеспечить гражданину ти-
шину, чем косвенно ввела 
его в состояние крайней не-
обходимости, в котором он 
и бросил эту угрозу.  
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Михаил Орлов в 
детстве пел в 
хоре в коллекти-
ве Ва лентины 
Толкуновой. За-

кончил актерский факультет 
ГМУ им. Гнесиных. Написал 
компо з иц ию «Вс треча-
разлука» для Григория Леп-
са, «Слушай, отвали» для 
Лолиты, также сотрудничал 
с Сергеем Пенкиным и дру-
гими.

ПИЛОТЫ БУДУТ НЕ ТОЛЬКО ЛЕТАТЬ, 
НО И СПАТЬ ПАРАМИ

Ярко-зеленая подсветка в 
кабине пилота и кресла, ко-
торые не бьют током, — та-
кие требования к лайнерам 
предъявил Роспотребнадзор. 
А в комнатах, где летчики 
отдыхают перед выходом в 
рейс, окна должны будут за-
дергиваться двойными што-
рами. Санитарное ведомство 
разработало проект СанПи-
Нов для персонала граждан-
ской авиации.

В документе речь идет как о 
режиме работы, так и отдыха 
тех, кто трудится в небе. Так, 
восстанавливать силы перед 
полетом пилоты и стюардес-
сы должны будут в специаль-
ных профилакториях рядом 
с аэропортом. В гостиницах 
или специальных комнатах на 
территории самой воздушной 
гавани по проекту санитар-
ных правил допустим только 
кратковременный отдых — до 
трех часов. Номера в профи-
лакториях должны быть мак-
симально тихими и уютны-
ми. Чтобы авиаторов ничего 
не отвлекало и не мешало 

настроиться на рейс, обу-
страивать такие помещения 
разрешат строго в противо-
положной от взлетного поля 
стороне. Кроме того, на окнах 
номера должны висеть плот-
ные двойные шторы из свето-
непроницаемой ткани или жа-
люзи. Температура в комнате 
отдыха — от 20 до 22 градусов 
в отопительный сезон и не 
выше 25 в теплое время года. 
Рассчитана спальня может 
быть максимум на двух чело-
век. Также Роспотребнадзор 
прописал и требования для 
кабины экипажа в самолетах. 
Как говорится в документе, 
все осветительные прибо-
ры должны исключать даже 
малейший риск ослепления 
пилота. Блики и тени тоже 
под запретом. Даже кресла 
для экипажа должны быть 
особенными: полумягкими, 
с воздухопроницаемым по-
крытием, которое не электри-
зуется. А температура воз-
духа в кабине в любое время 
года должна составлять от 21 
до 24 градусов. 

СУД РАЗРЕШИЛ ПАЦИЕНТАМ 
ВНИКАТЬ В СУТЬ ЛЕЧЕНИЯ

Разъяснять пациенту на 
пальцах все детали лечения 
обязаны врачи — такую по-
зицию занял Верховный суд. 
Высшая инстанция пришла к 
выводу, что к медицинским 
услугам нужно применять 
закон «О защите прав по-
требителей».

Как стало известно «МК», 
поводом для разбиратель-
ства стал спор москвича со 
стоматологической клини-
кой. Мужчина решил вы-
править себе голливудскую 
улыбку и обратился к меди-
кам с просьбой установить 
зубные импланты. Доктора 
заверили, что желание па-
циента выполнимо, однако 
процедура долгая и слож-
ная. Для начала ему пред-
ложили провести предвари-
тельную операцию. Клиент 
согласился и заплатил 59 
тысяч рублей за удаление 
зубов. После операции окры-
ленный пациент пришел на 
прием к стоматологу в на-
дежде наконец-то получить 
долгожданные новые зубы. 
Но эскулап вынес неутеши-
тельный вердикт: установка 
имплантов невозможна, так 
как десны бедолаги одолел 
парадонтит. Мужчина был 
в бешенстве — перед тем 
как он платил в кассу кли-
ники немалую сумму, его 
осматривали медики, но ни 
один из них не сказал, что о 
протезировании ему можно 
только мечтать. Пациент по-
требовал вернуть деньги за 

бесполезную по сути опера-
цию, но получил отказ. Тогда 
он пошел с иском к больнице в 
Чертановский районный суд. 
Однако там его тоже ждал 
проигрыш. Судья в решении 
указал, что вина докторов 
в оказании некачественных 
медицинских услуг пациен-
ту не доказана. Мосгорсуд 
занял не менее плачевную 
для истца позицию: клиент 
сам дал согласие на прове-
дение операции, а значит, 
и жаловаться теперь права 
не имеет. Однако Верховный 
суд разрешил спор совсем 
иначе. В своем определе-
нии коллегия высших судей 
указала, что к взаимоотно-
шениям между пациентом 
и клиникой должен был быть 
применен закон «О защите 
прав потребителей». А по 
нему потребитель имеет 
полное право не знать, в чем 
состоят особенности услуги, 
которую ему оказывают. Это 
значит, что перед началом 
каких-либо манипуляций 
врач должен в деталях рас-
сказать пациенту обо всем 
ходе лечения. При этом 
если между гражданином и 
медиками возникает спор, 
судьи не должны возлагать 
на него обязанности по до-
казыванию своей правоты, 
так как у него нет познаний в 
медицине и лечебном деле, 
заключил ВС. В результате 
«зубное дело» высшие судьи 
вернули на новое рассмотре-
ние в районный суд.

ЦВЕТОЧНАЯ МАФИЯ БОРЕТСЯ С КОНКУРЕНТАМИ ПАХУЧИМИ МЕТОДАМИ
Накануне 1 сентября на се-

вере Москвы активизирова-
лась цветочная мафия. Некий 
злоумышленник разлил в тор-
говой точке едкую жидкость, 
в результате чего женщину-
флориста госпитализировали 
с отравлением.

Как удалось выяснить «МК», 
в ночь на 19 августа в один из 
круглосуточных цветочных 
магазинов на Ленинградском 
проспекте зашел неизвест-
ный мужчина. Незнакомец 
безмолвно вылил жидкость 
из бутылки на половик при 
входе и удалился. Резкий за-
пах быстро распространился 
по холлу, но ночная смена не 
придала инциденту значения, 
продолжая работать за закры-
той дверью. Утром на работу 

пришла 46-летняя продавец 
Юлия. Женщина открыла 
дверь в магазин для прове-
тривания помещения, и едкий 
запах просочился в сам цве-
точный зал. Через некоторое 
время флористу стало плохо, 
у нее закружилась голова и 
ее стало тошнить. Медики го-
спитализировали женщину с 
предварительным диагнозом 
«отравление токсическими 
или другими неустановлен-
ными веществами». 

Стражи порядка по горячим 
следам установили — ночью к 
цветочному магазину подъ-
езжали двое мужчин на ав-
томобиле «Порше Кайен». 
Один из пассажиров, одетый 
в светлую футболку, в кепке, с 
бородой и в перчатках, достал 

из багажника бутылку, открыл 
дверь, вылил содержимое со-
суда на ковер, выкинул тару, 
снял перчатки и сел в ма-
шину. Примечательно, что 
премиальный внедорожник 
(2017 года выпуска, зареги-
стрирован на юридическое 
лицо) сделал круг по сосед-
ним улицам и вновь подъехал 
к этому магазину. Пассажиры 
некоторое время наблюдали 
за происходящим, а потом 
выехали на Ленинградское 
шоссе. Когда стражи порядка 
опрашивали директора мага-
зина, женщина заявила, что ей 
знакомо название фирмы, за 
которой числится автомобиль, 
и предположила, что это жест 
устрашения от конкурентов 
накануне «хлебной» даты — 1 

сентября. По словам полицей-
ских, в разные годы в других 
районах столицы фиксирова-
лись подобные случаи. 

Что касается вещества, то 
в настоящее время решается 
вопрос о передаче образцов в 
лабораторию Роспотребнад-
зора, где имеются необходи-
мые реагенты для проведе-
ния исследований. В случае 
если эксперты подтвердят, 
что разлитая жидкость может 
нанести существенный вред 
здоровью, будет решаться 
вопрос о возбуждении уго-
ловного дела. Пострадавшую 
продавщицу Юлию уже выпи-
сали из больницы. Женщина 
замужем и проработала на 
этой должности около трех 
лет. 

telegram:@mk_srochno
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В этом доме мы нашли 
следы будущей супруги 

и тещи Хачатуряна.

Михаил и Аурелия с первенцем. 
Счастье было недолгим.

Олег Шишканов.
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«ЧЕКАНУТЫЕ» УСПЕХИ...
c 1-й стр.

Правительственные ведомства пы-
таются играть с числами, объясняя 
экономическое состояние страны 
и его населения. Буквально на про-

шлой неделе Росстат заявил, что реальные доходы 
россиян в июле выросли на 2%. Правда, заметим, 
что только в годовом выражении — если сравни-
вать июль 2018-го с июлем 2017-го — реальные 
российские зарплаты повысились на 8%.

Между тем по сравнению с июнем 2018 года 
в июле реальные располагаемые доходы россиян 
упали на 4,7%, а реальные зарплаты — на 7,3%. Ка-
ким цифрам верить: тем, что в годовом измерении, 
или тем, что в помесячном? У статистиков могут 
быть свои правила, но люди-то ходят в магазины 
день за днем. Поэтому дальнейшее снижение 
доходов может превратиться в снежную лавину. 
По прогнозам Ассоциации компаний розничной 
торговли, цены на продовольствие будут расти 
в 1,5–2 раза быстрее инфляции. При снижении 
покупательной способности — долги по зарплате 
перед населением за июль возросли почти на 21% 
— средний чек сократится еще больше. 

По словам старшего аналитика «Альпари» 
Анны Бодровой, при официальных прогнозах 
инфляции в 4–4,5% годовых личная инфляция, 
ощущаемая населением, составляет 10–12%. 
Кстати, такую же оценку «субъективной» инфля-
ции приводят и аналитики ЦБ. Таким образом, 
можно предположить, что средний чек россиян 
в магазинах будет демонстрировать отрицатель-
ную динамику, а финансовых дыр в их карманах 
только прибавится.

Николай МАКЕЕВ.

ПЕНСИОННАЯ 
РЕФОРМА: КУРС 
НА СМЯГЧЕНИЕ
c 1-й стр.

Сейчас уже мало кто сомневается 
в том, что пенсионный возраст 
будет повышен. Соответствую-
щий законопроект был принят в 

первом чтении еще в конце июля. Другое дело 
— каким образом правительство поднимет 
планку выхода на заслуженный отдых и как смяг-
чит последствия реформы. 

В ЦИК «Единой России» прошло совмест-
ное заседание генсовета и совета руководите-
лей фракций партии по итогам общественного 
обсуждения совершенствования пенсионной 
системы, которое шло по всей стране начи-
ная с июля. В ходе заседания была обозначена 
контрольная задача партии власти: по словам 
Андрея Турчака, это рост размеров пенсий рос-
сиян. За время реформы среднемесячная пен-
сия должна вырасти практически в два раза — с 
нынешних 13 тыс. до 25 тыс. рублей.

Главным лейтмотивом обсуждения стало 
предоставление рабочих мест для людей пред-
пенсионного возраста и создание им комфорт-
ных трудовых условий. Ни для кого не секрет, 
что в настоящее время компании куда охотнее 
берут на службу молодых и активных. «Сейчас 
необходимо создавать адаптированные ра-
бочие места для граждан предпенсионного 
возраста», — считает председатель комитета по 
социальной политике Государственного совета 
Республики Татарстан Светлана Захарова. 

По ее словам, для этого необходимо обу-
чать возрастных сотрудников. «Понятно, что 
каменщиком гражданин в возрасте попросту 
не сможет работать. Но для того чтобы он мог 
дальше работать, нужно обучить его новым 
навыкам», — продолжает Захарова.

Причем нельзя забывать про работодате-
лей. «Их нужно мотивировать на то, чтобы они 
брали на службу граждан предпенсионного 
возраста», — считает Захарова. 

Напомним, ранее Минтруд предложил за 
увольнение работников, которые готовятся 

выйти на заслуженный отдых, ввести уголовную 
ответственность. В свою очередь в партии уве-
рены, что в отношении работодателей помимо 
кнута следует применять и пряник. В частности, 
снизить страховые взносы компаний за сотруд-
ников предпенсионного возраста. 

Еще одно из предложений единорос-
сов — оставить льготы в границах нынешнего 
пенсионного возраста. Дело в том, что сейчас 
пенсионеры имеют льготы при оплате налога 
на имущество, которые распространяются при 
уплате налога на дом или квартиру, землю (в 
пределах шести соток), машино-место в га-
раже и автомобиль. Плюс во многих регионах 
пожилые не платят за проезд в общественном 
транспорте. Региональные власти также субси-
дируют им оплату коммунальных услуг. 

Так вот, единороссы предлагают и дальше 
предоставлять все эти льготы в полном объеме 
людям, достигшим 55 и 60 лет соответствен-
но, — даже после официального повышения 
пенсионного возраста. Как отмечают эксперты, 
сохранение льгот выгодно как старикам, так и 
государству. В этом случае граждане смогут 
сэкономить на выплатах, а бюджеты не постра-
дают, поскольку сохранится тот же уровень до-
ходов и расходов, что и раньше. 

Одновременно Турчак предложил отме-
нить все пенсионные преференции депутатам 
и сенаторам. «Считаю, что это будет справедли-
вым», — заявил глава генсовета. А член комиссии 
Госдумы по этике Раиса Кармазина дополнила 
это предложение инициативой отменить пен-
сионные надбавки еще и правительственным 
чиновникам. Впрочем, конкретные параметры 
отказа от льгот для чиновников на обсужде-
нии не приводились — так что пока непонятно, 

насколько масштабным окажется усекновение 
их пенсионных привилегий. 

В дополнение к этому в «ЕР» предложили 
обсудить возможность организовать допол-
нительные оплачиваемые отпуска для людей 
предпенсионного возраста. С такой инициа-
тивой выступал заместитель секретаря Ко-
стромского регионального отделения партии 
Иван Богданов. 

Заместитель руководителя фракции «ЕР» 
в Думе Ставропольского края Валентина Му-
равьева озвучила еще одно конструктивное 
предложение: сократить стаж, который дает 
право выхода на досрочную пенсию, — до 42 
лет для мужчин и 37 лет для женщин. Напом-
ним, что действующий закон предполагает, 
что досрочным может быть выход на пенсию 
для мужчин, проработавших 45 лет, и женщин, 
проработавших 40 лет.

Как утверждают в партии, повышение пен-
сионного возраста — необходимая мера. Ранее 
Дмитрий Медведев сравнил его с горьким ле-
карством, которое «человек не хочет пить, но 
понимает, что если он это лекарство не выпьет, 
все может закончиться гораздо хуже». «В стране 
каждый год становится на 1,5 млн пенсионеров 
больше, а количество работающих сокращается 
на 400 тысяч человек. К 2023 году мы окажемся 
в ситуации, когда соотношение работающих и 
пенсионеров станет 1 к 1», — сказал на заседа-
нии Андрей Турчак.

Позиция, сформированная единороссами 
по изменениям пенсионного законодательства 
в полном объеме, как ожидается, будет озвучена 
на парламентско-общественных слушаниях, 
которые состоятся 21 августа в Госдуме. 

Ирина БАДМАЕВА. 

Сергей Удальцов продолжает 
сухую голодовку, несмотря  
на госпитализацию
Координатора «Левого фронта» Сергея 
Удальцова увезли в больницу прямо 
из спецприемника, где он отбывал ад-
министративный арест за то, что «сжег 
портреты лиц, похожих на лидеров 
страны» на разрешенном митинге ле-
вых. Политик с приговором властей не 
согласился и объявил голодовку, но его 
состояние ухудшилось, и Удальцову 
потребовалась госпитализация. Од-
нако оппозиционер, известный своей 
бескомпромиссностью, продолжил го-
лодать и в больничной палате. Как ему 
это дается и как близкие смотрят на та-
кое поведение Удальцова, в интервью 
«МК» рассказала его жена Анастасия.

— В каком состоянии сейчас находится 
Сергей?

— Госпитализировали не в критическом 
состоянии, но в тяжелом, сегодня (20 августа. — 
А.Р.) он еще точно остается в больнице. Сейчас 
звонил — продолжают делать внутривенное вли-
вание, еще очень слаб. С врачами я не общалась, 
если честно, — во-первых, он сам звонит раз 
в день, во-вторых, очень много дел и забот на 
меня свалилось в связи с его арестом: выборы, 
протесты, опять же надо готовиться к митингу, 
а еще детей в школу собрать.

— Почему он продолжил сухую голодов-
ку даже после госпитализации?

— Я не очень понимаю, почему он должен 
был начать есть, — разве отменили постанов-
ление об аресте? Напротив, сегодня задер-
жали еще двоих активистов «Левого фронта», 
принимавших участие в одиночных пикетах 
против незаконного ареста Сергея. Мы вышли 
сегодня к Администрации Президента — пред-
ставители «Левого фронта», КПРФ, «Моссове-
та», женщины пришли поддержать из движения 
«Надежда России», Нина Останина, Максим 

Шевченко — полчаса все было нормально, со-
трудники полиции вели себя адекватно. Вдруг 
явился майор и отдал приказ на задержание. 
Возмутительно, в нарушение закона — значит, 
я думаю, распоряжение сверху поступило.

— Что дальше? Его начнут кормить 
насильно?

— Не думаю, что до этого дойдет, в дека-
бре 2011-го он также голодал на сухую — тог-
да дело закончилось госпитализацией и вот 
такой же внутривенной терапией — глюкозу 
ему прокапали.

— Вы, как жена, не пытались отговорить 
его от голодовки?

— Нет, не пыталась. Сергей взрослый вме-
няемый человек, он способен сам принимать 
решения, равно как и менять их. Я со своей 
стороны с уважением отношусь как к его ре-
шениям, так и к его деятельности, мужеству и 
последовательности.

— Насколько оправдан шаг с голодов-
кой, по вашему мнению? Все же это может 
серьезно отразиться на его здоровье.

— В его случае голодовка оправданна — как 
единственный способ выразить гражданский 
протест против судебного беспредела — чему, 
собственно, и приурочена голодовка. Раз его по-
садили, чтобы не дать возможности участвовать 
в протестах и предвыборной кампании, значит, 
он будет протестовать таким способом. Я со 
своей стороны надеюсь, что таким образом 
удастся привлечь внимание к акциям. Всем, 
кто мне звонит и пишет с вопросом, чем помочь 
Сергею и как поддержать, я говорю: приходите 
на митинг и приводите друзей, соседей — это 
будет лучшая для него поддержка.

— Эта история повлияла на его пси-
хологическое состояние, все же он не так 
давно вышел из тюрьмы, а теперь опять 
оказался хоть и под административным, 
но арестом?

— Я за него не могу ответить на вопрос о 
его психологическом состоянии, но лично я, 
навещая вчера его в больнице, никаких пере-
мен не заметила: духом бодр и в намерениях 
решителен. Да и сам он в Мосгорсуде заявил, 
что после четырех с половиной лет по уголовной 

статье, после СИЗО и колонии, где он провел 
три года, 30 суток не страшны.

— Дети знают, что происходит, пере-
живают за отца?

— Наши дети сейчас еще на отдыхе у род-
ственников, вернутся через несколько дней — 
надо будет их в школу собирать. Тяжело все 
успеть одной, и очень печально, что Сергея не 
будет ни на праздничной линейке в школе, ни на 
моем дне рождения, который у меня в этом году 
совпал с датой проведения акции протеста.

Анастасия РОДИОНОВА.

Перед сдачей номера «МК» в печать жена 
Сергея Удальцова сообщила, что из больни-
цы его повезли обратно в спецприемник. Как 
это отразится на состоянии оппозиционера, 
неизвестно.

Закладка двух носителей 
корабельных винтокрылых 
машин на питерской верфи  
под вопросом
Российское правительство вновь про-
демонстрировало радение о госбюджете 
и желание сэкономить на оборонном 
строительстве. В этот раз «приговорили» 
морские носители вертолетов. Глава 
Минпромторга Денис Мантуров заявил: 
Россия вертолетоносцев строить не 
будет. «МК» попытался разобраться, 
приведет ли к снижению боеспособности 
страны отказ от вертолетоносцев? 

Идея особых кораблей, которые будут нести 
вместо ударной авиации вертолетную группиров-
ку, появилась в СССР еще в 70-х годах. Но офор-
милась лишь в 80-х. Тогда появился проект 11780. 
Его особенность — универсальность. Флот должен 
был получить два в одном: носитель ударных и 
транспортных вертолетов и корабль для высадки 
десанта. Так в СССР появился проект универсаль-
ного десантного корабля (УДК) водоизмещением 
25 тысяч тонн. Он смог бы высаживать советские 
экспедиционные корпуса морской пехоты где 
угодно. Вместе с живой силой был способен сразу 
бросить в бой до 25 вертолетов класса Ка-27.

Развал Союза и дикие 90-е обрекли проект 
УДК. Более десяти лет о «десантных вертолето-
носцах» в стране практически никто не думал. Все 
изменил «толстеющий» баррель нефти — нефтедол-
лары вновь потекли в государственную казну, и рос-
сийская власть вновь задумалась об инструментах 

отстаивания своих геополитических интересов.
Впрочем, строить свое не стали. Выбрали 

путь попроще: пользуясь благоприятной политиче-
ской конъюнктурой, решили закупить за рубежом 
вертолетоносцы с функцией десантного корабля. 
Причем под наш вертолет. Наибольший интерес 
вызывали южнокорейский УДК «Токто», нидер-
ландский «Роттердам», испанский «Хуан Карлос 
I» и даже австралийский «Канберра».

Политическое решение возобладало над 
экономическими соображениями, и Россия в июле 
2011-го «подписалась» под французские «Ми-
страли». Французы приступили к постройке двух 
кораблей общим ценником в миллиард евро. Чем 
все закончилось, знают все: «Мистрали» уплыли 
Египту, а деньги за контракт вернули. Кстати, во-
енные моряки уже тогда французские плавающие 
вертолетные площадки критиковали и отказу от 
сделки с французами даже тихо радовались.

«Фортель» с «Мистралями» был на руку и 
отечественным судостроителям. Они уже предвку-
шали заказы на вертолетоносцы. Так и случилось 
— питерские «Северные верфи» получили заказ 
на новый десантный «универсал» с вертолетами 
на борту. Уже и сроки начала стройки определи-
ли — 2020 год.

Тогдашний замминистра обороны Юрий Бо-
рисов, который в новом правительстве отвечает 
за ОПК в ранге вице-премьера, пояснял, что ко-
рабли смогут брать как «ветеранов» — палубные 
вертолеты Ка-27, так и новенькие Ка-52 «Катран», 
которые наделали в свое время шороху в Сирии, 
будучи выпущенными со взлетных площадок авиа-
несущего «Адмирала Кузнецова».

И тут внезапная реплика Мантурова: «Россия 
вертолетоносцев строить не будет».

Кстати, Юрий Борисов, который как раз 

курирует в правительстве гособоронзаказ, пока 
свою позицию по данному вопросу не озвучил.

Новость про вертолетоносцы оказалась на-
столько шокирующей, что некоторые эксперты 
поспешили списать слова министра на ошибку. 
Так, один из членов Экспертного совета Моркол-
легии сказал «МК»:

— Я думаю, что это ошибка в терминологии. 
Наоборот, я думаю, как флот решил и как в свое 
время заявлял Юрий Борисов, подобные корабли 
включены в программу вооружений. Наоборот, сто-
ит подчеркнуть, что современные условия диктуют 
наличие как раз кораблей типа УДК, — высказал 
свою точку зрения эксперт.

Эту мысль подтверждает и зам. гендиректора 
Крыловского государственного научного центра 
Валерий Поляков. Центр разработал для россий-
ского ВМФ проект УДК «Прибой».

— Корабли подобных классов — становой хре-
бет любого мощного флота, который, повторюсь, 
могут позволить себе только государства с силь-
ной экономикой, — заявил «МК» Валерий Поляков. 
— Концептуальные проекты, подобные десантному 
«Прибою», важны для сохранения потенциала 
и способностей государства смотреть вперед, 

предвидеть перспективы развития мирового кора-
блестроения, чтобы в нужный момент приступить 
к их проектированию и строительству.

По словам Полякова, в свое время правитель-
ство США в аналогичной ситуации заказывало 
постройку не нужных на тот момент флоту кора-
блей только для сохранения верфей и квалифи-
цированных кадров.

В главкомате ВМФ ситуацию тоже пока не 
комментируют. Источник в Объединенной судо-
строительной компании (ОСК) сказал, что ника-
ких «отмен» и «отказных распоряжений» не было. 
Пока глава ОСК Алексей Рахманов от своих слов о 
строительстве вертолетоносцев для российского 
ВМФ не отказывается.

Однако слова Дениса Мантурова ведь не 
родились на пустом месте. Некоторые эксперты 
предполагают, что за словами министра стоит 
обычная экономия: вертолетоносцы — проект 
очень дорогой и ресурсоемкий. Потому не исклю-
чено, что новых вертолетоносцев под Андреевским 
флагом и в самом деле еще долго не увидят на 
Балтике и Черном море, на Тихом и Северном 
Ледовитом океанах. 

Максим КИСЛЯКОВ.

ГОЛОДНАЯ ПОЛИТИКА

...ПУСТО НЕ БЫВАЕТ
c 1-й стр.

О том, что в Москве состоялись 
выборы нового патриарха крими-
нального мира, сообщил источник 
в правоохранительных органах. 

Рассказали и некоторые детали: «вора номер 
один» выбрали единогласно более 10 влиятель-
ных «законников» на самой крупной за послед-
ние годы сходке, которая прошла в одном из 
ресторанов в районе Лужников. 

— Этот выбор можно было предугадать, 
— говорит источник в криминальном мире. 
— Кандидатура Шишканова соответствует 
всем требованиям, которые можно было бы 
предъявить к главному вору страны. У него не-
пререкаемый авторитет. Он был осужден, но 
не за то, что пишут в Интернете (соучастие в 
изнасиловании. — Прим. авт.). Правоохранители 
специально сделали ложный вброс насчет его 
уголовного дела.

Сам Шишканов как-то предлагал даже жур-
налисту «МК» в неформальной беседе выписать 
доверенность на ознакомление с его пригово-
ром, чтобы развеять миф. Вообще мифов вокруг 
его личности немало. Сам он больше всего 
возмущался тем, что где-то писали, будто он 
занимался наркоторговлей. Шишкан заявляет, 
что едва ли не первый начал борьбу с наркотор-
говцами в своем районе. Примечательно, что 
Шишканов давно поддерживает футбол. Он 
строил площадки для молодежи, организовывал 
игры для ветеранов большого футбола. 

Еще интересный нюанс: Шишканов засту-
пался за Шакро и даже, по некоторым данным, 
напоминал властям о неких заслугах того перед 
родиной. 

Так вышло, что журналист «МК» расспро-
сила Шишканова о Захарии Калашове (это было 
не интервью, а простая неформальная беседа). 
Конечно, то, что рассказал Шишкан, стоит рас-
сматривать под определенным углом. Или, как 
говорят в криминальных кругах, «фильтровать 
базар». Но все же мы приводим его рассказ. 

— Шел то ли 2002, то ли 2003 год. Заха-
рию в то время были подконтрольны казино 
«Кристалл» и «Голден пэлас». И вот его позвали 
к первому заместителю директора ФСБ. Что 
тут скажешь? Надо сходить. Он пошел. Когда 
вернулся, сказал, что просят помочь вернуть 
Грузию в лоно российских интересов. Мы, воры, 
никогда такими делами не занимались. Стара-
лись держаться в стороне. Но Захарий полез в 
эту ситуацию. 

— Каким образом?
— Через свои каналы (а он большое влия-

ние имел в Грузии) делал что мог. В итоге он 
стал кровным врагом Михаила Саакашвили. Тот 
сделал все, чтобы его изолировать.

— А точнее?
— Саакашвили чуть ли не ежедневно пи-

сал Кондолизе Райс, что, мол, самая страшная 
угроза их «оранжевой революции» это Захарий 
Калашов. Чтобы арестовать его, в мае 2006 года 
в Объединенные Арабские Эмираты, где нахо-
дился Калашов, даже прилетел американский 
военный самолет. После он был экстрадирован 
в Испанию, где провел 9 лет в тюрьме. Слава 
богу, что демократические институты Европы 
и хорошие адвокаты сработали, и его не вы-
дали в Грузию. Если бы это произошло, его 
бы убили. 

Ева МЕРКАЧЕВА.

Анастасия 
и Сергей 
Удальцовы 
на суде.

МИНИСТР ТОРГОВЛИ «ТОПИТ» 
РУССКИЕ ВЕРТОЛЕТОНОСЦЫ 

Подготовила Ирина СЕЛИВЕРСТОВАNON-STOP
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20 августа начался мусульманский хадж. По этому случаю в Мекку  
уже приехало более 4 миллионов паломников.
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МОСКВА

Глава Минпросвещения против лиМита 
на трех детей в приеМных сеМьях

в хиМКах ЭлеКтроМоБили наЧнУт ЗаряЖать от столБов

пУтин оБъявил в войсКах внеЗапнУю проверКУ

терМиналы сМоГУт ЗаМенить Кассира в Метро

Ольга Васильева заявила, 
что не согласна с новыми 
поправками в законода-
тельство, ограничиваю-
щими общее количество 
родных и приемных детей 
в семьях до трех. «Я кате-
горически против количе-
ственного сокращения до 
трех детей, указанного в 
проекте. Это неверный под-
ход, и он, как и весь документ 
целиком, не был согласован 
ни со мной, ни с Министер-
ством просвещения, состав 
которого формируется. Раз-
работка документа велась 

Министерством образования 
и науки России, от чьего 
имени он и был разослан для 
сбора мнений регионам», — 
заявила министр просвеще-
ния. По словам Васильевой, 
работа над законопроектом 
будет продолжена, в том 
числе к ней подключат и 
экспертное сообщество. При 
этом министр пообещала, 
что пункту о сокращении 
количества детей не будет 
места в законе, так как он 
«не верен и не объективен». 
Основная цель поправок 
должна заключаться в защи-

те детей и приемных семей, 
а также в том, чтобы про-
цедура усыновления стала 
максимально понятной. 

17 опор освещения двойного назначения 
появятся на улицах подмосковных Химок 
уже в этом году. Они будут работать как фона-
ри и как зарядные устройства для электромоби-
лей. Вблизи таких опор оборудуют парковочные 
места. В тестовом режиме работать зарядки 
будут бесплатно. Зарядить электромобиль с по-
мощью этих устройств можно будет в течение 
5–6 часов. Также на территории городского 
округа запланировано открытие быстрых 
зарядок мощностью 22 киловатта. Они будут 
размещены вблизи торговых и бизнес-центров. 
Владельцы электрокаров здесь смогут заря-
дить 80% аккумулятора за 30 минут.

Президент РФ Владимир 
Путин объявил внезапную 
проверку боеготовности 
в Центральном и Вос-
точном военных окру-
гах. В понедельник в пять 
часов утра по тревоге были 
подняты подразделения 
двух округов, а также части 

ВДВ, дальняя и военно-
транспортная авиация. Как 
сообщил министр обо-
роны РФ Сергей Шойгу, 
эти тренировки проходят 
в преддверии масштабных 
учений «Восток-2018», ко-
торые стартуют в сентябре. 
Он отметил, что результаты 

проведенных мероприятий 
необходимо будет учесть 
при проведении оценки 
состояния боеготовности 
в соединениях, воинских 
частях, подразделениях и 
готовности к допуску на ма-
неврах. Внезапная проверка 
пройдет с 20 по 25 августа.

Новые билетные автоматы 
в тестовом режиме уста-
новлены на трех станциях 
метро: «Комсомольская» 
и «Курская» Кольцевой 
линии и «Проспект Мира» 
Калужско-Рижской. В отли-

чие от предыдущих моделей, 
с помощью которых можно 
было лишь пополнить «Коше-
лек» карты «Тройка» и при-
обрести «Единый» на одну и 
две поездки, новые аппараты 
практически заменяют касси-

ра. Теперь пассажиры смогут 
купить «Тройку», записать на 
нее все типы билетов, а также 
приобрести билеты «Единый» 
на одну, две, 20 и 40 поездок. 
Помимо этого в аппаратах 
можно пополнить социальные 
карты студента, школьника и 
ординатора. Оплатить услуги 
можно будет как наличными, 
так и банковскими картами. 
Также новые устройства при-
нимают купюры номиналом 
200 и 2000 рублей. В течение 
месяца в метро будут со-
бирать отзывы пассажиров 
о работе 20 новых автома-
тов, потом установят еще 
580 аппаратов в вестибюлях 
станций.

ap

СВ
ЕТ

ЛА
НА

  О
СИ

ПО
ВА

КАК ХРАНИТЬ ДАЧНЫЕ ОВОЩИ

Укроп, петрушка
Выдернуть с корнем утром до 
схода росы

Положить в пакет, поместить в 
холодильник

Зелень, обернутая влажной 
марлей, в контейнере и в 
холодильнике сохраняет 
свежесть до 10–12 дней

Листовой салат
Срезать сформиро-
ванные розетки 
только в сухом 
состоянии

Сразу положить в 
пакет и в холодиль-
ник. Мыть только 
перед употреблением

Огурцы, кабачки
Собирать в первой половине 
дня. Срезать с небольшим 
«пеньком», а не срывать

Сразу упаковать в полиэтилено-
вые пакеты и положить на 
среднюю полку в холодильник. 
Через несколько часов 
переложить в отсек для овощей 

Чем меньше трогать плоды, тем 
лучше они сохраняют свой 
восковой слой. А значит, 
пролежат дольше

Лук репчатый
Выкопать, как только 2/3 
листьев ляжет на землю. 
Досушивать на солнце или 
под навесом 2–3 недели. 
Срезать листья, оставляя 
шейки длиной 10 см 

Лук должен быть сухим, а 
температура хранения — 
постоянной и невысокой, 
до +18…20°

При +2…3° лук может 
лежать до 8 месяцев

Помидоры

Собрать, как только 
плоды побуреют. Не 
отрывать плодонож-
ки

Хранить при 
температуре 
+8…14°

Если переложить 
плоды сухими 
опилками, то можно 
хранить их месяц и 
дольше

Убирать, когда крайние листья и 
макушки пожелтеют. Досушить под 
навесом с листьями, затем их срезать, 
оставляя 3–5 см 

Лучше держать на нижней полке 
холодильника с открытым полиэтиле-
новым вкладышем

Можно положить чеснок в стеклянные 
банки и пересыпать крупной солью 
или золой. Так можно продлить 
хранение в холодильнике еще на 2 
месяца
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«Стали более хуже питаться» — можно и 
так сказать, если перефразировать знамени-
тый ответ «Светы из Иванова» о достижениях 
властей — «мы стали более лучше одеваться». 
Помните? Конечно же, помните, такой ответ 
трудно забыть.

О том, как мы стали одеваться, спорить 
со Светой не буду, но я вот хочу понять, как мы 
стали питаться. Тем более что повод остано-
виться на этой теме есть: очередная годовщина 
российских контрсанкций. Ровно четыре года 
назад, в августе 2014 года, Россия приняла от-
ветные меры на антироссийские ограничения, 
мы ввели запрет на ввоз продовольствия из 
США, стран Евросоюза и других стран.

Думал ли кто-нибудь тогда, четыре года 
назад, что в 2018 году санкционное противо-
стояние будет не то что продолжаться, а даже 
усиливаться? Тогда это трудно было себе пред-
ставить. Однако, увы, мы и сегодня живем в 
условиях «санкционных войн», и неизвестно, 
когда они закончатся.

Когда вводилось российское продэмбарго, 
фактически главным аргументом в его пользу 
властями называлось то, что запрет импортных 
продуктов мощнейшим образом простимулиру-
ет рост отечественного производства. Кстати, 
заметили, что высокопоставленные чиновники 
не употребляют таких слов, как «антисанкции» 
или «контрсанкции»? У них это называется — 
«ответные меры», которые вводятся исключи-
тельно ради отечественных производителей, а 
не для того, чтобы кого-то наказать. 

Когда я слышу эти трогательные слова 
заботы об отечественных производителях, то 
спрашиваю: а как насчет потребителей? Мы, 
потребители, выиграли от этого запрета на 
импортное продовольствие? У нас появились 
более качественные и менее дорогие продукты 
питания? Мы стали их больше потреблять?

Что касается качества, то хрестоматий-
ным стал пример с отечественными сыром и 
сырными продуктами, отличительная особен-
ность которых состоит в использовании при их 
производстве пальмового масла. Нет, можно, 
наверное, найти образцы и вполне качествен-
ных отечественных сыров, но в целом картина 
представляется достаточно грустной.

Забавно, что самые рьяные сторонники 
запрета на импортное продовольствие (сужу по 
своим знакомым) стараются сегодня почему-то 
при первой возможности привезти из зарубеж-
ных поездок… тот же сыр.

Нет, я не хочу сказать, что так уж все плохо. 
Но я утверждаю, что наши антисанкции, мягко 
говоря,  не способствовали росту качества оте-
чественного продовольствия. И это естественно, 
так как ограничение конкуренции всегда плохо 
сказывается на качестве (зачем производить 
что-то лучшее, другого-то нет, и так возьмут).

Может быть, кто-то считает, что качество 
отечественных продуктов становится все лучше 
и лучше, а автор просто «возводит поклеп»? Тог-
да обратимся к соответствующей информации 
государственного органа — Роспотребнадзора, 
который как раз и призван контролировать 
качество продаваемых в России продуктов 
питания.

Итак, если в 2014 году поступило 32 647 
обращений граждан на нарушения их прав в 
сфере розничной торговли продовольственны-
ми товарами, то уже в 2015 году таковых было 
43 636, то есть на 33,7% больше.

В 2016 году из исследованных Роспотреб-
надзором проб пищевой продукции не соот-
ветствовали нормативным требованиям 5,1% (в 
2014 году — 4,6%, в 2013 году — 3,9%). В струк-
туре пищевой продукции, не соответствующей 
требованиям по показателям фальсификации, 
наибольшая доля приходилась на молочную 
продукцию — 4,3% (импортные — 1,7%), консер-
вы — 3,3% (импортные — 1,4%), из них молочные 
консервы — 8,1% (импортные — 1,7%).

В 2016 году не соответствовали норма-
тивным требованиям по физико-химическим 
показателям 7,8% проб молока и молочной 
продукции. В 2015 году — было 6,4%, в 2014 
году — 6,1%. Тенденция очевидна: качество ста-
новится хуже. Помните? Это не автор утверж-
дает, об этом однозначно свидетельствуют 
данные государственного надзорного органа. 

Они же показывают, что качество импортного 
продовольствия, ввоз которого разрешен, по-
прежнему остается лучше отечественного.

Кому-то эти цифры могут показаться не 
такими уж и тревожными. Но тут важна прежде 
всего тенденция: лучше стало или хуже. А она, 
увы, не в нашу пользу.

Ограничение конкуренции в результате 
российских антисанкций — это не только сни-
жение качества продукции, но и рост цен на 
нее. Особенно это было ощутимо в конце 2014 
года, что естественно, так как при таких шоках 
всегда происходит выравнивание спроса и 
предложения за счет цен. 

С качеством и ценами понятно, а что с 
потреблением? По последним доступным дан-
ным Росстата (сборник «Здравоохранение в 
России», 2017 год, табл. «Потребление основ-
ных продуктов питания»), потребление мяса 
и мясопродуктов снизилось с 75 кг на душу 
населения в 2013 году до 74 кг в 2016-м. В этот 
же период потребление молока и молокопро-
дуктов снизилось с 248 кг до 236 кг, рыбы и 
рыбопродуктов — с 24,8 кг до 19,5 кг, фруктов 
и ягод — с 64 кг до 62 кг. 

Потребление названных продуктов пита-
ния как раз и характеризует ситуацию с тем, 
насколько качественным является питание. 
Хорошо, что хоть выросло в 2013–2016 годы 
потребление овощей со 109 до 112 кг (снова 
огороды выручают?) и яиц с 269 до 273 штук. 
Потребление картофеля выросло со 111 кг в 
2013 году до 113 кг в 2016-м, а потребление 
хлебных продуктов показало символическое 
снижение со 118 до 117 кг соответственно.

О чем говорит это изменение в структуре 
потребления основных продуктов питания?  
Питаться стали хуже. Как? Почему? А все по-
тому, что снижение импорта, рост цен, пробле-
мы с конкуренцией. Плюс, конечно, снижение 
реальных располагаемых денежных доходов 
населения, которое фиксировалось в России 
в 2014–2017 годах (суммарно, накопленным 
итогом — на 11%).  А теперь еще нам светит 
скачок инфляции (закон о повышении НДС под-
писан), рост тарифов на ЖКХ, повышение цен на 
бензин... Это значит, что на еду денег в среднем 
будет оставаться все меньше и ее качество на 
наших столах будет и дальше ухудшаться.

Конечно, кто-то и не почувствовал ухудше-
ния структуры питания. Но подчеркну еще раз: 
все приведенные выше цифры — это официаль-
ные данные главного органа государственной 
статистики — Росстата. Поэтому если кто со-
чтет это злопыхательскими наветами, то это не 
ко мне, а к Росстату. Это он дает официальную 
статистическую информацию, свидетельствую-
щую о том, что россияне в последние годы 
питаться стали хуже. 

А наша цель вовсе не в том, чтобы пока-
зать — дескать, все плохо. Это не так. Просто 
очень важно понимать, что реально происходит 
в экономике. Потому что если мы приходим к 
выводу, что в результате наших антисанкций 
наши же люди стали хуже питаться, то, может 
быть, эти антисанкции взять да отменить?

Хочется обязательно ответить на вводимые 
против России санкции? Понимаю. Но тогда 
отвечайте ростом собственной экономики, 
большей свободой предпринимательства, сни-
жением налоговой нагрузки на отечественных 
товаропроизводителей. Кстати, про большую 
свободу предпринимательства в качестве про-
тиводействия антироссийским санкциям что-то 
даже говорилось властями некоторое время 
назад. Ну и где этот прорыв в свободе пред-
принимательства? Где снижение налоговой 
нагрузки? Вместо него — повышение налога на 
добавленную стоимость на 2% и появившиеся в 
верхах  предложения об изъятии сверхдоходов 
у некоторых компаний?

Почему сегодня важно объективно анали-
зировать последствия российских антисанк-
ций? Потому что санкционное противостояние 
очевидно усиливается. Российские власти уже 
заявили, что работают над ответными мерами. 
Очень бы хотелось, чтобы эти ответные меры  
не били по нам самим.

КОММЕНТАРИИ   
на сайте
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КРОВАВЫЙ 
ПОНЕДЕЛЬНИК 
В ГРОЗНОМ
По словам Рамзана Кадырова, 
«ситуация в Чечне абсолютно 
спокойная»
Пока глава Чечни Рамзан Кадыров мо-
лился о мире на Кавказе в Саудовской 
Аравии, совершая хадж, террористы 
решили устроить в республике «крова-
вый понедельник». Вчера одно за дру-
гим стали поступать сообщения о напа-
дениях на правоохранителей в разных 
частях Чечни. Сначала была информа-
ция лишь о двух инцидентах, в которых 
полицейские получили ранения. Затем 
о третьем, четвертом... Появились пер-
вые жертвы среди сотрудников МВД. К 
концу дня ситуация стала напоминать 
спланированную атаку.

На официальном сайте агентства Грозный-
инфо до конца дня висела лишь новость о на-
падении на полицейский участок в Шали двух 
злоумышленников с ножами, где сообщалось, 
что преступники были уничтожены на месте. 
Зато из других источников приходили сведения 
о целой серии атак, из которых складывалась 
следующая картина. 

Началось все с одновременных атак в Шали 
и Мескер-Юрте в 10 утра. В Шалинском райо-
не двое неизвестных, вооруженных ножами, 
попытались войти в здание ОВД. Им удалось 
порезать трех полицейских, после чего один из 
нападавших был убит, второй ранен и задержан. 
Во время перестрелки получила ранение женщи-
на, оказавшаяся поблизости... В это же время в 

Мескер-Юрте из машины в сторону полицейских 
была брошена граната. По одним данным, она не 
взорвалась, после чего автомобиль с террори-
стами направился в город. По другим — взрыв 
был, но от него пострадал только нападавший.

В 10.30 на пересечении улиц Первомайской 
и Исаева был обстрелян полицейский патруль, 
один из правоохранителей погиб. Еще через час 
на площади Минутка автомобиль начал таранить 
полицейских, троих пострадавших от наезда 
доставили в больницу в тяжелом состоянии, 
а за машиной устроили погоню со стрельбой. 
Водитель и пассажир были уничтожены, при-
чем выяснилось, что на пассажирском кресле 
сидел 11-летний мальчик... По данным чеченских 
источников, за рулем автомобиля находился 
Али Ахматханов, который ранее привлекался 
к уголовной ответственности за участие в не-
законных вооруженных формированиях, а по-
том вышел по амнистии. По другим данным, 
управлял автомобилем-тараном подросток 2001 
года рождения, который был братом Хизира 
Ахматханова, осужденного за причастность к 
серии взрывов в Гудермесе в 2001 году. Сам 
подросток числился в списке потенциальных 
пособников террористов...

Итого за пару часов «локальной войны», по 
предварительным данным, ранения получили 
шесть полицейских, одна горожанка, один право-
охранитель был убит. Жертвы среди нападавших: 
один — в Шали, один — в Мескер-Юрте, двое — в 
Грозном. Еще в апреле 2016-го Рамзан Кадыров 
назвал Чечню «единственным регионом в мире, 
где удалось полностью победить терроризм». 
Однако террористы с этим не согласны и перио-
дически напоминают об этом главе республики. 

Громким терактом в 2017 году стало нападение 
в Чечне на воинскую часть Росгвардии, в ходе 
которого погибло шесть военнослужащих. В 
2018-м — атака на православный храм Архангела 
Гавриила в Грозном, которая унесла жизни двух 
полицейских и одного прихожанина. 

Во второй половине дня Кадыров отреаги-
ровал на теракты сообщением в соцсетях. По его 
словам, атаки направлены на срыв празднования 
Курбан-байрама. «Самая главная цель — создать 
видимость наличия каких-либо сил, способных 
организовать вооруженные акции и теракты». 
Но, по его словам, «ситуация в Грозном и Чечне 
абсолютно спокойная, стабильная — и никаких 
предпосылок к осложнению нет». 

Так ли спокойна ситуация в Чечне на самом 
деле, «МК» рассказали эксперты.

Президент Международной ассоциа-
ции ветеранов подразделения антитеррора 
«Альфа» Сергей ГОНЧАРОВ считает, что оди-
ночные атаки в Чечне, скорее всего, совершили 
религиозные фанатики.

— Вряд ли это была акция, скоординиро-
ванная международными террористическими 
организациями. Не исключено, что это «вну-
тренний заказ». Атаки на сотрудников милиции, 
возможно, направлены на дискредитацию главы 
Чечни Рамзана Кадырова его недругами внутри 
региона. К сожалению, в регионе есть люди, 
которые благодаря агитации, в том числе через 
Интернет, проникаются радикальными идеями 
и готовы совершить теракт, чтобы показать, что 
они ведут борьбу, этих людей и использовали, 
чтобы показать, что в Чечне не все так хорошо, как 
говорит глава республики, — считает Гончаров. 

Елена ГАМАЮН, Александр СТЕПАНОВ.

Дикая выходка подростков 
вызвала массовый протест  
в уральском городке
В уральском городке Березовский — 
массовые волнения. Люди готовятся 
выйти на митинг в защиту 20-летнего 
Димы Рудакова, которого, увы, уже нет 
на этом свете. Юноша был инвалидом, 
имел серьезные проблемы с речью. 
И один этот факт пятеро отморозков 
13–16 лет от роду сочли достаточ-
ным для того, чтобы устроить жуткое 
избиение «не такого» парня. Жители 
Березовского уверены, что трудным 
подросткам удастся избежать тюрьмы. 
И вовсе не потому, что у них влиятель-
ные родственники, — просто с таким 
банальным (как ни страшно это звучит) 
убийством никому неохота возиться.

Обстоятельства преступления циничны, 
страшны и просты. Дима проходил мимо одного из 
местных продуктовых магазинов, когда встретил 
небольшую группу подростков. Ими оказались 13-
летняя Марина и парни от 14 до 16 лет: Алексей, 
Игорь, Кирилл и Борис (имена изменены). Сами 
подростки пытаются убедить следствие в том, что 
приняли Диму за наркомана. Однако теперь уже 
бывшие друзья малолеток утверждают, что при-
чина была куда тривиальнее — парень отказался 
купить им сигарет. Подростки отвели Диму за га-
ражи, заставили раздеться, снять крестик, сложить 
вещи в пакет. После этого подростки повалили 
парня на землю, оплевали, помочились на него. 
Позвать на помощь в силу своего недуга Рудаков не 
мог. Но такое наказание преступникам показалось 
недостаточным, и Диму начали избивать ногами, 
прыгать на его голове. Особенно усердствовал 
16-летний Борис, юноша довольно внушительной 
комплекции. В какой-то момент он со всей силы 
наступил Диме на кадык. Тот захрипел и вскоре 
умер. Весь процесс казни снимала на видео 13-
летняя Марина, которая позже будет улыбаться 
и хохотать, отвечая на вопросы следователя о 
своей роли. Сейчас четверо парней находятся 
под стражей, их 13-летняя сообщница — дома 
под наблюдением родителей. Ей повезло — воз-
раста привлечения к уголовной ответственности 
она еще не достигла. Как сообщает управление 
СКР по Свердловской области, максимум, что ей 
грозит — помещение в центр временной изоляции 
несовершеннолетних правонарушителей. 

Кстати, изначально и других участников бойни 
(кроме Бориса) не стали заключать под стражу. Но 
то ли волна народного гнева возымела действие, то 
ли обстоятельства дела заставили следователей 
пересмотреть решение. 

— Для меня он всегда был нормальным, ве-
селым, адекватным парнем, — рассказывает друг 
Димы. — С ним было весело посидеть, выпить, 
пообщаться. По моим впечатлениям, он был до-
статочно спокоен и сдержан, но при этом очень об-
щителен. Всегда был готов помочь и поддержать в 
трудную минуту. Посмотреть бы в глаза тем детям, 
которые загубили такого доброго парня.

Как ни печально, но эта леденящая душу тра-
гедия стала шоком только для семьи и друзей 
Димы. Большинство знакомых убийц сходятся во 
мнении, что омерзительная пятерка давно плани-
ровала что-то подобное.

— Этот человек (Борис) очень легко ведется 
на всякие сомнительные темы, — анонимно рас-
сказал один из знакомых преступника. — Все 
время хочет выделиться, выпендриться. Допустим, 
скажут ему: «Давай, ударь этого парня — что ты 
как не мужик!» Он видит, что человек слабый — 
подойдет и ударит. Раньше были группировки 
всякие, которые наркоманов, педофилов ловили. 
Вот и эти тоже, видимо, решили в правосудие 
поиграть. Рудаков при них таблетку принял — по-
думали, что наркоман. А Борис этот с первого по 
пятый класс был очень полный. Над ним смеялись, 
может, где-то давили. Потом он классу к седьмому 
вытянулся, нормальным стал. Начал с парнями 
разными дружить. Алкоголь, сигаретки, туда-сюда. 
Он был немного подавленный. Видимо, из-за того, 
что его гнобили в школе. Борис, кстати, уже был 
судим за кражу около года назад. Не знаю точно, 
что украл, но, кажется, по мелочи из магазина 
что-то выносили. 

  Есть, кстати, и те, кто пытается оправдать 
то того, то другого участника убийства. Мол, не 
виноват он, связался с нехорошей компанией. 

— Алексей общительный парень, — говорит 
один из приятелей задержанного. — Веселый. 
Правда, он сперва делает, а потом думает. Воз-
можно, в этом и есть корень проблемы. Я думаю, 
он просто пошел с ними за компанию. 

Многих поначалу удивило присутствие в этой 
компании веселушки Марины (та, которая сни-
мала сцену на видео). Мол, как же так, девочка 
пошла на убийство? Но рассказы подруг многое 
объясняют. 

— Марина воровала одежду. Она пила, ку-
рила. Была очень жестокой и грубой, часто хо-
дила на «стрелки», дралась, вечно угрожала всех 
побить. 

  Марина и правда удивительно органично 
влилась в компанию убийц, не уступая им ни в 

жестокости, ни в отсутствии морали. Ее теперь уже 
бывшая подруга Яра (имя изменено) поделилась с 
«МК» подробностями о событиях того страшного 
дня. Именно ей Марина первой рассказала о со-
вершенном убийстве. И не только рассказала, но и 
пригрозила расправой в том случае, если девочка 
раскроет кому-то ее тайну. 

Отдельного внимания заслуживает то, КАК 
Марина сообщила подруге об убийстве. Пре-
ступница написала ей в... соцсети: 

«— Яра. Все. Прощайся со мною.
— ?
— В жизни расскажу. Хотя нет. Не 

расскажу.
— Ну расскажи. 
— Нет, не могу. Ты то еще трепло. А я сесть 

не хочу. 
— Я не скажу, клянусь.
— Слово даже. Либо тебя ******** (побьют). 

Толпой. Я сказала. Поняла?
— Ок. Поняла. 
— Мы человека убили. Вчера. 
— Слово даю, никому. Да? Как? 
— Наркомана до смерти испинали. 
— А где труп? 
— Возле гаражей. 
— Где тарзанка что ль?
— Да».
— Она сказала, что ее надо как-то отмазать, 

— продолжает Яра, — но лично меня об этом не 
просила, потому что знала — я этого делать не 
буду. Мы встретились и пошли за те самые гаражи, 
увидели Игоря, тоже участника этого ужаса, потом 
подъехала полицейская машина. Нас отвезли в 
отделение. 

— Хоть кто-то из них сожалеет о 
случившемся?

— Больше всех раскаивается Игорь. Он бил 
первый и сейчас очень сожалеет об этом, ис-
кренне. А Марине все равно. Еще она сказала, что 
главное, чтоб ее не посадили, а на остальных ей 
абсолютно по фигу. И когда мы сидели в отделении, 
она смеялась. Весело ей было. 

В этом, наверное, и состоит весь ужас и без 
того кошмарного преступления. Что такое хорошо 
и что такое плохо — для Марины и ее подельников 
таких понятий вообще не существует. И на погиб-
шего им плевать, и на самих себя. Неудивительно, 
что общество требует надолго упрятать таких 
типов за решетку. Надолго, если не навсегда.

Наталия БЕЛОВА.

Как удалось выжить упавшей 
в море британке?
Десять часов провела в море британка, 
упавшая за борт с круизного лайнера. 
Женщину удалось спасти благодаря 
счастливому стечению целого ряда 
обстоятельств. А также йоге и пению, 
если верить словам чудесно спасенной 
дамы.

46-летняя стюардесса Кэй Лонгстафф в 
прошедшую субботу незадолго до полуночи 
упала в Адриатическое море с кормы круизного 
судна Norwegian Star, направлявшегося из порта 
Варгарола в Венецию и находившегося при-
мерно в 60 милях (около 96 км) от хорватского 
побережья.

Как уж там дама выпала в воду, не совсем 
понятно — СМИ пишут, что вечером она выпи-
вала. По ее словам, она просто сидела на корме 
и свалилась за борт. Говорят, что тревогу по 
поводу исчезновения туристки подняли, когда 
на палубе нашли ее сумку и документы. Лайнеру 
пришлось менять курс и вместо того, чтобы 
идти в сторону Венеции, заниматься поиском 
пропавшего человека.

Спустя несколько часов оказавшуюся за 
бортом британку обнаружили спасатели из 
хорватской береговой охраны.

«Я очень везучая, раз осталась в живых», 
— говорит Кэй Лонгстафф. Когда ее вытащили 

из воды, на ней были только джинсовые шорты 
и топ.

Капитан спасательного судна Cavtat Лов-
ро Орешкович говорит, что он и его команда 
«чрезвычайно рады спасению человеческой 
жизни».

— Она подняла руки и замахала нам, когда 
заметила нас, — рассказывает капитан. — Это 
было настоящее чудо, что она выжила не только 
после падения с двадцатиметровой высоты, но 
и после 10 часов в море. Очень редкий случай. 
На лайнере думали, что она не выживет. Но она 
была в форме и выжила...

Спасенную на машине «скорой помощи» 
отправили в больницу в городе Пуле — она была, 
конечно, сильно измучена после десятичасового 
«заплыва» в Адриатике.

Женщину нашли примерно в километре 
от той точки, где она упала в воду. Дело в том, 
что спасатели более-менее точно знали, где ее 
искать, — после того как изучили имевшиеся 
на лайнере записи камер видеонаблюдения, 
они имели в своем распоряжении данные о 
точном времени инцидента с британкой. Иначе 
спасательно-поисковая операция напоминала 
бы поиск иголки в стогу сена.

И это одно из тех обстоятельств, которые 
обеспечили хеппи-энд этой истории. Еще бри-
танке помогло то, что на дворе стоит август и 
даже ночью вода была достаточно теплой.

Дополнительным бонусом стало то, что на 
море не было волнения.

Также свою роль могло сыграть и то, что 
за бортом оказалась женщина, — эксперты 
говорят, что благодаря тому, что женское тело 
содержит в среднем на 10% больше жира, чем 
мужское, представительницам прекрасной по-
ловины человечества легче держаться на воде, 
а энергии при этом тратится меньше.

Сама извлеченная из морских вод Кэй 
рассказала, что продержаться до появления 
спасателей ей помогли занятия йогой и... пе-
ние. Женщина пела ночью, чтобы не обращать 
внимания на холод.

Ну а круизный лайнер прибыл в Венецию с 
опозданием на несколько часов. Впрочем, глав-
ное все-таки то, что удалось спасти человека. 
Впрочем, комментарии читателей на сайтах 
британских СМИ особой радостью не пышут. 
Кто-то обзывает героиню новости алкоголичкой, 
кто-то вообще сомневается, что она могла сама 
упасть с лайнера. 

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

ВАМ НЕ БОЛЬНО?
Руководители фондов, детских хоспи-
сов, а также родители неизлечимо боль-
ных детей и родители детей с эпилеп-
сией обратились с открытым письмом 
к Президенту Российской Федерации 
Владимиру Путину. Поводом стали сло-
ва главы Минздрава Вероники Скворцо-
вой, которая в интервью «КП» заявила, 
что в России в не зарегистрированных, 
но жизненно необходимых  препаратах 
против эпилепсии и ряда других заболе-
ваний нуждаются лишь семь детей…

Вам когда-нибудь сводило ногу в воде? А 
если судороги скручивают все тело, напряга-
ют мышцы и не дают дышать? Это невыносимо 
больно и страшно.

— Я знаю ребенка, у которого 300–400 су-
дорог каждый день происходит, — говорит Лида 
Мониава, заместитель директора детского хо-
списа. — И если одна судорога длится больше 
пяти минут, то ребенок может потерять сознание. 
Иногда происходит остановка дыхания, и ребе-
нок умирает. Спустя 5 минут, если приступ не 
проходит сам, нужно давать реланиум. Но когда 

все мышцы сведенные, укол будет действовать 
очень долго. Заставить ребенка в этот момент 
проглотить таблетку практически невозможно. 
Поэтому во всем мире судороги у детей с эпилеп-
сией снимают диазепамом в микроклизме. Через 
пару минут ребенок успокаивается. Если пре-
парата нет под рукой, надо вызывать «скорую». 
Маленького пациента поместят в реанимацию, 
где много внутрибольничных инфекций. Знаю 
несколько случаев, когда дети, попав в реани-
мацию с судорогами, умирали от пневмонии и 
других болезней. 

В России диазепам в микроклизмах не за-
регистрирован. Большинство родителей детей 
с эпилепсией вынуждены покупать эти клизмы 
нелегально: за границей или через перекупщиков 
на форумах. Спекулянты требуют 1000 рублей 
за одну микроклизму. Никаких денег не хватит. 
Но выхода нет, поэтому родители крутятся как 
могут: обмениваются препаратами, продают 
ставшие ненужными и т.д. Все знают историю 
Кати Конновой, которая чуть ли не получила ре-
альный срок за эти самые микроклизмы, и лишь 
колоссальный общественный резонанс отбил 
маму ребенка-инвалида от тюрьмы…

Страшно подумать, что произошло бы с 
Катиным сыном Арсением, если бы ее осудили 
на несколько лет лишения свободы. Как бы он 
выжил? 

И кто знает, сколько других мам, преодо-
левая страх, прямо сейчас сознательно идут на 
«преступление», потому что жизнь ребенка доро-
же всего остального. В моменты, когда твое дитя 
выгибается дугой, думаешь только о том, чтобы 
любой ценой облегчить его страдания.

 Откуда взялась смешная цифра 7, озвученная 

министром Скворцовой? Если препарат не заре-
гистрирован в России, врачи государственных 
медицинских учреждений не станут его выписы-
вать. Так и работу можно потерять! Рекомендации 
даются в лучшем случае устно с обязательным 
предупреждением: «Мы вам ничего не говори-
ли, на нас не ссылаться!» Вот и получается, что 
тот же ректальный диазепам никому не нужен, 
кроме тех семи пациентов, а это уже из разряда 
статистической погрешности.

Сколько детей в нашей стране по жизненным 
показаниям нуждаются в таких препаратах? 

— У нас в хосписе сейчас 650 пациентов, из 
них как минимум 450 нуждаются в этом лекар-
стве, — говорит Лида Мониава. — Если говорить 
про всю Россию, то это как минимум 23 тысячи. 
Прибавьте сюда детей с опухолями мозга, у кото-
рых тоже бывают эпилептические приступы…

Фармацевтика — это бизнес, и здесь с Ве-
роникой Скворцовой не поспоришь. Окупается 
— не окупается, рентабельно — нерентабельно, 
выгодно — невыгодно… 

Пока препарат не производится в нашей 
стране, его могли бы закупать за границей после 
решения консилиума, но врачи такие консилиумы 
практически не проводят — и в итоге схема не 
работает. Значит, нужно как можно скорее на-
ладить производство в России. Находятся ведь 
бешеные деньги на разные пышные мероприятия, 
без которых легко можно обойтись. 

Просто поставьте себя на минуточку в по-
ложение семьи с больным ребенком, которая 
давно уже загнана в угол реалиями нашей жиз-
ни, и посмотрите в глаза маленькому человеку, 
чье слабенькое тело изгибается в мучительных 
судорогах. Неужели вам не больно?
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Игорь НИКОЛАЕВ, доктор экономических наук

РЕПЛИКА
Елена СВЕТЛОВА,  

обозреватель

Британку, упавшую за борт, 
выловили из моря хорватские 
спасатели.

ДЕСЯТЬ ЧАСОВ ЗА БОРТОМ

Переписка Яры и Марины.

Убитый Дима Рудаков.

УБИЙСТВО РАДИ СМЕХА

ШЕСТЬДЕСЯТ?  
НА ПЕРЕКОДИРОВКУ!
«Расширение» социальных 
карт для бесплатного проезда 
по Москве стартовало
Старикам везде у нас почет. Но если 
раньше подмосковные ветераны могли 
бесплатно пользоваться общественным 
транспортом только в пределах регио-
на, то с 1 сентября эта льгота распро-
страняется и на Москву. Перекодировка 
социальных карт лицам старше 60 лет 
в Московской области стартовала в ми-
нувшую субботу. Как показывают чита-
тельские звонки в газету, первый блин, 
что называется, не вышел комом. 

— Вот если бы была у меня возможность, 
написала бы благодарность люберецкой соц-
защите, — рассказывает «МК» пенсионерка из 
Люберец. — В понедельник пришла туда, чтобы 
перекодировать свою социальную карту для бес-
платного проезда по Москве. Думала, простою в 
очереди часа три-четыре, не меньше.

— И сколько же простояли в итоге?— спра-
шиваю ее.

— Нисколько! У окошка было всего четыре 
человека. А сама операция занимает не боль-
ше минуты. Девушка прикладывает карточку к 
какому-то устройству, там что-то щелкает — и 
готово.

— Значит, хоть завтра можете ездить по 
Москве бесплатно?

— А вот это ни в коем случае нельзя делать! 
В соцзащите специально предупреждают, что 
если карточку приложить к терминалу раньше 
1 сентября, она немедленно заблокируется и 
начнутся проблемы с ее перевыпуском. Ждем 
1 сентября! 

Таких звонков в редакцию «МК» в поне-
дельник (перекодировка в Московской области 
началась в субботу, 18 августа) было немало. 
Звонили из Балашихи, Мытищ, других подмо-
сковных городов. Люди, во-первых, благодарили 
сотрудников соцзащиты за то, что те работали 
даже в воскресенье. Ну и рассказывали о своих 
страхах, о том, что опасались огромных очередей 
и потери времени. 

А получилось ровно наоборот, считаные 
минуты. Одна гражданка на всякий случай взяла 
с собой соцкарту супруга. Мало надеясь, что ее 
тоже перекодируют. Ведь наверняка потребуют 
«наличие» самого владельца.

— Никаких вопросов не возникло, — говорит 
она.— Перекодировали и карту мужа!

Ажиотаж вокруг перекодировки социальных 
карт на право бесплатного проезда по Москве 
был, в общем-то, не случайным. Буквально пару 
недель назад в сетях стала появляться информа-
ция о том, что сам процесс начнется (и закончит-
ся) 1 сентября. А те, кто не успеет все сделать за 
один день, побегают и по кабинетам соцзащиты, 
и по кабинетам МФЦ....

На поверку все это оказалось фейком. Не 
надо, как в стародавние времена, занимать 
очередь еще с ночи. Кстати, в Интернете также 
попадаются «советы бывалых», которые предла-
гают пенсионерам самим перекодировать карты, 
мол, это проще пареной репы. Специалисты 
рекомендуют не вестись на такие предложения. 
Проще сходить в территориальное управление 
соцзащиты.

Если организация этой кампании сохра-
нится на прежнем уровне, то дополнительных 
точек в Москве (специальные стойки планиру-
ются на железнодорожных вокзалах и у станций 
метро, имеющих выходы на вокзалы) вовсе не 
понадобится. 

«Процесс перекодирования социальных 
карт мы запустили еще в субботу, 18 августа, во 
всех территориальных управлениях социальной 
защиты населения Московской области. Гражда-
не могут туда обращаться», — приводятся в со-
общении слова министра социального развития 
Московской области Ирины Фаевской.

В пресс-релизе также уточняется, что жите-
ли Подмосковья, которым 60 лет исполнится по-
сле 1 сентября, смогут обратиться в управление 
соцзащиты для перевыпуска или перекодировки 
социальной карты. А на время ее изготовления, 
которое составляет до 30 дней, в многофункцио-
нальных центрах будет выдаваться временный 
электронный билет, срок действия которого со-
ставляет 45 дней.

Как уже ранее сообщалось, льгота должна 
начать действовать с 1 сентября, она распро-
странится на 1,5 млн человек. Ввод новой льготы 
предусмотрен соглашением, заключенным между 
властями Москвы и области.

С 1 августа все пенсионеры Москвы и Под-
московья и ряд других льготных категорий граж-
дан получили право бесплатно пользоваться 
пригородным железнодорожным транспортом. 

 Владимир ЧУПРИН.

СЕГО ДНЯ

Автомобиль, 
который давил 
полицейских в 
Грозном.
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 Светлана САМОДЕЛОВА

Сибирская угольная энергетиче-
ская компания — «впереди пла-
неты всей». И каждый год готова 
брать новые вершины, в том числе 
и в корпоративной социальной 
политике. Только в 2017 году на 
реализацию социальных программ 
было направлено 1,284 млрд 
рублей, реализовано порядка 150 
социальных и благотворительных 
проектов. 
В преддверии Дня шахтера СУЭК 
традиционно подводит итоги. Что 
делается для комплексного по-
вышения качества жизни сотруд-
ников компании, членов их семей 
и жителей регионов — в обзоре 
спецкора «МК». 

Красота вокруг нас 
СУЭК работает в девяти регионах России: в 

Кемеровской области и Мурманской областях, 
Красноярском, Хабаровском, Забайкальском и 
Приморском краях, Республике Бурятии, Респу-
блике Хакасия и городе Москве. И играет заметную 
роль в экономической и социальной жизни более 
50 муниципальных и территориальных образо-
ваний РФ. 

Главная задача социальной политики компа-
нии — комплексное повышение качества жизни 
жителей регионов, где работают предприятия 
компании, где живут ее сотрудники, члены их 
семей. Для того чтобы жители регионов жили «на 
уровне столиц», выделено несколько базовых на-
правлений, которые совокупно формируют то, что 
называется качеством жизни, — от образования и 
здравоохранения до городской инфраструктуры 
и экологии.

■ ■ ■
Большое внимание Компания уделяет моно-

городам — ведь большинство шахтерских го-
родов как раз с приставкой моно. Совместно 
с городскими администрациями СУЭК разра-
батывает мастер-планы моногородов, которые 

предполагают, в том числе, модернизацию ин-
фраструктуры, создание новых рабочих мест, 
предоставление горожанам дополнительных 
видов услуг и товаров. То есть определяют буду-
щее лицо городов. Это и благоустройство дво-
ровых территорий, и создание общественных 
пространств, в том числе площадей, набережных, 
улиц, пешеходных зон, скверов и парков. Причем 
участие в планировании принимают как лучшие 
профильные специалисты, так и представители 
власти и горожане. 

Город будет! Саду цвесть

С 2011 года СУЭК организует межрегиональ-
ный грантовый конкурс социальных проектов по 
благоустройству «Комфортная среда обитания», 
который проходит в пяти номинациях: «Уютный 
двор, уютный дом», «Красота вокруг нас», «Чи-
стый город — здоровое будущее», «Территория 
здоровья» и «Познаем Россию». 

Активные граждане и общественные объеди-
нения разрабатывают проекты по совершенство-
ванию условий проживания. Только в 2017 году 

таких проектов на рассмотрение поступило две с 
половиной сотни. А самые лучшие из них получают 
финансирование от СУЭК и становятся явью — от 
уличных тренажеров и музейных проектов до раз-
вития детских садов и благоустройства улиц.

— Мы стремимся к тому, чтобы люди сами 
решали, что им нужно для повышения качества 
жизни, и выступали организаторами положи-
тельных изменений в своей жизни, — говорит 
заместитель генерального директора АО СУЭК, 
президент фонда «СУЭК — РЕГИОНАМ» Сергей 
Григорьев. 

Золотой кадровый  
резерв 
Большое внимание уделяется образователь-

ным программам. Ведь это формирует завтраш-
ний облик и регионов в целом, и предприятий 
СУЭК, в частности. 

Межрегиональный конкурс студенческих 
проектов «Золотой кадровый резерв» позволя-
ет выявить и поддержать творчески мыслящих 
молодых людей, способных работать в условиях 
инновационной экономики. Участники конкурса 
— старшекурсники целевых вузов СУЭК: Сибир-
ского федерального университета, Кузбасского 
государственного технического университета, 
Хакасского государственного университета, Бу-
рятского государственного университета, Даль-
невосточного федерального и Тихоокеанского 
государственного университета.

Существуют программы и для развития пред-
принимательских навыков старшеклассников. 
Один из проектов — «Молодое поколение: тра-
ектория успеха», стартовал год назад. Со школь-
никами работают команды опытных педагогов. 
И уже в первый год реализации проекта ребята 

разработали около 100 бизнес-проектов. 
Во всех регионах присутствия СУЭК проходят 

интернет-олимпиады по физике и математике. В 
основе олимпиад — игровой сценарий, который 
отражает основные законы математики и физики и 
относится к угледобывающей отрасли. А победи-
телям олимпиад вручаются гранты на получение 
высшего образования, и они проходят обучение в 
образовательном центре «Сириус» в Сочи. 

Олимпийцы СУЭК
Компания содействует здоровому образу 

жизни и занятиям спортом детей и молодежи. 
Детская спартакиада «Олимпийцы СУЭК» про-
ходит весной и зимой. Весной юные спортсмены 
соревнуются в шахматах, волейболе, баскетболе, 
в футболе. А в зимней Олимпиаде, например в 
этом году, девять детских команд показали свое 
мастерство в индивидуальных лыжной гонке, 
смешанной лыжной эстафете, сдаче норм ГТО. 

С 2015 года СУЭК поддерживает социаль-
ную программу «Лыжи мечты», направленную 
на реабилитацию и социализацию с помощью 
занятий горнолыжным спортом людей с детским 
церебральным параличом, аутизмом, синдромом 
Дауна, нарушениями зрения и слуха. Програм-
ма действовует в Красноярском крае, Кузбассе, 
Мурманской области. СУЭК оказывает поддерж-
ку лечения и реабилитации детей с тяжелыми 
заболеваниями. 

Таланты на-гора
Жители шахтерских регионов — в гуще куль-

турной жизни страны. Значимыми культурными 
событиями Кузбасса, Забайкалья, Кемеровской 
области в 2017 году стали творческие встречи 
ведущих российских артистов театра и кино с 
жителями шахтерских регионов. С 2007 года 
более 20 тысяч жителей Кузбасса и Краснояр-
ского края смогли побывать на благотворитель-
ных спектаклях, организованных СУЭК. Частые 
гости в угольных регионах — МХТ имени Че-
хова, а в Кузбасс впервые с 1961 года приехал 
«Современник». 

Большой популярностью пользуется фести-
валь детского искусства «Звездочки СУЭК». В 2016 
году он уже стал межрегиональным и прошел в 
Кемеровской области и Красноярском крае, охва-
тив 2 тысячи участников. Финалистов конкурса 
можно встретить уже и в столице, например в 
программе «Голос» на Первом канале.

В 2016 году в Кемеровской области впервые 
прошел фестиваль детского творчества «Таланты 
на-гора». Название конкурса образовано от знаме-
нитого шахтерского выражения «уголь — на-гора». 
Фестиваль собрал 800 участников от 10 до 18 лет, 
соревнующихся в вокале и хореографии. И стал 
традиционным. В 2017 году проект охватил уже 
3,5 тысячи детей. Пятеро юных кузбассовцев, 
занявших по итогам фестиваля призовые места, 
стали обладателями областных медалей «На-
дежда Кузбасса» и «За веру и добро». 

СУЭК также поддерживает фестиваль дет-
ских талантов «Белый пароход». Это фестиваль 
певцов, ежегодно собирающий на Малой сцене 
Мариинского театра во Владивостоке юных ар-
тистов, в числе которых — дети с ограниченными 
возможностями здоровья, оказавшиеся в трудной 
жизненной ситуации. Проект «Белый пароход» уже 
12 лет открывает дорогу в музыкальное будущее 
талантливым детям из малообеспеченных, много-
детных семей, детям-инвалидам, детям-сиротам 
с Дальнего Востока и других регионов России. 

Zубочистка 

Угольщики убеждены, что охрана окружаю-
щей среды является основой социального благо-
получия, и поэтому реализуют комплекс меро-
приятий, направленных не только на снижение 
негативного воздействия на окружающую среду, 
но и на развитие биоразнообразия, на экологи-
ческое просвещение. 

Так, в рамках 70-летия Дня шахтера и Года 
экологии во многих шахтерских городах при-
сутствия СУЭК появились аллеи сосен, кедров 
и лип. Волонтеры СУЭК провели трехдневный 
экологический марафон «Zубочистка» по очистке 
«Поднебесных Зубьев» от мусора на основных 
туристических маршрутах (в том числе трудно-
доступных) государственного природного запо-
ведника «Кузнецкий Алатау». В проекте приняли 
участие более 160 волонтеров — трудовой отряд 
СУЭК, сотрудники крупных компаний и студенты 
Кузбасса, представители туристических компа-
ний, региональные СМИ, которые очистили более 
60 км туристических троп.

Компания уделяет немало внимания повы-
шению экологической грамотности населения. 
Например, в 2017 году СУЭК подарила шахтер-
ским регионам выставки уникальных фотографий 
«Первозданная Россия». Экспозиции посетили бо-
лее 140 тысяч человек. СУЭК является партнером 
заповедника «Земля леопардов» и Баргузинского 
заповедника. Компания оказывает финансовую 
поддержку мероприятиям, которые проходят на 
территориях заповедников. 

ДЕНЬ ШАХТЕРА
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Подготовил Олег БАСОВ

 Сергей ДРОЗДОВ

Российские шахтеры встречают 
свой профессиональный праздник 
в приподнятом настроении. Чере-
да производственных достижений 
рекордов, зафиксированная в 
прошлом, юбилейном для отрас-
ли, году, продолжилась в январе-
августе. «МК» решил подвести 
промежуточные итоги развития 
отечественного углепрома.

Парад рекордов
Наступление «зеленых» настроений и тор-

говые войны мало сказываются на мировой и 
отечественной угольной отрасли. В мировом 
топливно-энергетическом балансе доля уголь-
ной генерации составляет около 40%.

Россия занимает пятое место в мире по 
добыче угля и третье по экспорту. Добыча угля 
в нашей стране растет хорошими темпами, в 
2017 году из недр было извлечено 408,9 млн 
тонн. Этот показатель — абсолютный рекорд 
для отечественной угольной промышленности, 
на 5,7% превышающий предыдущий рекорд, 
установленный в 2016 году (383,8 млн т). Но 
что не менее важно — это уровень эффектив-
ности в российской угольной отрасли. За по-
следние два года в стране установлено более 
двух десятков российских и мировых рекордов 
производительности. Так, можно вспомнить 
недавние мировые рекорды экскавации на 
разрезах Черногорский и Восточно-Бейский 
в Хакасии, Никольский в Бурятии, Заречный 
в Кузбассе, рекорд месячной добычи угля из 
очистного забоя на шахте им. В.Д.  Ялевского 
в Кузбассе.

В текущем году, по оценке замминистра 
энергетики РФ Анатолия Яновского, добы-
ча вырастет до 420 млн тонн. В январе-июне 
в стране добыто 209,4 млн тонн угля. Это на 
5,7% больше, чем в первом полугодии 2017 
года, а за пять прошедших лет добыча вы-
росла на 23%. По прогнозам Минэнерго, к 
2030 году объемы угледобычи вырастут до  
480–500 млн тонн. 

Ставка на экспорт
 «Почти половина добытого угля продается 

за границу. Экспорт угля из РФ в первом полу-
годии составил 93,3 млн т. Это на 3,0% больше, 
чем годом ранее. За пять прошедших лет (по 
сравнению с I полугодием 2013 года) объемные 
показатели экспорта угля выросли на 37,8%, а 
доля угля, продаваемого на экспорт, выросла с 
39,7% до 44,5% от объема добычи», — сообщил 
аналитик ГК «Финам» Алексей Калачев.

Крупнейшим угледобывающим регионом 
РФ остается Кузнецкий бассейн, на долю ко-
торого приходится 59% российской добычи 
каменного угля, 77% — коксующего. Около 70% 

руды в нашей стране добывается открытым 
карьерным способом, доля шахтной добычи 
сокращается. 

«Наиболее перспективными для освое-
ния все больше становятся районы Восточной 
Сибири и Дальнего Востока. Это связано не 
только с пока еще недостаточной разработкой 
месторождений Востока, но и c близостью к 
Юго-Восточной Азии с ее растущим экспорт-
ным потенциалом. В то время как в Европе 
потребление угля снижается, в странах ЮВА 
оно продолжает расти. Уже в прошлом году 
на этот регион приходилась почти половина 
(48,20%) экспорта российского угля. В том 
числе 14,7% было продано в Южную Корею, 
12,9% — поставлено в Китай и 11,4% — в Япо-
нию», — добавил Калачев.

Игра по-крупному
«Одной из тенденций мирового угольно-

го рынка является консолидация угольного 
бизнеса и слияние его с металлургическим, 
энергетическим и транспортным бизнесом. 
Этот процесс идет и в другом направлении 
— стальные, транспортные и энергетические 
корпорации приобретают угольные компании», 
— отметил старший аналитик БКС Сергей Суве-
ров. По его словам, в России также происходит 

консолидация угольных активов, хотя крупных 
публичных сделок в этом направлении в 2018 
году пока не зафиксировано.

Но в том, что сделки M&A обязательно будут, 
эксперт не сомневается. Ведь угольная отрасль 
единственная в структуре ТЭК РФ полностью 
контролируется частным капиталом. А пред-
приниматели лучше чиновников умеют счи-
тать деньги и генерировать доход. Крупнейшие 
производители энергетического угля — СУЭК 
Андрея Мельниченко, «Кузбассразрезуголь» 
Искандера Махмудова и Андрея Бокарева, «СДС-
Уголь» Михаила Федяева и Владимира Гринева, 
металлургического угля— «Евраз» (контролиру-
ет шахту «Распадская») Романа Абрамовича и 
«Мечел» Игоря Зюзина. Угледобывающие пред-
приятия являются градообразующими для 30 
российских моногородов с населением свыше 
1,3 млн человек. 

В нашей стране принята программа раз-
вития угольной промышленности России, 
предусматривающая инвестиции в основные 
средства производства в объеме более 5 трлн 
рублей на период до 2030 года. Основная доля 
— частные инвестиции, государственная под-
держка будет распространяться только на за-
крытие убыточных и аварийных шахт.

Очевидно, что выдержать конкуренцию 
в нынешних экономических и финансовых 
условиях не просто. Тем более что сейчас на 
рынке появляются новые продукты, способные 
революционно продвинуть вперед угольную 
отрасль. Так, в Китае научились делать из угля 
моторное топливо. Ведут подобные разработки 
на Южном Урале и миасские ученые из ГРЦ.

Еще одним фактором, подталкивающим 
процесс консолидации, является ужесточение 
экологической политики государства. «В мае в 
России принят ряд мер по снижению негатив-
ного воздействия на экологию, в том числе к 
перечню областей применения наилучших до-
ступных технологий добавлена область сокра-
щения вредных выбросов при перевалке угля. В 
Кузбассе подписан меморандум о сотрудниче-
стве по экологическим и энергоэффективным 

проектам, а СУЭК представила экологичное 
бездымное топливо», — заметила аналитик ИК 
«Фридом Финанс» Анастасия Соснова. Разуме-
ется, что позволить дорогую модернизацию 
производства и выпуск инновационной про-
дукции сейчас могут себе позволить только 
крупные компании. 

Правда, правительство РФ готово дать 
шанс и малым игрокам. Например, Минвосток-
развития подписало соглашение о строитель-
стве специализированного угольного порта в 
Приморском крае для обеспечения доступа к 
портовой инфраструктуре малых и средних 
угледобывающих предприятий.

Приятный ценник
Время провести необходимые инвестиции 

в инфраструктуру и повысить качество про-
дуктового портфеля у российских компаний 
пока есть. За это нужно сказать «спасибо» 
благоприятной ситуации на мировом рынке. 
Цены на уголь уже два года демонстрируют 
положительную динамику и сегодня находятся 
недалеко от максимальных значений прошлого 
года, то есть фактически вернулись на уровень 
2012 года. «Коксующиеся угли котируются около 
100 долларов США за тонну, энергетические 
— в районе 65 долларов. Судя по динамике, 
хорошая ценовая конъюнктура на рынке угля 
сохранится как минимум до конца следующего 
года», — полагает Алексей Калачев.

Запасы на 500 лет
На этой волне крупнейшие угледобываю-

щие компании страны активно инвестируют в 
свое развитие. Частные инвестиции в отрасль 
в 2017 году составили 90 млрд рублей. Только 
на Кузбассе компании в 2017 году вложили 53 
млрд рублей. 

Сразу несколько крупных компаний не 
только занялись разработкой новых место-
рождений (в Приморском крае СУЭК запустила 
разрез «Некковый»), но и начали модерниза-
цию и развитие инфраструктуры: автодорог, 
железнодорожных веток, перевалочных тер-
миналов. К примеру, «Сибирский Антрацит» 
совместно с ООО «Разрез Восточный» анон-
сировали проект строительства собственной 
железнодорожной инфраструктуры — 25 км 
дороги и пункт погрузки. Компания «Колмар», 
добывающая уголь в Южной Якутии, строит 
специализированный терминал по перевал-
ке угля в порту Ванино Хабаровского края. 
«Восточный порт» в Приморье создает спе-
циализированный угольный терминал. ВГК 
реализует проект строительства угольного 
порта в акватории Шахтерска. Современные 
угольные терминалы оборудованы самым со-
временным оборудованием и технологиями, 
не только повышающими производительность, 
но и обеспечивающими экологичность до мак-
симального уровня. Так, Мурманский морской 
торговый порт только в прошлом году на эколо-
гические проекты направил 350 млн рублей, а 
в ближайшие 4 года направит на эти цели еще  
3 млрд рублей!

По оценке Калачева, несмотря на по-
степенное снижение доли угля в глобальном 
энергобалансе, в абсолютном выражении по-
требление угля продолжает медленный, но 
уверенный рост. Динамика эта географически 
неравномерна: если Европа и Северная Аме-
рика нацелены снижать использование угля в 
энергетике, то страны Азиатско-Тихоокеанского 
региона продолжают наращивать его. Эти тен-
денции сохраняют долгосрочные перспективы 
для российского угля. По оценке экспертов, 
угольных запасов в России хватит на 500 лет 
добычи. Так что отечественным шахтерам ра-
боты хватит еще надолго.

НОВОСТИ РЫНКА

Атака белорусских роботов
Кемеровская область и Хакасия станут пилот-

ными регионами, на угольных разрезах которых 
будут использованы первые белорусские бес-
пилотные роботизированные карьерные само-
свалы. Пять 130-тонных «БелАЗов», оснащенных 
датчиками ГЛОНАСС, будут поставлены до конца 
года на разрез «Первомайский» (СДС) в Кузбассе и 
два — на разрез «Черногорский» (СУЭК) в Хакасию. 
По мнению экспертов, стоимость роботизирован-
ного самосвала из Белоруссии дороже обычного 
на 15–20%, а его «интеллектуальная» составляю-
щая окупится в среднем через год. Роботизация 
сегодня — мировой тренд, это особенно важно 
в опасных производствах: повышается безопас-
ность открытых горных работ за счет удаления 
человека из опасной зоны.

СУЭК закатала рукава 

В январе–июне 2018 года предприятия Си-
бирской угольной энергетической компании (АО 
«СУЭК») добыли 55,6 млн тонн угля. В сравнении 
с аналогичным периодом прошлого года увели-
чение добычи составило 4%. Объемы реализации 
в январе-июне 2018 г. увеличились на 12% по 
сравнению с аналогичным периодом прошлого 
года, составив 59,9 млн тонн угля и других нава-
лочных грузов. Объемы международных продаж 
за 6 месяцев увеличились на 6% и составили 
28,6 млн тонн угля и других навалочных грузов. 
Основные направления международных про-
даж — Южная Корея, Китай, Япония, Тайвань, 
Нидерланды, Германия, Польша, Турция, Вьетнам, 
Испания и Марокко. Рост продаж на внутреннем 
рынке составил 18%. Российским потребите-
лям реализовано 31,3 млн тонн угля, 25,8 млн 
тонн из которых было отгружено на предприятия 
электроэнергетики. 

Россия и Китай  
подбросят уголька  
на Ерковецкую ТЭС
Россия и Китай вернутся к вопросу разра-

ботки ТЭО строительства крупнейшей в России 
угольной Ерковецкой теплоэлектростанции (ТЭС) 
на границе двух стран, заявил министр энергетики 
России Александр Новак. По его словам, консуль-
тации проведут «Интер РАО» и государственная 
электросетевая компания КНР совместно с рос-
сийским Министерством энергетики. Проектная 
мощность электростанции составит 4 ГВт, также 
предполагается построить ЛЭП в Китай и начать 
разработку Ерковецкого угольного разреза.

«Мечел» учит  
китайский язык
«Мечел» продлил действие соглашения на по-

ставку угля с Baosteel Resources, входящей в China 
Baowu Steel, крупнейшую сталелитейную группу 
КНР. В соглашении отмечаются давние надежные 
отношения, сложившиеся между сторонами, осно-
ванные на принципах доверия и обоюдной выгоды, 
которую обеспечивают стабильные долгосрочные 
поставки коксующегося угля. Новое соглашение 
будет действовать с июля 2018 года по июнь 2019 
года. В этот период российская компания на-
правит китайцам до 700 тыс. тонн коксующегося 
угля премиальных марок. По условиям контракта 
значительный объем угля будет поставлен АО 
«Якутуголь» — до 40 тыс. тонн продукции еже-
месячно. Цена будет устанавливаться сторонами 
на ежемесячной основе.

Путин вручил награду 
красноярскому шахтеру

Владимир Ильин, 
машинист экскаватора 
АО «Разрез Березов-
ский», входящего в со-
став СУЭК, удостоен 
ордена Почета. Высокую 
награду красноярскому 
горняку вручил Прези-
дент России Владимир 
Путин на торжественной 
церемонии в Екатери-

нинском зале Кремля. Владимир Ильин трудится 
на Березовском разрезе около 40 лет: в город 
Шарыпово Красноярского края он приехал в 1981 
году из Челябинской области, где уже имел опыт 
работы на предприятии открытой угледобычи. 
«Услышали, что в Сибири разворачивается боль-
шая комсомольская стройка, и с сокурсниками по 
профессиональному училищу приехали сюда, — 
вспоминает Владимир Ильин. — Не все выдержали 
бытовые трудности и погодные условия, многие 
ребята уехали, а я остался. И нисколько об этом 
не жалею. Березовский разрез и Шарыповский 
район стали моей судьбой». 

В Амурской области 
добыли 550 млн тонн угля

В июне в Амурской области добыта 550-мил-
лионная тонна угля с момента зарождения уголь-
ной промышленности в регионе. Такой результат 
горняки смогли достичь за 86 лет работы пред-
приятия «Дальвостуголь», а впоследствии — АО 
«Амурский уголь», входящего в компанию «Рус-
ский Уголь». Твердое топливо в регионе стали 
добывать с 1932 года. За это время в регионе 
было введено в эксплуатацию 28 угольных раз-
резов. В настоящее время добываемый в Амур-
ской области бурый энергетический уголь идет 
не только на собственные нужды региона, но и 
отгружается в другие регионы Дальнего Востока. 
Его используют предприятия большой энергетики 
и структуры ЖКХ.

«Воркутауголь» закупил 
смартфоны для работы 
под землей
АО «Воркутауголь», входящее в ПАО «Север-

сталь», закупило специальные искробезопасные 
смартфоны для диагностики горно-шахтного 
оборудования и проведения аудитов безопас-
ности труда. Перед спуском в шахту подземный 
электрослесарь получает смартфон, заходит в 
приложение «Мобильное ТОРО» (ТОРО — техни-
ческое обслуживание и ремонт оборудования) 
под своими учетными данными и отправляется 
на рабочее место. В горных выработках рядом с 
механизмами и агрегатами установлены специ-
альные считывающие метки. Если поднести к ним 
гаджет, то на экране появятся операции, которые 
сотруднику предстоит выполнить. Начало и конец 
каждого этапа работы электрослесарь отмечает 
на экране. В случае обнаружения какой-либо не-
исправности приложение позволяет выбрать из 
списка необходимый агрегат или узел, описать 
обнаруженную поломку и даже прикрепить фото. 
При подключении смартфона к подземному Wi-Fi 
сообщение отправляется на компьютер механи-
ка участка, а электронная база неисправностей 
оперативно анализирует данные. Сейчас первые 
12 искробезопасных смартфонов проходят ис-
пытания на шахте «Заполярная». 

ШАХТЕРЫ УВЕРЕННО ИДУТ «В ГОРУ»

ФОНДОВЫЙ РЫНОК

— С начала года индекс металлургии и 
горнодобычи Московской биржи находится в 
боковике, незначительно снижаясь на 3%. При 
этом цена на коксующий уголь упала сильнее 
— на 33% (FOB Австралия). Удержаться «на 
плаву» отечественным горнодобытчикам, на 
мой взгляд, позволила девальвация рубля: с 
начала года российская валюта обесценилась 
по отношению к американскому доллару на 
10%. В начале текущего года цены на уголь 
корректировались после стремительного ро-
ста в третьем квартале 2017 года, что было 
связано со снижением деловой активности 

в Китае и по всему Азиатско-Тихоокеанскому 
региону, а также снятием моратория на добычу 
угля в Китае. Последний фактор, как ожида-
ется, в ближайшей перспективе будет ока-
зывать сдерживающее влияние на динамику  
котировок угля. 

Семен НЕМЦОВ,  
старший аналитик  
ИК «Русс-Инвест»:

2011 2012 2013 2014 2015 2016 2017 2018

111,0
134,0 140,0

154,8 156,0 164,6
181,4

200,0*

По данным ФТС. * Прогноз Минэнерго.

Поставки российского угля 
на экспорт, млн т

БОЛЬШЕ МИЛЛИАРДА СОЦИАЛЬНОЙ ОТВЕТСТВЕННОСТИ
Ежегодно СУЭК реализует в регионах присутствия 
около 150 социальных и благотворительных проектов

Российская угольная отрасль выходит 
на новый виток развития
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«Михаил называл 
меня проституткой»

 Род занятий Хачатуряна официально по-
прежнему остается в тени следствия, а для всех 
остальных загадкой, до разгадки которой у жур-
налистов пока еще не дошли руки. Судачат, что 
мужчина был близок к криминальной среде, но 
никаких доказательств этому нет. А кто же такие 
его жена и теща?

— Михаил называл меня проституткой, а 
моего сына Андрея другим нехорошим словом, 
— жалуется сейчас на всю страну со слезами 
на глазах 61-летняя Лариса Тодика — бабушка 
сестер и теща убитого.

Сопоставив ее слова и то, что стало из-
вестно нам в ходе журналистского расследо-
вания, возможно, обидное оскорбление звучало 
из уст Хачатуряна не просто так. Нам удалось 
разыскать женщину, которая приоткрыла об-
стоятельства знакомства Михаила и Аурелии и 
попросила называть ее Ирина. Бывшая путана 
(как она сама призналась) поведала довольно 
пикантные моменты. На наш взгляд, не все в 
этом рассказе выглядит абсолютно достоверно 
и не все возможно проверить, но и игнорировать 
это нельзя. 

— Я познакомилась с Ларисой, когда той 
было под 40 лет. Но и тогда она была дамой 
с интересной внешностью. Чернявая, волосы 
густые черные, грудь красивая, четвертого 
размера. Были мужчины, желающие поближе 
познакомиться.

— Что она о себе рассказывала?
— Родом Лариса из Приднестровья. В 90-е 

годы там случился вооруженный конфликт, люди 
искали убежище и работу в России. Лариса от-
крыла бордель. Территориально — жилая мно-
гоэтажка в конце Ярославского шоссе. 

— Вы сами были в этом месте? Опишите 
его, пожалуйста.

— Не только была, а работала… Чего тут 
рассказывать, жизнь у нас — представитель-
ниц самой древнейшей профессии — кочевая. 
Из одной конторы в другую. Предприимчивая 
молдаванка сняла две однокомнатные кварти-
ры — на 10-м и 13-м этажах. На 10-м она жила, 
а на 13-м работали девушки. Эта «однушка» 
была переделана в «двушку», кухня вынесена 
в коридор. 

— Сколько девушек трудилось в 
борделе?

— В разное время по-разному, но в сред-
нем трое. Хачатурян, насколько знаю, был VIP-
клиентом, любил девочек помоложе. Он здесь 
появлялся давным-давно, а в мою бытность не за-
хаживал — заказывал выезд на апартаменты. 

— Где были дети Ларисы? 
— Сначала она оставила их на родине. А в 

1995 году была вынуждена срочно забрать детей. 
Дочери исполнилось 16 лет, когда она приехала 
с братом (он старше на 2 года) в Москву. Все они 
поселились в квартире Ларисы на 10-м этаже. 

— А дочь чем занималась?
— Лариса потихоньку начала посвящать 

юную дочь в свой бизнес. Так она и познакоми-
лась с 36-летним Хачатуряном. Он был богатый 
мужчина, ездил на иномарке. Однажды девушка 
поехала к Хачатуряну и не вернулась — он за-
претил. Вместо нее он сам приехал к Ларисе 
с пистолетом и заявил, что она не вернется к 
такой матери. Не дал даже вещи ей передать 
и запретил любое общение. Им приходилось 
разговаривать по телефону тайком. Обычно они 
говорили между собой по-молдавски, чтобы 
никто не понял, о чем беседа.

— Лариса была довольна, как казалось, 
удачным замужеством дочери?

— У нее было двойственное впечатление. С 
одной стороны, на публику она гордилась, что 
муж влиятельный и с увесистым кошельком. А с 
другой... Однажды она выпила и разоткровенни-
чалась: мол, дочке-то она жизнь устроила, живет 
она уже несколько лет с авторитетом, а матери 
не помогает — сама в мехах и бриллиантах рас-
хаживает. «Бизнес» Ларисы вскоре потерпел 
крах, она была плохим управленцем. Реклама 
не шла, клиентов было мало. Мы с подругой 
решили перейти в другую контору, но пришлось 
заплатить аж по 300 долларов отступных. Такую 
сумму запросила Лариса. Иначе мы должны были 
искать замену или оставаться. Сложные пере-
говоры проходили в присутствии сына.

Бордель с видом на УВД
Логично возникает вопрос: не оговор ли это? 

Согласитесь, подобную историю вполне могли 
состряпать родные и близкие Хачатуряна, чтобы 
очернить мать и бабушку его дочерей. И в конце 
концов, мало ли Ларис на свете....

Нам удалось разыскать эту квартиру-
бордель на Ярославском шоссе. Примечательно, 
что дом располагается в двух шагах от здания 
УВД по СВАО. Борцы с преступностью, как го-
ворит бывшая старшая по подъезду Мария Ана-
тольевна (имя изменено), когда-то в 90-х были в 
числе клиентов Ларисы. 

Мы позвонили в дверь Марии Анатольевне, 
держа в руках свежие фотографии членов семьи 
Хачатурян. 

— Конечно, помню эту женщину, — говорит 
Мария Анатольевна. — Хотя годы ее изменили. 
Честно скажу, она занималась проституцией. 
Заявлять в милицию смысла не было, посколь-
ку думаю, что люди в погонах «крышевали» 
бордель.

— А вы заходили туда когда-нибудь?
— Я старалась в сторону той квартиры не 

смотреть, но моя приятельница, хозяйка жилища 
(сама она из Сухуми), просила время от времени 
смотреть за порядком. Квартира действительно 
была с продуманной перепланировкой — кухня 
перенесена в прихожую, а комнату разделили на 
две. Постоянно там никто не жил — девушки при-
езжали в назначенное время. Ну или прятались 
они от всех — не знаю. 

— Вам доводилось общаться с 
Ларисой? 

— Обычно это было «здравствуйте» и «до 
свидания». Но однажды Лариса постучалась в 
мою дверь и пригласила: мол, гости заявились, 
пойдем выпьем, закусим — ты понравилась одно-
му мужчине, он тебе 2 тысячи рублей за любовные 
утехи даст! А я отвечаю: мол, что, у тебя девок 
мало? Я себя не на помойке нашла! Лариса в от-
вет: этому мужчине (помню, он немолодой был, 
под 50 лет) нравятся женщины твоего возраста. 
Семейные пары бордель посещали! Дед как-то 
приходил, хотел 18-летнюю, а у Ларисы на тот 
момент были 25–30-летние. Она махнула рукой — 
дед слепой, разберется, что ли. Годами разврат 
творился. Но я всегда улыбалась легкомыслен-
ным соседям. Зачем конфликтовать, чтобы мою 
квартиру потом подожгли? Смешно, но в нашем 
доме были две сутенерши по имени Лариса, одна 
умерла 6 лет назад от цирроза печени.

— Когда все это закончилось?
— Точно не помню, запуталась в датах. С 

этой квартирой столько криминала связано. Одно 

время жили нигерийцы, у которых потом нашли 
героин. Милиционеры спецоперацию прово-
дили, всю квартиру тогда разгромили. Квартиру 
несколько раз продавали, ремонтировали. Ныне 
живет англичанин, вроде приличный на вид.

Сексуальные параллели
Исходя из рассказов разных женщин, приоб-

ретают более глубокое значение и высказывания 
самих Ларисы и Аурелии. Женщины пытаются 
сгустить краски в портрете Михаила Хачатуряна, 
при этом чего-то недоговаривая о себе. 

Ведь, по словам Тодики, Михаил изнаси-
ловал Аурелию, а потом пошли в ход красивые 
ухаживания в виде ресторанов и дорогих по-
дарков. Судить не беремся, может быть, так оно 
и было. 

Сама Аурелия заявляет в интервью, что у 
Михаила было на момент их знакомства целых 
три девушки. 

В этой истории Михаил Хачатурян чуть ли 
не предстает благородным рыцарем, спасшим 
юную красавицу. 

Этот момент стоит рассмотреть поподроб-
нее. Взрослый мужчина (Хачатуряну было 36 лет) 
вступает в связь с 16-летней девушкой. Разни-
ца в 20 лет, как ни крути, довольно приличная. 
Конечно, можно оправдать Михаила тем, что 
он хотел построить семью с молодой здоровой 
женщиной. 

Но после того как от источника в правоохра-
нительных органах нам стали известны детали 
показаний одной из сестер Хачатурян, расска-
завшей о сексуальных домогательствах, вы-
строилась некая параллель.

Если верить барышне, первые попытки на-
силия начались в 2014 году. Михаил посягал на 
половую неприкосновенность двух дочерей (один 
случай был в Израиле во время отдыха). Возраст 
барышень — от 14 до 16 лет, похож на возраст их 
матери Аурелии в 90-е годы. 

Еще один настораживающий факт — в 2015 
году Михаил выгнал из квартиры Аурелию, а в 
2017 году отселил свою мать — 78-летнюю Лидию 
Мартиросовну.

Складывается впечатление, что Хачатурян 
избавлялся от лишних свидетелей...

Прокомментировать возможную версию 
о склонности Хачатуряна к педофилии мы 
попросили семейного психолога Наталью 
ПАНФИЛОВУ.

— Взрослый мужчина, вступивший в отно-
шения с 16-летней девушкой, вполне возможно, 
имеет склонность к молодым представительни-
цам слабого пола. Это явление довольно рас-
пространено и обусловлено может быть чем 

угодно. Вполне возможно, что когда дочери до-
стигли пубертатного возраста, у него появился 
сексуальный интерес. А может, у Михаила так 
извращенно могли выражаться отцовские чув-
ства — он мог быть обеспокоен, что дочери по-
вторят путь матери, пытался их оградить таким 
своеобразным образом. Если разобраться, у 
Михаила и Аурелии был мезальянс. Она приезжая 
из Молдавии, желала закрепиться в столице, а он 
взрослый состоятельный москвич. Можно смело 
предположить, что они были оба заинтересованы 
в связи. Он мирился с ее происхождением, а 
она из двух зол выбрала меньшее — сама до-
бровольно спустила на тормозах насилие над 
собой, была пассивна. Ведь сейчас не каменный 
век, она могла уйти, но не ушла, а позволяла 
так обращаться с собой. А то, что насильник не 
останавливается — это закон жанра. У убитого 
могли смешаться чувства, а агрессия к девочкам 
могла спокойно перерасти в насилие. Кроме того, 
постоянное психологическое насилие гораздо 
опаснее сексуального. 

По словам Ларисы Тодики, Хачатурян ти-
ранил сына Сергея (он появился на свет в 1997 
году). К девочкам он относился по-другому. Это 
наталкивает на определенные размышления, 
учитывая трепетное отношение кавказских муж-
чин к мальчикам. 

А мать Хачатуряна Лидия Мартиросовна 
(сейчас женщине 78 лет) с самого начала не 
приняла невестку. Почему?

Задать все эти щекотливые вопросы мы 
решили самой Лидии Мартиросовне. Она живет 
в окружении родственников на Алтуфьевском 
шоссе, неподалеку от дома сына.

Что покажет экспертиза?
— Эта трехкомнатная квартира съемная, — 

рассказывает соседка по подъезду. — Хозяин 
— заслуженный летчик, с семьей переехал на 
Ленинский проспект, а это жилище уже 10 лет 
сдает семейству Хачатурян. Живет тут Лидия 
Мартиросовна, две сестры, Наира и Марина, и 
другая родня. Сын одной из них рос тут. В юности 
вместе с приятелями тусовался в подъезде и 
мусорил. Но они были очень воспитанные — 
убирали за собой, когда я делала замечание. 
Марина говорила, что года два назад купили 
жилье в Подмосковье, часть семьи переехала 
туда.

—  Х а ч а т у р я н  п о я в л я л с я  т у т, 
конфликтовал?

— Один раз видела. Под этот Новый год 
звонил в квартиру с елкой в руках в черном 
кожаном плаще. А где-то с год назад Марина 
рассказывала, что Михаил разошелся с женой, 
поэтому приходится еду готовить и отвозить, 
так как стоять возле плиты теперь некому. Да 
и у Лидии Мартиросовны больные ноги. Как-то 
попросила соли у меня, едва передвигалась. 

— В день убийства как они себя вели?
— Пошла выносить мусор, гляжу — дверь 

открыта, шум. Все взбудораженные. Вышел вы-
сокий седоватый мужчина, по телефону кричал: 
«Ты представляешь, это кошмар, беда. Мы его 
потеряли, потеряли мы его». Я почему-то по-
думала, что их брат умер. 

Хачатурян действительно был не совсем 
здоровым человеком. Страдал от повышенного 

давления, жаловался на холецистит, мочека-
менную болезнь — «скорая помощь» время 
от времени ездила в квартиру на Алтуфьев-
ском шоссе. Всякий раз он отказывался от 
госпитализации. 

Звоним в дверь к Хачатурянам, открывает 
племянник Михаила Хачатуряна Арсен. На-
стороженный взгляд. Показываем ему пустые 
руки — съемка не ведется. Молодой армянин 
вышел за дверь в белых носках и со складным 
ножом с черной ручкой в кармане джинсов. 
Парень приветлив, грусти по поводу траге-
дии на лице не видно. Он выступает в СМИ, 
активно защищая Михаила, хотя по большо-
му счету долгое время в одной квартире с 
дядей не жил и, как говорят, сам страдал от 
его деспотичного характера. На лестничную 
клетку выходит его родня, в их числе Наира. 
Они более сдержанны в оценках Михаила, 
не встают в разговоре ни на чью сторону. Мы 
рассказываем, что мы наведались к бывшим 
соседям Ларисы. 

Просим дать повидаться с Лидией Марти-
росовной — ведь мать как никто другой знает 
жизненный путь сына. 

— Она тяжело переносит потерю, — гово-
рит Арсен. — «Скорая» каждые два часа ездит. 
Упала, операцию на ноги делали, сегодня швы 
снимали.

Тут он немного преувеличивает — врачи 
обслуживали пожилую женщину в сам день 
убийства сына, 27 июля, когда стало известно 
о смерти Михаила, и в полночь 30 июля (жалобы 
на удушье).

Родня не скрывает неприязни к Аурелии и 
дает понять, что им известно о темных пятнах 
в биографии женщины.

— Уже известны результаты гинекологиче-
ской экспертизы девочек, — интригуют они. — 
Хотели бы и экспертизу ДНК в СИЗО провести. 
Не знаете, как это можно организовать?

К слову, что касается гинекологической 
экспертизы, она не покажет что-то такое, что 
сможет оправдать девушек, — ведь последней 
возможной датой растления называется 21 июля. 
Вряд ли сохранился какой-либо биологический 
материал. 

С точки зрения доказательной базы ситуа-
ция вырисовывается сложная — насилие в семье 
практически недоказуемо. С другой стороны, 
психологические характеристики, показания 
девушек — неужели все это ничего не стоит?

Достоверную картину жизни и смерти 
Хачатуряна установят следователи цен-
трального аппарата СК. Дело ведет опыт-
нейший следователь Алексей Стадников 
(награжден орденом Почета). Он участво-
вал в расследовании убийства Бориса Нем-
цова, поэтому, скорее всего, раскусит дело 
сестер Хачатурян как орешек. 

Лев СПЕРАНСКИЙ, 
 Екатерина СВЕШНИКОВА.
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Главная из них грянула в зале, где рас-
сматривалось дело Крестины. Девушка 
пришла на заседание в голубой кофте, 
джинсах-скинни. Грустная, очень краси-
вая, молодая, больше остальных похожа 
на маму.

Представитель обвинения неожидан-
но заявил, что прокуратура располагает 
сведениями о сексуальном насилии Михаи-
ла Хачатуряна над двумя своими старшими 
дочерьми — Крестиной и Ангелиной. В 
связи с этим он попросил провести за-
седание в закрытом режиме.

Журналисты были ошарашены. Но их 
пыл охладил адвокат Крестины Алексей 
Липцер, заявив, что вопросы сексуаль-
ного насилия на заседании обсуждаться 
не будут. 

Так оно и вышло. Решение судья вы-
несла за считаные мгновения. Другой 
адвокат обвиняемых, Алексей Паршин, 
прокомментировал слова обвинителя.

— Это дело прокуратуры и следствия. 
Если у них есть сведения, пусть проверяют. 
У них есть для этого определенные меха-
низмы: назначаются экспертизы, допросы 

свидетелей, изымаются видеозаписи. Мас-
са всего, — сказал Паршин, отметив при 
этом, что доказать причастность лица к сек-
суальным преступлениям довольно сложно 
по прошествии определенного времени. 
— На сегодняшний день действительно 
существует очень много доказательств 
аморального поведения погибшего как в 
отношении своих близких, так и окружав-
ших его людей. Адвокаты собрали порядка 
20 показаний свидетелей, утверждающих, 
что Михаил Хачатурян жестоко обращался 
со своими дочками. Это соседи, родствен-
ники, друзья девушек. Они готовы идти 
до конца, выступать в суде, общаться со 
следователями. Для армянина такое по-
ведение недопустимо.

Адвокат также пояснил «МК», что в 
деле есть потерпевшая сторона, которая 
будет активно участвовать в дальнейших 
процессуальных действиях:

— Потерпевшей стороной признан муж 
сестры погибшего, — сказал защитник. — 
Так как особо имущества у погибшего не 
осталось, то, скорее всего, родственники 
Михаила Хачатуряна будут стараться его 
обелить, даже за счет девушек, которые, 
по сути, оказались жертвами семейного 
насилия. 

Дарья ФЕДОТОВА.

СЕСТЕР ОСТАВИЛИ ЗА РЕШЕТКОЙ

Чуда не произошло, Мосгорсуд отказал всем 
трем сестрам Хачатурян в изменении меры 
пресечения с содержания под стражей на до-
машний арест. Хотя настроения перед обжало-
ванием меры пресечения в коридорах Фемиды 
были осторожно оптимистичные. И сам про-
цесс, хотя и не принес желанной свободы де-
вушкам, все же добавил в страшную историю 
убийства Михаила Хачатуряна несколько мини-
сенсаций.

«СКЕЛЕТЫ В ШКАФУ» 
СЕМЬИ ХАЧАТУРЯН
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Бабушкинский районный суд Москвы 
в понедельник определил меру пресе-
чения для заместителя генерального 
директора ПАО РКК «Энергия» Алексея 
Белобородова, обвиняемого вместе с 
двумя подчиненными в покушении на 
хищение чужого имущества. Белоборо-
дов отправится под арест на 1 месяц и 
28 суток — до 16 октября. В суде стали 
известны некоторые детали громкого 
задержания. 

Известно, что из корпорации все трое были 
уволены 17 августа (Алексей Белобородов ра-
ботал в РКК «Энергия» с 2016 года) — после 
того как у Белобородова в сейфе оперативники 
при обыске нашли 500 тысяч меченых рублей. 
Деньги были переданы Белобородову в рамках 
оперативного эксперимента, который, сколь 
можно судить, удался. Кроме полумиллиона 
рублей у Белобородова изъято €28 тыс., а 
также некоторая сумма в долларах.

Белобородову и его предполагаемым со-
общникам инкриминируют покушение на хи-
щение (организованной группой либо в особо 
крупном размере), дело расследуется Главным 
следственным управлением СК по Московской 
области, следователям содействуют сотрудни-
ки управления «П» ФСБ, которое обеспечивает 
безопасность в промышленности.

Алексея Белобородова доставили на за-
седание в наручниках. Крупный полноватый 
мужчина в светлой клетчатой рубашке и джин-
сах выглядел уставшим и растерянным. Он 
пообещал высказать свою позицию на камеры, 
но, пока совещался с адвокатом, телеопера-
торов удалили из зала. 

Из доклада судьи следовало, что след-
ствие ходатайствовало о помещении Бело-
бородова под стражу. Обвиняемый уточнил 
личные данные: он уроженец Благовещенска, 
живет в Подмосковье, ему 42 года, имеет троих 
детей: 2006, 2009 и 2012 годов рождения. Из 
документов, которые были приобщены к ма-
териалам дела, стало известно: Белобородов 
— ветеран боевых действий, имеет награды, 
получает пенсию (на процессе стало известно: 
обвиняемый раньше служил в ФСБ).

Ходатайство следствия судья зачитывал 
быстро, как будто намеренно не проговари-
вая слова до конца, хотя до этого задавал 
вопросы четко и понятно. Но из озвученного 

стало ясно, что Белобородов отказался от по-
казаний, когда изначально его допрашивали 
в качестве свидетеля, сославшись на норму 
закона, позволяющую не свидетельствовать 
против себя.

О преступлении, за которое Белобородова 
задержали, было сказано только то, что он на-
меревался мошенническим путем завладеть 
суммой в 31 миллион рублей. Никаких других 
подробностей не озвучивалось.

Прокурор заявил, что следствие толь-
ко началось, не установлены все участники 
преступления. По этим и другим причинам 
Белобородова целесообразно поместить под 
стражу, поэтому он ходатайство следователя 
поддерживает.

Защита считает, что признательные пока-
зания против Белобородова были даны други-
ми фигурантами дела под давлением — им, по 
словам адвоката, угрожали заключением под 
стражу. Защита представила материалы, поло-
жительно характеризующие Белобородова, и 
попросила поместить его под домашний арест. 
Сам обвиняемый подчеркнул, что у него трое 
детей, нет загранпаспорта, место жительства 
он менять не будет. Но суд отправил Белобо-
родова под арест до 16 октября.

По словам источника «МК», знакомого 
со служебной деятельностью Алексея Бело-
бородова, он «имел отношение только к ка-
драм и социалке — строительству, обучению 
и прочему. Поэтому если его и могли за что 
прихватить, то, скорее всего, за нарушения 
в этих сферах».

Лина ПАНЧЕНКО.

Находящийся на скамье подсудимых 
Виктор Тихонов — водитель автобуса, 
под колесами которого в конце дека-
бря прошлого года в переходе у метро 
«Славянский бульвар» погибли люди, 
в понедельник дал показания в Доро-
гомиловском суде Москвы. 58-летний 
шофер рассказал свою версию «зага-
дочного ДТП» — он уверен, что транс-
портное средство было неисправно, 
поэтому «взбесилось» и наехало на пе-
шеходов.

Напомним, дорожный инцидент произошел 
днем 25 декабря 2017 года рядом со станцией 
метро «Славянский бульвар», когда пассажир-
ский автобус №818 въехал в подземный пере-
ход. В итоге 4 человека погибли и еще десять 
пострадали. Водитель Виктор Тихонов свою 
вину не признал.

В начале заседания судья Антон Толстой 
объявил, что процесс будет транслироваться 
на портале Мосгорсуда. Никто из сторон не вы-
ступил против.

Затем представитель одной из потерпевших 
заявил ходатайство о приобщении к материалам 
дела иска к ГУП «Мострансавто» о возмещении 
морального вреда его дочери.

— Моя дочь получила тяжкий вред здо-
ровью, долго лечилась, из-за этого не смогла 
поступить на бюджетное отделение — ее мечта 
разбита. Теперь она не сможет стать учителем 
младших классов, — пояснил он.

Однако судья разъяснил мужчине, что этот 
иск может быть рассмотрен только в порядке 
гражданского судопроизводства и после вынесе-
ния приговора, если вину Тихонова признают.

Второй потерпевший заявил иск уже к 
самому обвиняемому. Судья приобщил его к 

материалам дела. Правда, Тихонов и его защит-
ник выступили против этого. Прокурор оставил 
на усмотрение суда.

После этого служитель Фемиды предо-
ставил слово подсудимому, который изъявил 
желание давать показания. Тихонов заметно 
нервничал. Он трясущимися руками потянулся 
за стопкой бумаг. Адвокат Равиль Саберов по-
яснил, что его подзащитный будет пользоваться 
письменными заметками, так как это законом 
не возбраняется.

— У меня водительский стаж с 1995 года, а 
с 1998 года я вожу автобусы различных моделей. 
За время работы только один раз нарушил пра-
вила дорожного движения — поцарапал крыло 
легкового автомобиля. Я являюсь водителем-
наставником. Каждый год прохожу переаттеста-
цию. За 12 дней до ДТП был переаттестован.

24 декабря я приехал домой в 21.30. Пришла 

эсэмэска, что я в резерве 818-го маршрута. Во-
дителей в парке не хватает, поэтому я вышел на 
дополнительный рейс днем. Это был автобус 
«ЛиАЗ». Мне показали маршрут, так как я его пло-
хо знал. Никаких проблем не было с техническим 
состоянием автобуса — кроме того, что была 
отключена система блокировки дверей. Я забрал 
пассажиров со Сколково, привез пассажиров 
на Славянский бульвар. В 14.35 развернулся и 
остановился на другой стороне на автобусной 
остановке. Впереди моего автобуса стоял другой 
автобус. Я вышел покурить, потом сел в автобус, 
в нем было пять пассажиров. Я посмотрел в 
зеркало, сзади стояла легковая машина. Потом 
приехала «Газель» и посигналила, чтобы я осво-
бодил место. Когда я снял с ручного тормоза, 
автобус очень резко начал набирать обороты. Я 
давил на тормоз и подумал, что заблокирована 
педаль, но это не помогло, и автобус продолжал 
набирать обороты. Я давил рукой тормоз, оста-
валось пять метров до пешеходного перехода. 
Чем-то другим остановить автобус, например, 
выключить замок зажигания, — на это не оста-
валось времени. Когда я подъезжал к переходу, 
левое колесо соскочило, и автобус ударился о 
стенку перехода, его резко развернуло, а я уда-
рился головой и упал на пол, потерял сознание. 
Автобус врезался в перекрытие и остановился. 
Двигатель сразу заглох, — рассказал Тихонов.

По его словам, он, несмотря на травму голо-
вы, вышел из автобуса и помог вытащить раненую 
женщину. Увидел еще одного потерпевшего и 
потрогал пульс на шее. Но пульса не было. Потом 
он заметил других пострадавших.

Вспоминая случившееся, обвиняемый еле 
сдерживал себя, чтобы не заплакать.

— В салоне был один пассажир. Он что-то 
искал и спросил меня: что случилось с автобу-
сом? Я ответил: «Он взбесился». Прибывшим 
сотрудникам ДПС передал свои документы. По-
дошли ко мне сотрудники в штатском и спросили, 
работает ли у меня видеорегистратор. Потом 
меня взяли под руки врачи «скорой помощи» 
и отвели в машину. Меня допросили и взяли 
мазок слюны и сделали кардиограмму. Потом 
мы заехали в полицейский участок, и я написал 
объяснительную, — продолжал подсудимый.

В то же время потерпевшие недовольно ка-
чали головами и шепотом говорили: «убийца».

— Я уверен, что ДТП случилось из-за техни-
ческой неисправности автобуса, а не вследствие 
моего прямого умысла, — заявил Тихонов. — Это 
мог сделать террорист, но не я, опытный води-
тель. Я не терял контроль и не давил ошибочно 
на кнопку подачи топлива. 

Тихонов раскритиковал автотехническую 
экспертизу, которая установила, что автобус 
был исправен.

— Категорически не согласен с выводами 
специалистов. Испытания автобуса не соответ-
ствовали дорожно-транспортной обстановке. 
Был излишек масла, оно попало в камеру сго-
рания. Произошел разнос двигателя (когда мо-
торное масло попадает в него, то увеличиваются 
обороты). Следователь прикрывает должностных 
лиц, которые действительно виновны в этом.

Елена ВАСИЛЬЧЕНКО.

НАЕЗД КАК ПО МАСЛУ
Водитель автобуса-убийцы из подземного 

перехода представил свою версию трагедии

Место трагедии.

Михаил с дочками.

Окна квартиры матери Михаила.  
Ей сейчас нелегко.

За этой 
дверью 

когда-то 
вели прием 

жрицы 
любви.

Заседание суда.

Деньги, изъятые  
у Белобородова.

Виктор Тихонов.

ВЯЛЫЙ АРЕСТ 
ПО ДЕЛУ 

«ЭНЕРГИИ»
У Алексея Белобородова 

оказалось фээсбэшное 
прошлое 
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Однако, несмотря на мои ощущения, сам 
Андрей Данилко, создатель хрестоматийного 
образа Сердючки, на который, как известно, его 
когда-то сподвигла хохотушка-одноклассница 
Анна Сердюк, оценил свое выступление гораздо 
сдержаннее. Точнее — реакцию публики, кото-
рая из зала показалась мне восторженной, а 
маэстро со сцены — вовсе неоднозначной. 

Во время пресс-подхода к журналистам 
после выступления господин Данилко огорошил: 
«Очень тяжело становится работать. Даже в 
Юрмале публика уже довольна тяжелая. Люди 
смотрят оценивающе и не включаются в игру. 
Мы дурачимся на сцене, а зрители думают: 
бандеровцы что ли, чего они в национальных 
костюмах?..» Вот уж у страха глаза велики. Не 
попутал ли чего Данилко?

Хотя да, страх нынче всеобъемлющий, вре-
мя беспощадное, а точнее времена — злые, 
подлые, коварные, мстительные, жестокие и, 
увы, кровавые, — в которых мы бултыхаем-
ся беспомощными котятами. В абсурд пре-
вращаются многие вещи, прежде привычные, 
обычные и вполне себе мирные. Данилко будто 
подтверждал мысль словами: «Время сейчас 
отвратительное, я скучаю по той поре, когда 
люди приходили на концерты отдыхать, а не 
думать, хорошо это или плохо… Я бы очень хотел 
выступить в России и мне собственно ничего 
не мешает, но сложилась такая ситуация, что 
нас просто боятся звать… Да и для заказных 
концертов мы, конечно, стоим дорого, потому 
что дорога, коллектив 26 человек, всех принять, 
расселить, покормить…»  

С Россией у Данилко, правда, пробле-
мы возникали еще задолго до глобального 
российско-украинского коллапса. Наша с ним 
пикировка перед «Евровидением-2007» в Хель-
синки о том, была или нет в песне Dancing Lasha 
Tumbai фраза-хохма «Russia goodbye», уже тогда 
вызвала совершенно неадекватную реакцию. В 
этом споре каждый остался (и, видимо, остает-
ся до сих пор) при своем (запись выступления 
на «Евровидении», если что, по-прежнему в 
общем доступе на любом ресурсе), но одно-
значным шоком для нас обоих стали «оргвыво-
ды», в результате которых Данилко оказался в 
России, кажется, первым артистом в новейшие 
времена, которого стали закрывать, запрещать 
и которому жестоко мстить…

Политически окрашенный юмор изгонялся 
из реестра дозволенных вольностей, и первой 
жертвой пала юморная и уморительная Сер-
дючка. Хотя, если раскинуть немного умиш-
ком, то было ясно уже тогда, что в песенной 
шутке заложен не «обидный» политический, а 
скорее незлобивый бытовой юмор: мол, была 
я популярна только здесь как «проводница», а 
теперь вот покоряю суперзвездой всю Европу 
— «Раша, гудбай». Ну и что тут такого, если 
эта фраза там была?! Порадоваться бы всей 
«Раше» вместе с Сердючкой… Нет, насупились 
хмурыми вепрями…

А Европа Сердючку тогда приняла — с вос-
торгом, радостным улюлюканьем и нескры-
ваемым обожанием. На взгляд Данилко, в этом 
заключался парадокс: «Сердючка ведь начинала 
как стендапер в 90-е, но потом мы ушли от этого 
жанра в своего рода песенно-музыкальную экс-
центрику, стали играть персонажа с судьбой, 
который понятен только людям с нашей менталь-
ностью, тем, кто, как и Сердючка, жили в бараках 
со скрученными обоями, помнят спортивные 
штаны, пионерлагерь и запах пасты «Поморин», 
жарили картошку, заливали ее яйцами, пили 
водку, просыпались непонятно с кем…»

Однако пресловутая «наша ментальность», 
похоже, оказалась все-таки принятой Евро-
пой. Там, конечно, не въезжали в нюансы всех 
подоплек «персонажа с судьбой», но образ 
веселого, безбашенного, харизматичного и 
харАктерного варьетешного артиста-травести 
с блестящей звездой на голове, праздничная 
«радужная» эстетика, так любимая и чтимая в 
тех краях, заводной танцевальный поп-фолк-
дэнс с гипертрофированно-примитивными 
шляг-фразами превратили 2-е место на «Ев-
ровидении» в форменный триумф и настоящую 
победу Сердючки. 

С тех пор она входит во все списки «ле-
генд «Евровидения», желанна на ивентах, где, 
надо сказать, регулярно и ко всеобщей радости 
фанатов появляется: без участия Сердючки, 
личного или в формате веселых видеооткры-
ток, не обходится теперь практически ни один 
конкурс европесни. Образ со звездой на голове 
стал еврокультом…

Однако все переживают теперь по другому 
поводу. В той же Юрмале люди спрашивали друг 
у друга: «Не последнее ли это выступление?» 
За несколько дней до концерта Данилко рас-
тревожил мир практически ельцинской фразой: 
«Я устал, я ухожу». И все, конечно, переполо-
шились. В репортаже «МК» с фестиваля я тогда 
уже объяснил, что слухи о «смерти» Сердючки 
сильно преувеличены. Объявлен двухлетний 
«прощальный тур» «19–20» — по Украине, СНГ, 
Европе, Америке, Израилю, почти везде, где 
есть целевая аудитория. Разве что — Раша, 
гудбай… Но сколько еще воды притечет и утечет 
за эти годы? 

На упомянутом пресс-подходе артист объ-
яснял: «Мы не вписываемся в привычные рамки 
артистов, у нас другой подход, к нам другое от-
ношение, и только благодаря обычным людям, 
которые нас любят, я имею то, что имею, живу 
там, где живу, хотя я из бедной семьи». 

Под «там, где живу» Андрей имел в виду 
большую квартиру на Крещатике, центральной 
улице Киева. А дом был выбран даже не из-за 
центра или размеров жилища, а из-за шикарного 
шпиля с большущей звездой. Поэтому, оказав-
шись на Крещатике, даже излишне спрашивать: 
где дом Сердючки? Но проблема теперь в том, 
что в результате «декоммунизации» эту ста-
линскую звезду со шпиля могут убрать и весь 
концепт проживания Сердючки «под звездой» 
рухнет. Эта проблема заботит Данилко сейчас 
гораздо больше, чем карьерная судьба: «В прин-
ципе, я уже давно заработал столько, что могу 
вообще больше не работать. Ни-ко-гда!»

Не бросаться же  
на амбразуру 
Объяснив для прессы ключевые моменты, 

г-н Данилко при этом любезно нашел время 
для отдельного эксклюзивного разговора с 
«МК», хотя и не преминул погреметь скелетами 
прошлого. 

— Мы же были страшными врагами, — ки-
вая на меня, пояснял Андрей в гримерке своим 
подопечным, ребятам из Mountain Breeze, мо-
лодого украинского бойз-бэнда, которых взял 
недавно под свое наставническое крыло. Это 

он «рашугудбай» никак не забудет. Пришлось 
возражать:

— Ну, не врагами, Андрей, это ты маха-
нул! Упирались мы, конечно, до посинения, 
что ты там пел или не пел, но ведь именно 
«МК» вручил тебе премию ZD Awards «Пер-
сона года» в феврале 2008-го за то самое 
«Евровидение», хотя многие тогда от тебя 
уже шарахались, как черти от ладана...

— Да, это тоже правда, — согласился 
Андрей.

— Ты всех напугал интригой о «смерти» 
Сердючки. Что все-таки стряслось?

— Ну, группа Scorpions тоже давно заявила, 
что уходит, и вот — все уходит и уходит… 

— В этом лайнапе, кстати, и Шер, и Тина 
Тернер... Про некоторых наших артистов 
уж умолчу…

— Но даже если и так, то у Верки Сердючки 
это все же — в жанре, в его логике и драматур-
гии. А у них это странно выглядит — как спекуля-
ция, вымучивание ситуации, ее использование. 
А Верка — она же взбалмошная звезда, ветрен-
ная, во всех своих проявлениях, в том числе и 
в этом. Сегодня ее торкнуло, она может уйти. 
Завтра торкнет — вернется. Я был абсолютно 
искренен, когда сказал о том, что готов сделать 
последний тур Сердючки: я благодарю публику 
за эти невероятные 25 лет творчества…

— Все-таки устал?
— В этом туре будет небольшой блок, где я 

показываю песни, которые должны были выйти 
в 2014 году (год начала российско-украинского 
конфликта. — Прим. Авт.). Это реально хиты, 
над которыми рыдали бы и плакали. Они не 
вышли именно из-за этих событий. Они потеряли 
на тот момент какую-то актуальность, потому 
что очень быстро все поменялось вокруг — 
люди, атмосфера, отношения. На тот момент 
в работе было 64 песни, которые я написал. 
Из них 20 — реальные суперхиты. Некоторые 
были очень актуальны, когда, например, была 
женитьба Аллы и Максима — «Я буду твоей Ал-
лой», такая песня... 

— И все это — в стол?
— Я ничего не выпускал. Из-за событий… 
— В общем, Сердючка пала жертвой 

смутного времени?
— В определенной степени так. А в практи-

ческой плоскости… Я заработал уже достаточно 
денег, чтобы не ездить никуда. Ну, что я буду 
бросаться на амбразуры?! Есть возможность 
кому-то помогать, творческой молодежи — вот 
это прекрасное занятие. Прощальный тур — он 
же не для заработка, а больше для удовольствия, 
своего и той публики, которая его увидит… 
Меня спрашивают: «Андрей, а чем вы будете 
заниматься дальше?» Я говорю: «А с чего вы 
решили, что я должен чем-то заниматься?» В 
этом и есть мое определение звезды: звезда 
никому ничего не должна, звезда делает то, что 
хочет. Меня сейчас больше беспокоит здоровье, 
а не творчество. Не хочу звезду на голове, хочу 
тапочки на ногах...

— Редко так откровенничают, даже если 
так и думают…

— Мы сейчас с Инной (Веркиной «мамой». 

— Прим. Авт.) отдыхали в Греции. Только на 
18-й день я стал чувствовать себя человеком, 
а до этого все время было ощущение, что ты 
в этой шапке со звездой ходишь, она давит, 
сжимает голову, ты думаешь, что надо как-то 
соответствовать… Я начал меняться, я ходил 
в тапочках, в рваной футболке, купался, когда 
хотел. Хотел вина — выпил вина, хотел играться 
с собакой — игрался с собакой… Понимаешь? 
Вот эти 20 безумных напряженных лет украли 
у меня какую-то обычную человеческую жизнь. 
Меня даже не спрашивали, хочу ли я ехать на 
гастроли? Только извещали: сегодня самолет, 
завтра пароход… И я, как зомби, шел, куда пока-
зывали. Из двухтысячных есть некоторые годы, 
которые я не помню вообще, потому что все 
стерлось в пестрый нервный калейдоскоп. 

— А помнишь, как продюсер Юрий Ай-
зеншпис, который запускал тогда в звезды 
Билана, говорил о том, что и ты ему очень 
интересен как артист? 

— Вот это помню очень хорошо! Думаю, 
если бы он был жив, то в итоге мы бы с ним 
работали. Я чувствовал, что у Юры ко мне был 
интерес — профессиональный, творческий. А 
мне такого человека, настоящего продюсера, 
не хватало, потому что мне надо было воевать 
со многими людьми, которых я раздражал, кото-
рым мешал. Это был бы очень крутой тандем. Он 
бы в той ситуации многое, возможно, сделал бы 
по-другому… Мы выступали на каком-то сборни-
ке, ведущей была Ангелина Вовк, я рассказывал 
историю Верки Сердючки, шла телевизионная 
трансляция и ее увидел Айзеншпис, он лежал 
тогда в больнице. Позвонил мне, мы долго и 
очень интересно говорили, возник какой-то 
правильный человеческий контакт. 
Мне про него, 
конечно, 
много чего 
страшного 
и ужасного 
рассказыва-
ли, но после 
нашего раз-
говора сразу 
возникло по-
нимание его 
как человека, 
и оно было 
очень пози-
тивное. А че-
рез два дня он 
умер. 

— Увы! Те-
перь и у Сер-
дючки — про-
щальный тур...

— Мы, кста-
ти, даже выпу-
стим пару треков, 
которые, как мне 
ка жется, очень 
«моднявые» и со-
временные… Но я 
убежден, что все-
му свое время. У 

Сердючки было свое время, оно было 
счастливое и плодотворное. Теперь 
должна быть какая-то другая форма, в 
принципе я вижу ее.

— Про гастроли ты уже все объ-
яснил во время пресс-подхода, одна-
ко и не скрываешь, что по-прежнему 
ездишь в Россию на корпоративы и 
частные вечеринки…

— Не скрываю и не скрывал. Я об этом 
говорю, в том числе украинским СМИ. На-
оборот, я за то, чтобы артисты, люди про-
должали общаться, ездить друг к другу. В 
чем проблема? Ходит поезд, куча людей 
из Украины работает в России… На всех 
этих праздниках, свадьбах, днях рожде-
ниях — те же люди, и русские, и украинцы, 

то обрезание, то отрезание, то еще что-то… 
Масса частных житейских событий, ситуаций, 
личных праздников. Понятно, что сейчас не 
стоит делать какие-то громкие публичные 
шаги, чтобы просто не дразнить ситуацию. Но 
полностью обрубать всякое общение было бы, 
на мой взгляд, неправильно… А что касается 
присутствия в публичном пространстве, то я 
закрыл всю эту историю еще в конце 2013 года, 
мы отказались от всех новогодних огоньков, 
сборных концертов, церемоний и т.д. Когда 
начались события на Майдане, мне было очень 
не комфортно и мне казалось, что появление в 
той ситуации такого персонажа на массовых ме-
роприятиях с беззаботными песнями-плясками 
просто неуместно. Хотя заказов было очень 
много. Я отменил все афишные концерты, и мы 
стали работать только на заказных мероприя-
тиях. Это длится уже пять лет. 

— Грустно, и просвета, кажется, пока 
не видно?

— Не видно. Обычные люди все равно по-
нимают, что происходит. Ситуация, конечно, 
меняется, никто не знает, что будет завтра или 
послезавтра… Зато на нейтральных, так ска-
зать, территориях по-прежнему царит полный 
интернационал и дружба народов, россия-
не, украинцы, у них общий бизнес, нас зовут 
на корпоративы — в Швейцарию, в Майами… 
Мы иногда оказываемся в очень интересной 
компании — на одной сцене с Кэти Пэрри, на-
пример, или Rammstein. Могу сказать, что ино-
странные группы, бывает, сильно халтурят, или 
загружают так, что мне потом эти олигархи 
говорят: «Зачем мы их приглашали?! Лучше 
бы вам заплатили за второе отделение, потому 
что на вас мы реально проснулись!» Это же не 
просто концерт, а общение, поздравления, 
шутки, прибаутки... И все хором поют «Дольче 
Габбану»! Больше денег, чем эта песня, мне не 
приносило ничто! Написана в туалете! Стоял 
магнитофон, какая-то минусовка, наигранная 
на другую песню, зеркало. Я в него смотрюсь, 
и вдруг меня торкают слова: «А я иду такая 
вся…» Думаю: это будет хит! Не знаю, почему, 
но будет! До сих пор каждый месяц я получаю 
какие-то сумасшедшие деньги за эту песню. 
Больше всего из России и СНГ — за «Дольче 
Габбану» и «Хорошо», а с мира — за Dancing 
Lasha Tumbai. 

Месть за Самойлову
— Раз уж вспомнили Dancing, надо 

сказать, что «Евровидение» стало в тво-
ей судьбе феноменальной параллельной 
реальностью... 

— Это правда. Я не ожидал. И я люблю эту 
публику. Первый раз я увидел «Евровидение» в 
1991 году в своей пристройке в Полтаве, когда 
у меня заворачивались эти обои, а в старом 
телевизоре садился кинескоп, поэтому на 
экране было черное пятно. И вот — Тото Ку-
туньо. Он уже выиграл с песней Insieme и вел 
«Евровидение» в Италии. Тогда я в первый раз 
вообще услышал это слово — «Евровидение» и 
их музыкальную заставку. И кто бы мне тогда 
сказал, что я буду там участвовать! То же самое, 
если сейчас мне скажут, что я построю дом на 
Юпитере. Но сейчас, когда я вижу новости про 
«Евровидение» и этот знакомый логотип, то тут 
же все это проматываю. 

— Как так?
— Много испытаний с этим связано. Помню 

момент, когда я сижу в гримерке после вы-
ступления в Хельсинки на финале, а телефон 
разрывается от эсэмэсок, безостановочно, я 
такого не видел никогда. Не могу их ни остано-
вить, ни даже прочитать. Было ощущение, что 
в данный момент о тебе говорят все. Никогда 
такого не испытывал. Я был в какой-то простра-
ции, будто с другой планеты… Мне позвонила 
Пугачева, она была первая, кто дозвонился. 
Мы поговорили, в том числе по поводу этой 
канители с Dancing Lasha Tumbai. Она говорит: 
заказуха, минимум на пять лет тебе перекроют 
телевидение. Так оно и вышло. После этого 
она была первая, кто пригласила меня тогда 
в Москву на «Радио Алла»… Проходит еще 10 
лет, я нахожусь в Израиле на концерте, вдруг 
звонок из Москвы: «Здравствуйте, Андрей, это 
телевидение. Что случилось? Куда вы пропали?» 
Многих тогда очень вывела из себя эта ситуация 
со вторым местом…

— Тем не менее ты не только действую-
щая евролегенда, но и заседаешь в жюри 
национального отбора «Евровидения» в 
Украине…

— У нас очень хороший уровень выступаю-
щих ребят. Во многих странах это видят. Но если 
бы я не сидел на этих отборах, все было бы не 
так. Потому что всегда есть набор каких-то и 
чьих-то интересов… Я вот открыл рот по по-
воду Сансея, когда его незаслуженно, на мой 
взгляд, топили. Костя Меладзе говорит: «Вы 
что, Андрей, контролер?» Я говорю: да, раз вы 
меня пригласили в жюри, значит, контролер. 
Или поменяйте правила. 

— И Джамала, кажется, считает тебя 
своим недругом?

— По Джамале я тогда сказал, что это было 
единственное и лучшее выступление на том 
отборочном туре, но только один нюанс: на-
звание песни «1944» будет вызывать конфликт, 
скандал, то, что и получилось. Она говорит: 
«Я так хочу». Вопросов нет. Я предупредил.  

А она до сих пор считает, что я чуть ли не про-
тив нее был. 

— Чем-то мне это напоминает наши с 
тобой давние препирательства из-за «Russia 
goodbye»… Впрочем, кто старое помянет… 
Но ты действительно часто противоречишь 
воле большинства на этих заседаниях от-
борочной комиссии…

— Мне люди реально доверяют, я отвечаю 
за каждую оценку, будь то 9 или 1. Например, 
в этот раз, несмотря на то, что на отборе были 
и мои ребята (Mountain Breeze), я понимал, что 
Меловин лучше подходит конкурсу. Если бы 
выбирали на «Славянский базар», то я бы голо-
совал только за Тайану: танцуйте-спивайте. Но 
что касается «Евровидения», то артист должен 
быть интересен на пресс-конференциях, образ 
должен быть понятен. После его выступления 
на финале мне звонит один телепродюсер и 
говорит: «Андрей, вы были правы». Но меня все 
осуждали последними словами. У меня не было 
ни одного союзника. 

— Хотя результат Меловина трудно на-
звать успехом. Что пошло не так?

— Мне все понятно. У зрительского жюри — 
7-е место, то есть в десятке. А общее 17-е место 
— это результат мнения профессионального 
или, скорее, закулисного жюри. Мне кажется, 
это была месть.

— Чья?!
— Комитета «Евровидения».
— За что?!
— За киевское «Евровидение», которое не 

пустило Самойлову, и поэтому не было транс-
ляции в России, большая потеря денег. Думаю, 
с этим все связано. 

— Но в свое время «Евровидение» ввело 
профессиональное жюри как противовес 
т.н. соседскому голосованию телезрите-
лей, чтобы обеспечить результатам больше 
объективности…

— И что? Оно куда-то исчезло, это сосед-
ское голосование? Кипр с Грецией, Балканские 
страны, северная Европа больше не голосуют 
друг за друга? А жюри… Жюри всегда можно 
купить, заинтересовать. Нет доверия к объ-
ективности жюри. 

— Томас Нойвирт рассказывал мне, что 
именно твой успех вдохновил его на участие 
в конкурсе в образе Кончиты Вурст…

— Томас говорил мне то же самое, ког-
да мы познакомились, — что я был для него 
символом. Кончиту до конкурса ведь страшно 
гнобили… Конечно, в той ситуации Сердючка 
не могла не поддерживать Кончиту, это ясно. У 
нас до сих пор очень хорошие отношения. Но у 
нас был более развлекательный образ, а у нее 
все-таки в некотором смысле мессианский. Я 
считал, что его путь не лирика, а скорее тан-
цевальная, развлекательная музыка. Но они 
пошли по другому пути, очень серьезно к себе 
отнеслись. И победили, да. Хотя, понятно, что 
все это было немного вторично. А нас бы, на-
пример, никогда не взяли в тот же американский 
фильм «Шпионка», если бы увидели, что мы 
что-то содрали. 

— Да уж, Сердючка на фоне Джейсона 
Стейтема, Джуда Лоу и Мелиссы Маккартни 
в этом фильме взорвала многим мозг…

 — Люди, конечно, были в шоке. В Украине в 
залах на показах люди орали и свистели… Зво-
нок: можете поучаствовать в фильме с песней 
Dancing Lasha Tumbai? Спрашиваю: а деньги 
платят? Да, в Будапеште два дня съемок, лучшая 
гостиница… Хорошо, едем. И только в 9 утра 
на площадке я понимаю, что мы участвуем в 
голливудском фильме с суперкинозвездами. 
По сценарию — огромная площадь, забитая 
людьми, идет концерт, и там кто-то проносит 
бомбу, а Мелисса Маккартни выскакивает на 
сцену, я думаю, что она моя поклонница, а она 
пытается выхватить микрофон, чтобы преду-
предить людей. Мечта в таком участвовать! У 
Стейтема выходной. Мы снимаемся, а он сидит 
смотрит. Я иду: привет-привет, как будто мы с 
ним в школе учились… Последний дубль, все 
прощаются и режиссер говорит: «Андрей, у 
нас впервые не было проблем с массовкой, 
публика реагировала настолько правильно на 
ваше выступление»… Потом красная дорожка 
на премьере в Нью-Йорке. Я ж хитрый, мы при-
езжаем самые последние в наших костюмах. 
Все журналисты бросают звезд и бегут к нам: 
«Дойч, дойч!» — кричат. Подумали, наверное, 
что мы немцы, потому что в песне — «зибен, 
зибен, айнц, цвай»… Куча звезд в зале. Они все 
на ушах. Режиссер говорит: «Андрей, не надо 
петь на английском, ваша фишка, что вы поете 
на своем языке. Почему я вас пригласил? Всю 
эту сцену я придумал под вас после того как 
увидел «Евровидение». Если у вас на голове 
звезда, то все понимают, что выступает звез-
да!» Тут идет наш звукорежиссер и говорит: «Ты 

сейчас упадешь в обморок, но он 
сидит и слушает диск Сердючки». 
Понимаешь, к чему это я? У них же 
совсем другой подход, им нравится 
то, чего у них нет, а вся проблема 
наших, которые пытаются про-
биться туда, в стремлении быть 
похожими на них. 

— И все-таки, собираешься 
ли опять на «Евровидение» в 
качестве участника?

— Я не думаю, что от Укра-
ины пустят. Если только от 
Швейцарии…

То ли Цой,  
то ли Шатунов…

— Ты обмолвился о 
«другой форме» творче-
ства, которую видишь. 
Группа Moutain Breez и есть 
новое амплуа — продюсе-
ра, наставника?

— Продюсер — не мое 
слово. Просто всегда было 
желание найти каких-то лю-
дей, которым хотелось бы 
помочь. У тебя нет семьи, 

нет детей, но все равно есть 
потребность в заботе о ком-то. Но они меня 
в какой-то степени и сами «оживили». Меня 
умоляли сесть в жюри на X-Factor, а я не хотел. 

Во-первых, по здоровью: плохо сплю, из-за 
этого поправился и плохо выгляжу… Кастинги 
начинаются в 9 утра, никакие таблетки уже не 
действуют, я в кадре ничего не могу сказать — 
бэ-мэ, голова не работает… В общем, подвожу 
людей. Поэтому хочу отказаться. Пусть, думаю, 
сидят там Костя Меладзе, Антон Савлепов из 
группы «Агонь» (экс-Quest Pistols. — Прим. 
Авт.), Юля Санина из Hardkiss. Чувствовал, что у 
меня ничего не получается. Первый раз! И на по-
следнем прослушивании, когда я уже собирался 
объявлять об уходе, вышли эти ребята. И что-то 
меня торкнуло — такие свежие, непохожие на 
то, что делает большинство. Мне стало реально 
интересно. Я за них решил взяться. Никогда 
нельзя научить в аудитории, поэтому они ездят 
со мной — по концертам, по заказникам. Это 
настоящее «боевое крещение», там разные 
люди — пьяные, старые, молодые, олигархи. 
Настоящая обкатка, огранка…

— То есть оказались лекарями, спасли 
Данилко от хандры и уныния?

— Почему мне это помогло на тот момент? 
Сформулировал для себя так: я попал в ситуа-
цию общаги, будто я — четвертый курс, а они 
— первый, но такой общаги, где нет дедовщины, 
а есть хорошие человеческие отношения, про-
стые, доброжелательные. Типа: Андрей, а у вас 
есть сковородка, картошку пожарить? — Да, 
берите. — Спасибо! А картошку дадите?.. Вот, 
что-то из такого. Они вообще очень смешные 
на самом деле… 

— Вообще-то, это называется сесть на 
шею — если сковородка да с картошкой…

— Вот, Саша (Беляк) только что прошел 
вперед на выходе со сцены, а я говорю: ну, мог 
бы и пропустить. Он не растерялся: «А я, — го-
ворит, — хотел вам открыть»… Есть, конечно, 
такая полтавская хитрость, но они добрые, 
правильные, и главное, что во всем этом как 
раз нет игры в одни ворота. Все идет от души, 
от реального желания делиться опытом, зна-
ниями, помогать, воспитывать… Меня как-то 
пригласили за деньги в институт культуры, 
вывесили рекламу, что я набираю курс. А я 
понимаю, что сидят платники, как на концерте, 
глазеют: ну, и что ты нам сейчас тут выдашь, как 
развеселишь?.. А здесь мне нравится то, что в 
результате наших разговоров ребята реально 
растут, развиваются, эволюционируют. Они 
были полтавской кавер-группой, играли чужие 
вещи, Саня не сочинил сам ни одной ноты. А 
теперь он начал писать. Я верю в него как в 
автора. Мне нравится, что они другие, а то, чего 
они не знают, я могу им сказать, научить. А не 
знают они вообще ничего!.. Когда я их выбрал, 
то сижу и думаю: сейчас им объявят, и они, 
конечно, расстроятся. Понимаю, что они бы 
хотели быть, например, у Hardkiss или у Кости 
Меладзе, он все-таки мегапродюсер, компози-
тор, человек-глыба… А тут Данилко…

—  То г д а  с п р о ш у  С а ш у :  в ы 
расстроились? 

— Мы не знали, к кому попадем, но, скажу 
честно, номером один на тот момент для нас 
был не Андрей Данилко. Мы раньше не слушали 
Верку Сердючку…

— Как это?!
— Нет, мы знали, конечно, кто это, просто ее 

не было у нас в плейлистах. Но все изменилось 
после того, когда мы впервые увидели Вер-
ку вживую. Это перевернуло наше понимание 
актерства, драйва, настроения, отношения к 
музыке, того, как можно влиять на людей, когда 
они вскакивают, начинают танцевать, подпевают 
хором, всем весело и люди заражены единым 
порывом… Если мы и были слегка озадачены 
вначале, то сейчас очень рады, что именно так 
все повернулось. Мы переехали в Киев из Полта-
вы всего два месяца назад и получили уже очень 
много опыта и понимания профессиональных 
секретов, о которых даже не подозревали. 

— Андрей, а что главное из того, чему 
ты их пробуешь обучить?

— Они очень талантливы и очень молоды, 
молодых можно менять, лепить. Как мы лепили, 
например, образ мамы из нашей Инны, а могли 
и другое что-то сделать, потому что она при-
шла к нам совсем «сырая», как пластилин, из 
которого бери и делай, что угодно. У ребят есть 
свои кумиры, музыкальные ориентиры. А я им 
пытаюсь донести: вы не One Direction, не Vamps, 
не Imagine Dragons, не Twenty One Pilots…

— Это они научили тебя модным 
словечкам?

— Частично. Но я теперь все молодежные 
группы знаю! Хотя Vamps я знал раньше, случай-
но купил их альбом в Париже из-за обложки, уж 
очень она мне понравилась. А теперь я вообще 
ликую, а то Потап у нас жонглировал всякими 
модными названиями, а я сидел глазами хлопал. 
А теперь: как, вы не знаете, кто такая Dua Lipa?! 
И все затихают… Это было первый раз, когда 
ты знаешь то, чего они еще не знают. Вот. Так 
что эти перемены и влияния получаются у нас 
взаимными, это здорово, меня это невероятно 
вдохновляет. У них есть стержень, они другие, 
они очень искренние, они в чем-то идут про-
тив течения, и я пытаюсь поощрять в них это… 
Помню, как в начале нулевых на одной из первых 
«Фабрик звезд» мы после съемок зашли к тем 
ребятам с Филиппом (Киркоровым), собра-
лись в номере на посиделки, а по телевизору 
шел фильм «Цирк». Все без интереса как-то на 
это смотрели, и тут Филипп не выдержал, вос-
клицает: «Ребята, смотрите, это же Орлова!» 
А ребята в ответ переспрашивают: «Из «Бле-
стящих»?» (В этот момент ребята из Moutain 
Breeze оживляются: «А мы ни «Блестящих», ни 
Орлову не знаем». — Прим. Авт.)… Но в этом 
есть свое развлечение, когда мы друг друга 
образовываем, обогощаем — они меня своим 
миром, я их своим. Теперь они даже «Ласковый 
май» знают, мою путеводную звезду, хотя Саша 
как-то и перепутал Шатунова с Цоем…

— Какое богохульство! 
— Я говорю: Саша, у тебя фрагмент в тво-

ей песне «Ну что же ты моим цветам не рада» 
очень похож на Шатунова, и отправляю ему. 
А он на измене: «Так он же умер!» Я говорю: 
«Как умер?!» Думаю, может, я пропустил, что 
случилось? Переспрашиваю, долго уточняем. 
Оказалось, он про Цоя. 

— Кошмар, все равно что Ани Лорак с 
Тиной Кароль перепутать…

— Они, к счастью, обе живы и дай бог им 
здоровья.

— Как и вам, дорогие Андрей Данилко 
и Верка Сердючка! 

Артур ГАСПАРЯН.

На фестивале Лаймы Вайкуле в Юрмале 
месяц назад выступление Верки Сердючки 
стало, по моим личным ощущениям, одной 
из кульминаций музыкального марафона. 
Публика громко подпевала в унисон и 
отплясывала в синхрон Веркины хиты: 
«Дольче Габбана», «Хорошо» и т.д. Жаль, 
что эстетская Лайма пока не нашла в себе 
творческих сил и красок, которые позволили 
бы ей и с Веркой тряхнуть, что называется, 
«стариной» в неслыханном кураже и замутить 
такой же фирменный дуэт, как она делает с 
Хиблой Герзмавой, Валерием Леонтьевым, 
Еленой Ваенгой, Филиппом Киркоровым, 
Валерием Меладзе, Андреем 
Макаревичем и другими. Было бы 
зрелище!

Почему олигархи 
до сих пор дают 
за украинскую 
«проводницу» 

двух немецких 
«раммштайнов»

ВЕРКА СЕРДЮЧКА: 
«ПУГАЧЕВА 
ПРЕДУПРЕДИЛА  
О ЗАГОВОРЕ»

ЛИ
ЛИ

Я 
Ш

АР
ЛО

ВС
КА

Я
ЛИ

ЛИ
Я 

Ш
АР

ЛО
ВС

КА
Я

ЛИ
ЛИ

Я 
Ш

АР
ЛО

ВС
КА

Я

Л
И

Л
И

Я 
Ш

АР
Л

О
ВС

КА
Я



“Московский коМсоМолец”    
21 августа 2018 года 

  стр.

ПРОБЛЕМА 7

■ Бороться за права охотников.
■Дикие олени на охотничьих фермах.
■ Секреты стрельбы по летящим уткам.
■ Особенности боя вертикалки ТОЗ-34.
■ Медведь-убийца.
■ Как будем охотиться следующей весной?
■ Вести с водоемов.

■ Саратовская и Калужская  
выставки охотничьих собак.
■ Охота с ловчими птицами  
на монетах.
■ Тонкости рыбалки в августе.
■ С удочкой взабродку.
■ Ловля щуки летом.

ЧИТАЙТЕ В НОВОМ НОМЕРЕ «РОССИЙСКОЙ ОХОТНИЧЬЕЙ 
ГАЗЕТЫ» №17 (15–28 АВГУСТА 2018 Г.):

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Эйфория театрала, 
который кричит: «Браво!». 4. Бог врачевания 
в древнеримской мифологии. 10. Военно-
политический блок, созданный в противовес 
Тройственному союзу. 11. Овощ, похожий на 
чертополох. 13. Летний месяц с Днем взятия 
Бастилии. 14. Колодец между питерскими 
домами. 15. Грабли, лопаты и вилы в сарае 
дачника. 16. Недвижимость, заложенная 
барином-картежником. 18. «Глава» семейства 
сипа и канюка. 20. Грушевидный лаборатор-
ный сосуд с длинным изогнутым горлом. 22. 
Человек, легко меняющий свое поведение, 
взгляды, симпатии. 23. Краски, разведенные 
на воде. 24. Разбирающий игру соперников 
член тренерского штаба футбольной команды. 
27. Обувь североамериканских индейцев. 30. 
Редкая книга, обнаруженная коллекционером 
на развале. 32. Масса товара с упаковкой. 34. 
Эрудит за столом в телепередаче «Что? Где? 
Когда?». 35. Ненатуральная ткань. 36. Луб 
молодой липы, разделяемый на слои и узкие 
полосы. 38. «Шипованная» королева флориста. 
39. «Икарус» с пассажирами. 40. И охотничий 
пес, и сыщик в просторечии. 41. Профессия 
Гоги-Гоши, сыгранного Баталовым. 42. Горный 
цветок в песне Ротару.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Достоинство и благород-
ство во внешнем облике и поведении короля. 
2. Солнечный фантом человека. 3. «Хохот», 
что слышится из конюшни. 5. «Особа», которая 
везде грязь найдет. 6. Ежедневное очищение и 
увлажнение кожи лица. 7. «Окно» в зимней речке. 
8. Музыкальная «вилка» настройщика. 9. Вяле-
ная вырезка из мяса говядины. 10. «Арифмети-
ка» в одиннадцатом классе. 12. Часть города, 
ограниченная пересекающимися улицами. 17. 
Умственное начало у человека. 19. Боец, кото-
рый, несмотря на травмы, участвует в соревно-
ваниях и занимает призовые места. 20. Агент, 
помогающий продать и сдать квартиры. 21. 
Высокооплачиваемый защитник подсудимого. 
25. Курица, завалившая яйцами своих хозяев. 
26. Мальчик в кимоно, показывающий приемы 
самозащиты. 27. Неуловимый Данька из фильма 
Кеосаяна. 28. Боевое расположение духа. 29. 
Недалекий бездельник. 31. Очернение бровей 
и ресниц. 33. Разглядывание туристами памят-
ников архитектуры. 34. Разговорное название 
инфекции. 37. «Топливо» в торбе савраски. 38. 
«Молчунья» с жабрами и плавниками.

КРОССВОРД

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, 
ОПУБЛИКОВАННЫЙ 

20 АВГУСТА

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Банкрот. 4. Импульс. 
10. Финансы. 11. Епархия. 13. Неуч. 14. Бзик. 
15. Искушение. 16. Авария. 18. Расчет. 20. 
Защелка. 22. Масленок. 23. Тропинка. 24. 
Запястье. 27. Списание. 30. Агроном. 32. 
Буерак. 34. Приезд. 35. Отопление. 36. 
Олух. 38. Сидр. 39. Каберне. 40. Отличие. 
41. Окраина. 42. Самотек.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Блиндаж. 2. Клич. 3. 
Овация. 5. Маркер. 6. Ушиб. 7. Слякоть. 8. 
Выдумщик. 9. Переплет. 10. Фуражка. 12. 
Язычник. 17. Итальянка. 19. Аллигатор. 20. 
Зенитка. 21. Афоризм. 25. Акведук. 26. Евро-
пеец. 27. Синтепон. 28. Изделие. 29. Яблочко. 
31. Ударник. 33. Кофеин. 34. Перина. 37. 
Хата. 38. Сито.
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В семьях, где есть школьники, во второй 
половине августа начинаются приятные 
хлопоты — закупка обновок для школы. 
Скоро подросшие за лето ученики со све-
жими тетрадками, головами и цветами 
отправятся в очередной класс. Но есть и 
те, кто с ужасом ведет обратный отсчет 
до рокового для них 1 сентября. В Сети 
появился форум для тех, кто считает 
себя жертвами насилия в школе и боится 
вернуться на школьный двор. 

Мальчишки и девченки...
Изучая откровения мальчиков и девочек, легче 

поставить себя на место школьника, увидеть си-
туацию изнутри и понять, насколько неоднозначно 
понятие «насилие в школе». Это далеко не всегда 
свора озверевших сверстников или педагог-злодей, 
намного чаще ощущение постоянного «насилия» 
— это комплекс ощущений самого маленького 
человека, в силу обстоятельств не сумевшего по-
ставить себя в коллективе. 

В реальной жизни юный человек вовсе не 
так откровенен, как в анонимном чате, где опи-
сывает свои проблемы как умеет, не боясь быть 
узнанным, поднятым на смех или наказанным. 
И это полезно прочитать, чтобы приглядеться 
к своему ребенку и постараться понять, а все 
ли у него в порядке? 

Слово школьникам. 
«Мне 15 лет. С детства не чувствовала от 

семьи поддержки, за любые проступки руга-
ли, в итоге начала врать постоянно и до сих 
пор не перестала, так как если они узнают 
все про меня, мне не жить. Постоянные 
запреты, сижу целыми днями дома, не вы-
пускают никуда абсолютно, из-за этого и 
со сверстниками не нахожу общего языка. 
Из-за родителей я не смогла стать своей 
в компании, в классе я чужак, и меня 
там травят. Я не могу заниматься тем, 
что нравится, потому что родителям 
это не нравится. Из-за постоянного 
стресса и угнетающей обстановки в 
доме начала пить из родительского 
мини-бара домашнего и курить, чтоб 
хоть как-то отвлечься и не думать о 
том, что скоро в школу. И там опять начнутся 
все эти мучения! Разве это справедливо? Родичи 
травят меня за то, что я «распущенная, не думаю 
об учебе и мечтаю шляться». А в школе травят за 
то, что я «мамина дочка»! Родителей постоянно 
что-то не устраивает, вечно называют лентяйкой. 
Не устраивает даже мое выражение лица, хотя оно 
просто не выражает никаких эмоций и все. Говорят, 
что им от одного моего вида плохо становится!»

 «Меня зовут Милена, я не хочу идти в 6-й 
класс!!!! Учителя меня обижают и ставят плохие 
оценки по математике. В классе за это меня об-
зывают тупой дурой. Да, в математике я не сооб-
ражаю, но это не значит, что можно обзываться. 
Иногда мне кажется, что они просто все мне за-
видуют. Учусь я не очень, зато я самая красивая. Так 
и мама моя говорит. Может, мне перейти в другую 
школу, где это оценят?»

 «Я боюсь возвращаться в школу. В конце того 
учебного года со мной произошла такая история. Я 
гуляла в парке с подружками. И встретила девчонку 
из параллельного класса, она гуляла со своей 
компанией и с парнем, который мне нравится. Я 
ему тоже нравилась, я это видела. Увидев нас, эта 
девчонка подогнала всю свою огромную компанию 
к нам, и они стали нас оскорблять, особенно меня. 
Я видела, что она так выпендривается перед пар-
нем. А ему неприятно, но он стоит, молчит и глупо 
улыбается. Боится вылезти. В итоге она совсем 
разошлась, задрала рукава и ударила меня изо 
всех сил по щеке. Я сдержалась и не заплакала. А 
они расхохотались и ушли, и он тоже. После этого у 
меня была истерика, я 3 часа плакала. Родителям 
не стала рассказывать, а то начнут еще разбираться 
с ней, а мне этого не нужно, я не ябеда. Я думала, 
что за лето все забудется. Но чем ближе школа, 
тем больше я понимаю, что не знаю, как себя ве-
сти! Ведь я опять увижу ее и его! Забыла сказать, 
что она первая в жизни, кто ударил меня по лицу, 
даже мама с папой такого не делали. А парень это 
видел, промолчал и хихикал, хотя до этого так на 
меня смотрел! Противно мне туда идти!»

«В последний день 6-го класса меня взяли 
в кольцо и все кучей пинали. А одноклассник на-
кинул сзади мне на шею ремень кожаный со своих 
штанов и начал закручивать. Не помню, как удалось 
вырваться, но начала уже терять сознание, и в 
глазах почернело. Потом я швыряла в этого парня 
и его друга стульями, партами... Срыв случился. 
Но после этого они меня испугались и не трогали 
больше. Сказали, что я психованная. А мне еще и 
попало от учительницы за раскиданные парты. Я 
никогда на них не ябедничала, хотя эти два парня 
донимали меня весь год, обзывали «отбросом 
общества». Но если им и в этом году не разонра-
вились их садистские игры, я больше терпеть не 
стану! Все расскажу классной, а заодно и про 
то, кто в прошлом году парню из нашего класса 
ключицу сломал!»

«Я ненавижу своих родителей за то, что они 
запихнули меня в эту крутую школу и гордятся 
этим!!! Они думают, что если наскребают мне на 
приличный смартфон и кроссовки, то я такой же, 
как все в моем классе! Ни фига! Видели бы они, 
как лебезит наша классная перед теми, у кого 
серьезные родичи! Как им все можно на уроках, 
и оценки им хорошие ставят, несмотря ни на что! 
Они обзываются на меня нищебродом, потому что у 
меня нет банковской карточки, как у них, и родители 
не кидают туда сколько хочешь денег по первому 
звонку. Я не могу скинуться, когда они устраивают 
вечеринку. За мной не приезжает мама на дорогой 
машине с водителем, и они ржут, проезжая мимо, 
когда я иду домой пешком. Дэн».

«Я не могу идти в школу! Весь 7-й класс меня 
дразнили жирной, и я поклялась, что к 8-му клас-
су стану худее их всех! Думала, за лето и правда 
похудею. Ничего не ела, даже в обморок два раза 
упала, но все бесполезно! Мне кажется, я стала 
еще жирнее, чем была! Теперь они скажут, что я не 
просто жирдяйка, но еще и врушка! Что делать??? 
Мама меня не понимает, талдычит, что не нужно 
обращать на это внимание и думать только об 
учебе! А как можно о ней думать, если каждое утро 
приходишь и оказываешься среди тех, кто тебя 
унижает? За что мне такая наследственность? 
Мама у меня полная, но ей плевать. Хорошо ей, на 
работе ее из-за этого не дразнят, и папа говорит, 

что полнота ее украшает. Я теперь нарочно под 
холодным душем стою, чтобы к 1 сентября забо-
леть. Но даже если получится, это временно, а что 
дальше делать, не знаю! Ася, 13 лет».

«Моя мать — дура! Она верит, что учителя еще 
бывают нормальные. В конце 9-го класса она хитро-
стью вызвала меня на откровенность, и я рассказал 
ей, кто в спортзале устроил вечеринку с пьянкой. 
Из-за этого целое ЧП было, всех подозревали. 
Искали инициаторов. Я на этой вечеринке был, но 
рано ушел, а потом у них один парень отравился 
водкой. Я матери все рассказал, но просил никому 
не говорить. Просто она выспрашивала, а я не 
хотел, чтобы она думала, что я там заодно. Я водку 
даже не пробовал. А вернувшись с моря, я узнал, 
что мать еще тогда, в мае, метнулась в школу и все 
доложила нашей классной. И еще прибавила, что 
эти парни и меня портят! Она даже не понимает, что 
наделала! Эти парни-зачинщики — самые автори-
тетные не только в моем классе, а во всей школе! 
И им уже известно, кто на них настучал! Классная 
уже их родителей вызывала. Теперь мне точно не 
жить! А мать как ни в чем не бывало в школу меня 
собирает, радуется! Даже объяснять бесполезно, 
только еще раз в школу побежит! Какие все-таки 
родители бывают тупые!»

«Меня на дискотеке по случаю окончания 
9-го класса стала дразнить одна девчонка, типа 
ноги у меня кривые и дорогие туфли не спасают. 
Я не реагировала, тогда ее подруга мне в волосы 
вцепилась. Я ее оттолкнула и пообещала после 
окончания вечера разбить лицо и ей, и подруге 
ее. Они сразу немного стушевались. На выходе 
мы сошлись для беседы, одна из них стала меня 
толкать, но уже так, вполсилы. Я уже готовилась ей 
вмазать, чтобы обе меня зауважали раз и навсегда. 
Но тут, как назло, появился мой отец, встречать 
меня пришел. Схватил эту девчонку за шиворот, 
стал отчитывать, фамилию выяснил, сказал, что 
сообщит в школу и ее родителям. Я просила его 
не вмешиваться, но разве он понимает? В итоге 
вместо завоеванного авторитета у меня теперь 
репутация стукачки, они решили, что я отцу нарочно 
позвонила. Я даже боюсь представить, как меня 
встретят 1 сентября. А отец уверен, что защитил 
меня! Как объяснить родителям, что иногда их 
вмешательство только во вред?»

«Со мной в классе никто не дружит. Ничего 
плохого мне тоже никто не делает, но и интереса 
не проявляет. Со мной рядом садятся, только если 
больше некуда сесть. Никто не разговаривает со 
мной, хотя я стараюсь быть интересным. Я считаю, 
что в этом виновата моя мама. До 6-го класса 
я учился в Америке, штат Нью-Джерси, а потом 
она развелась с моим американским отчимом 
и вернулась в Москву. И ей плевать, что здесь я 
чужой. Я не хочу идти в школу, как вспомню о ней, 
так прямо плохо становится! Алекс».

«Не знаю, как быть. В прошлом году одна дев-
чонка из моего класса курила в туалете. А когда 
туда учительница вошла, сунула сигарету мне. Учи-
тельница меня схватила и потащила к директору. 
А та девчонка на меня такими жалобными глазами 
смотрела, чтобы я ее не выдала! Я и не выдала. А 
она потом всем растрезвонила, что это я и курила! 
Это было в конце 10-го класса. Сейчас я приду в 11-й 
и не знаю, как себя вести? Оставить все как есть 
или разобраться с ней? Разве это справедливо, 
что учителя теперь считают, что я тайком курю. 
Родители мои так считают, мне от них попало. 
А если я промолчу, то она и дальше на меня все 
сваливать будет. Еще школа не началась, а мне уже 
сообщили, что она заблаговременно распускает 
про меня сплетни, что я врушка, что я все сваливаю 
на других. То есть прямо про себя рассказывает, но 
только валит все на меня. Я так ненавижу разборки, 
но, боюсь, в школе они меня ждут!»

«Мне 16 лет, моя семья переехала из Армении 
два года назад. В этом году родители перевели 
меня в другую школу. В бывшей школе меня об-
зывали «хачихой» и затравливали. Чем ближе 1 

сентября, тем мне страшнее идти в новую школу. 
Я очень надеюсь, что в этой школе ребята добрее. 
Но вдруг все повторится? Мне до сих пор трудно 
общаться со сверстниками, особенно с противо-
положным полом. Подскажите, как сразу поставить 
себя так, чтобы все поняли, что я не тот, над кем 
можно издеваться?»

«Надо мной одноклассники издевались всю 
школу. Не все, но остальные молчали. Били, плева-
ли, обзывали уродкой, говорили, что я не человек, 
что я не девочка (не в смысле девственница, а в 
смысле половой принадлежности), что меня все 
ненавидят, что я никому не нужна, что я недостойна 
жить... Потом к этому подключились и некоторые 
ученики из других классов. Это было ОЧЕНЬ боль-
но. А я не могла ничего поделать. Только сжимать 
зубы, а дома плакать. Почему не перешла в другую 
школу? Не знаю. Наверное, не хотела, чтобы они 
подумали, что я сдалась. Сейчас я иду в колледж, 
напрягает, что после одноклассничков мне трудно 
общаться с людьми. Я им не верю. Ненавижу их 
(особенно мужчин). Как вспомню, как пятеро пар-
ней били одну меня... От каждого теперь жду, что 
обидит... Хочу забыть одноклассников навсегда. 
И за лето почти забыла. Как не наступить на те же 
грабли в колледже?»

А также их родители...
На том же ресурсе есть и раздел для тех роди-

телей, чьи дети боятся возвращаться в школу. Они 
просят друг у друга совета, обмениваются опытом 
и вспоминают собственные школьные истории. 

«Подскажите, как воспитывать!!! У меня общи-
тельный дружелюбный ребенок, девочка, учится 
во втором классе. Ну не может она дать больно 
сдачи. Я ей говорю: «Бей так же, как тебя, чтобы 
неповадно было!» Учителю по фигу. Ставит в угол 
и виновника, и жертву. Что делать?»

«Я считаю, что всегда надо давать сдачи! Тут 
же, пока стадо не уразумело, что перед ним без-
ответная жертва! Я переживала издевки одно-
классников с 6-го класса. Стала изгоем только 
потому, что на переменах не оставалась со всеми, 
мне было с ними не интересно. На переменах я 
бродила по коридору и философствовала сама с 
собой. А когда мне надоели одинокие прогулки, я 
вернулась к остальным, они тусовались в классе, но 
меня стали всеми способами отгонять. Хотя я вроде 
бы никого не трогала, а просто сидела за партой и 
рисовала. Из этого класса меня все-таки выжили, я 
перевелась в параллельный. Сначала новый класс 
тоже ко мне цеплялся, но потом перестал. Спасло 
то, что я научилась драться одна против нескольких 
человек сразу. В новом классе мне удалось найти 
лучшую подругу, мы с ней были очень похожи, и 
она тоже была изгоем. С ней мне стало спокойнее. 
Надо иметь друзей и уметь бить».

«Я был в своем классе одним из изгоев. Нас 
было двое, я и девушка одна. Но мы и друг на друга 
так же собачились, к сожалению. Преобладало 
психологическое насилие, хотя и физическое тоже 
было. Плевки такие полуигровые. Удары, мол, про-
сто так, шутка. На нервной почве даже заработал 
себорею, благодаря некоторым ублюдкам. К сча-
стью, я уехал оттуда и ни с кем из той местности не 
общаюсь, так что постепенно все нормально стало. 
В принципе обида уже прошла, но как вспомню, на-
чинаю нервничать. Я считаю, что мучители должны 
быть наказаны. Будь у меня возможность вернуться 
в то время, я бы давал сдачи, каждому!»

«Хочу дать совет: как бы вас ни обижали, пом-
ните, что у вас есть люди, которым вы дороги, кото-
рые вас любят, — это родители, дедушки, бабушки. 
Меня в школьном детстве они тоже ругали и нака-
зывали, но я всегда знала, что они меня ЛЮБЯТ! И 
это спасало меня. Спасает и сейчас. Знаю, что бы 
ни случилось — бросит возлюбленный, отвернутся 
друзья, — когда я приду домой, мне будут рады. 
Мамино «я люблю тебя» стоит дороже тех же слов 
от парня. И оно сильнее тысяч «ненавижу» из уст 

врагов. Я это говорю своей дочери, когда вижу, 
как она на все готова, лишь бы завоевать попу-
лярность в школе. Но ведь популярность бывает 
дешевая — выпендрежем, деньгами, лихачеством, 
показным непослушанием. А бывает настоящий 
авторитет, который завоевывается разумом, по-
следовательностью, спокойным умением постоять 
за себя, самоуважением и самодостаточностью. А 
прививается это все в родительской семье». 

■ ■ ■
— Как мы видим, во всех откровениях красной 

нитью проходит вопрос доверия к родителям, — 
резюмирует подростковый психолог Валентина 
Трофименко. — Так уж повелось, что родители 
ждут чуткости от учителей и наоборот. А в итоге 
родители заняты работой и повседневной суетой, 
учителя — обучающим процессом, и на внутрен-
ние проблемы, которые есть у каждого ребенка, 
особенно в подростковом возрасте, никто не об-
ращает внимания, считая их «ерундой». Либо, не 
вникая в суть, вмешиваются в ситуацию с пози-
ции силы — наказывают или защищают, не разо-
бравшись, это ли сейчас исправит положение? У 
так называемого «школьного буллинга» великое 
множество ликов, а степень страдания от него 

во многом зависит от личности ребенка — на-
сколько он впечатлителен, раним, амбициозен… 
То, чего один не замечает вовсе, другого больно 
ранит, оставляя психологическую травму длиною в 
жизнь. Уязвимость чада во многом зависит от его 
родителей: насколько они внимательны к ребенку и 
какой вектор задают ему дома. Если папа с мамой, 
к примеру, требуют и ждут, чтобы их отпрыск был 
всегда и во всем первым — в учебе, в коллективе, — 
то ребенку кажется «насилием» каждая ситуация, 
где он не на коне — плохая оценка, отсутствие 
популярности в классе. Но бывает и такое, что сам 
же ребенок пытается найти уважительную причину 
откровенным притеснениям и унижениям в свой 
адрес, обвиняя в этом себя (свою фигуру, успе-
ваемость и пр.) или родителей, которые «мешают 
ему стать душой компании, запрещая гулять». Хотя 
бы один из родителей обязательно должен стать 
доверенным лицом ребенка — тем, кто не осудит 
с ходу, не ответит нравоучениями, а выслушает и 
постарается понять, даже если ребенок не прав. 
Важно, чтобы кто-то из родителей в реальной 
жизни давал «обратную связь», которую мы на-
блюдаем на этом форуме: приводил бы сходные 
ситуации из собственной жизни, а заодно и пути 
их решения. Но не «дидактическим» способом 
— надо так и никак иначе! — а в виде примера 
из своего опыта. Ребенку важно понимать, что 
это не он один такой «неудачный», «унижаемый», 
«недостойный жить», а что такое может случить-
ся с каждым, даже с тем, кто сегодня вырос в 
сильного успешного человека, как его отец, и в 
красивую умную женщину, как его мама. Стыдно 
не иметь проблему, а не заниматься ее решени-
ем. Завоевание авторитета — это нормальный 
процесс, который придется повторять в каждом 
новом коллективе. А если от него прятаться, ему 
никогда не научиться. 

ПАМЯТКА РОДИТЕЛЯМ:
Если ваш ребенок не хочет идти в школу, надо 

проявить бдительность. 
Школьник, к которому в том или ином виде в 

школе применяется насилие — физическое или 
психологическое, — чем ближе к 1 сентября, тем 
больше молчит, односложно отвечает на вопросы, 
возможно, что-то усердно пишет в компьютере 
или тетрадке. У него может разболеться живот 
или подняться температура: это психосоматика, 
физиологическое сопротивление организма тому, 
что его возвращают в опасную среду. 

Помните: ребенок не может не хотеть идти в 
школу просто так, это либо его внутренние пере-
живания, либо внешние обстоятельства. Нормаль-
ный здоровый ребенок, даже если ему лень снова 
садиться за парту, все равно жаждет увидеть после 
каникул своих однокашников, поделиться впечат-
лениями от лета. Его интересуют школьные дела 
и новости. Если этого не происходит, попробуйте 
поговорить начистоту с вашим школьником, пред-
варительно твердо обозначив, что вы В ЛЮБОМ 
СЛУЧАЕ на его стороне. 

Если вам удалось выявить конфликтную ситуа-
цию, ее надо разрешать в самом начале учебного 
года, пока она не усугубилась. Взрослому необхо-
димо в деталях понять, что именно происходит, не 
ленясь вникать в «детские» трудности. Не важно, с 
кем именно у вашего ребенка возникли проблемы 
— с учителями или сверстниками, — вам важно 
понять именно позицию ребенка, его сомнения, 
чаяния, намерения и настроение. От этого будет 
зависеть ваше решение, вмешиваться ли лично или 
ограничиться мудрым советом. А быть может, вы 
сами и являетесь причиной его плохих отношений 
в школе, что нередко случается, когда родители 
завышают свои требования к чаду. Так или иначе, 
но ключевыми родительскими качествами должны 
стать чуткость и поддержка. 

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ. 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ книги б/у. Выезд 

т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ изготовление книг и 

брошюр от 1 экземпляра 
т. 8(499)195-60-43

предлагаю
❑ отдых ПО МОСКВЕ 

т. 8-926-021-80-20
❑ отдых

ЛЮБАЯ станция метро! 
т. 8-925-705-38-87

консультации
✓ Внимание! Объявления, 

размещенные в данной 
рубрике, не являются 
рекламой банковских, 
страховых и иных 
финансовых услуг. Вся 
указанная в объявлениях 
деятельность носит только 
информационный,
консультационный 
характер.

❑ иммиграция,
визы в Канаду. 
т. 8-925-840-06-18, 
v-canadu.ru

предлагаю
❑ мужчина 66 лет,

москвич познакомится
с женщиной.
Служба знакомств. 
т. 8-916-278-85-70

куплю
❑ реле, микросхемы 

т. (499)126-02-60.

предлагаю
❑ адвокаты.

Бесплатная
юридическая 
консультация! 
т. 8(495)320-32-32.

❑ бесплатная
консультация
ведущих
юристов! 
т. 8(495)101-01-41.

❑ отдых
по Москве! 
т. 8-495-409-64-45

❑ отдых 
т. 8-926-217-01-15

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50.

❑ отдых! 
т. 8-903-150-46-00

❑ расслабление 
т. 8-915-172-29-10

❑ расслабление. 
т. 8-916-299-45-42

❑ релакс 
т. 8-903-262-32-16.

«СТОЮ ПОД 
ХОЛОДНЫМ 
ДУШЕМ, 
ЧТОБЫ 
ЗАБОЛЕТЬ»

МОСКВА, М. «КИТАЙ–ГОРОД». ул. Маросейка, 9/2, стр.1, 
8(495)128-19-07  

www.flotrusich.ru
ТЕПЛОХОД «РУСЬ ВЕЛИКАЯ»

Автобус из Москвы до Ярославля  и обратно входит в стоимость

РАННЕЕ БРОНИРОВАНИЕ на 2019 г., первоначальный взнос 50% 

25.08.2018-
29.08.2018

МОСКВА-ЯРОСЛАВЛЬ-ГОРОДЕЦ-Н.НОВГОРОД-
КАЗАНЬ-ТОЛЬЯТТИ-САМАРА
ПРЕДЛОЖЕНИЕ ОГРАНИЧЕНО   От 11800 р.

14.09.2018-
23.09.2018

«О, ДИВНЫЙ ОСТРОВ ВАЛААМ
МОСКВА ( С.Р.В. ) -ЯРОСЛАВЛЬ-СВИРЬСТРОЙ- 
ВАЛААМ-САНКТ-ПЕТЕРБУРГ-СТАРАЯ ЛАДОГА 
(ТИХВИН)-ЛОДЕЙНОЕ ПОЛЕ-МЫШКИН-МОСКВА  

11.06.2019-
24.06.2019

«Я С ТОБОЙ, БЕЛОМОРСКАЯ РУСЬ»
МОСКВА - КАЛЯЗИН (СОЛЬБА) – УГЛИЧ – МЫШКИН 
-ВЕСЬЕГОНСК (БЕЖЕЦК, УСТЮЖНА) – ГОРИЦЫ – 
КИЖИ - СОЛОВЕЦКИЙ АРХИПЕЛАГ (2 дня: О. АНЗЕР, 
Б.ЗАЯЦКИЙ, О. КУЗОВА)-О. КИЙ – СОСНОВЕЦ - ПО-
ВЕНЕЦ (МЕДВЕЖЬЕГОРСК) – СВИРЬСТРОЙ -ВАЛААМ 
– КОНЕВЕЦ - САНКТ-ПЕТЕРБУРГ.   

24.09.2018-
13.10.2018

«КОЛОРИТ АДЫГЕИ
И АСТРАХАНСКИХ ПРОСТОРОВ»    
МОСКВА-ЯРОСЛАВЛЬ-ГОРОДЕЦ
-Н.НОВГОРОД-КАЗАНЬ-ТОЛЬЯТТИ-САРАТОВ-
ВОЛГОГРАД-АСТРАХАНЬ-ИЛЬЁВКА-РОМАНОВСКАЯ-
СТАРОЧЕРКАССКАЯ  (АДЫГЕЯ)-ЕЙСК-РОСТОВ-НА-
ДОНУ(АЗОВ)-ИЛЬЕВКА-КАМЫШИН-САМАРА

25.08.2018-
14.09.2018
АДЫГЕЯ+
МОРЕ!!!

«В ОБНИМКУ С СОЛНЦЕМ»      
 МОСКВА-ЯРОСЛАВЛЬ-ГОРОДЕЦ-Н.
НОВГОРОД-КАЗАНЬ-ТОЛЬЯТТИ-САМАРА-
ХВАЛЫНСК-КАМЫШИН-ВОЛГОГРАД (ЭЛИСТА)-
ИЛЬЁВКА-РОМАНОВСКАЯ-СТАРОЧЕРКАССКАЯ  
(АДЫГЕЯ)-ЕЙСК-РОСТОВ-НА-ДОНУ(АЗОВ)-
ВОЛГОГРАД-САРАТОВ-САМАРА-БУЛГАРЫ
-Н.НОВГОРОД-ГОРОДЕЦ-ЯРОСЛАВЛЬ
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Жертвы школьного 
насилия ждут 1 сентября 
с ужасом PI
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ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
21 августа с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30
м. «Академическая», ул. Гримау, д. 9, к. 1,  
напротив к/т «Улан-Батор»
м. «Свиблово», ул. Снежная, д. 13, к. 1
р-н Некрасовка, пос. Некрасовка,  
ул. 1-я Вольская, д. 17, к. 1, у магазина «Пятерочка»
р-н Крюково, Зеленоград, корпус 1508,  
у магазина «Пятерочка»
22 августа с 8.00 до 20.00
р-н Марьино, Новочеркасский б-р, д. 41, к. 1,  
у магазина «Пятерочка»
р-н Аэропорт, ул. Самеда Вургуна, д. 13,  
у ТЦ «Билла»
р-н Нижегородский, ул. Нижегородская, д. 76
р-н Ломоносовский, ул. Гарибальди, вл. 4,  
у ТЦ «Марина» 
23 августа с 8.00 до 20.00
р-н Тропарево-Никулино,  
ул. 26-ти Бакинских Комиссаров, д. 7, к. 6
р-н Южное Медведково, ул. Полярная, д. 9,  
у к/т «Полярный»
р-н Бирюлево Западное, ул. Булатниковская, д. 9 «А», 
у к/т «Бирюсинка»
р-н Силино, Зеленоград, ст. Крюково,  
Крюковская площадь, на автостоянке

24 августа с 8.00 до 20.00
р-н Лосиноостровский, Анадырский пр-д, д. 69, 
у м-на «Пятерочка», платформа Лось
р-н Капотня, 4-й квартал Капотни, д. 3,  
у м-на «Пятерочка»
р-н Восточное Дегунино, ул. 800 лет Москвы, д. 24, 
у м-на «Пятерочка»
м. «Лермонтовский проспект», Жулебинский б-р, д. 16

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
25 августа с 9.00 до 14.00
КЛИН, сквер Афанасьева
25 августа с 9.00 до 15.00
ДОМОДЕДОВО, на Кутузовском проезде  
(в районе площади 30-летия Победы)
ЖУКОВСКИЙ, в городском парке культуры и отдыха
ПУШКИНО, Центральный парк культуры и отдыха
СТУПИНО, площадь Ленина, в «Городке СМИ»
СОЛНЕЧНОГОРСК, Советская пл., у Сбербанка
ЩЕЛКОВО, городской парк культуры и отдыха

ОТКРЫТА ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА ИЗДАНИЯ «МК» НА 2019 ГОД!
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ПОДПИСКА

2019

ПОДПИСКА НА ФЕСТИВАЛЕ «ВРЕМЕНА И ЭПОХИ»
21 и 22 августа с 11.00 до 18.00
м. «Чистые пруды», Чистопрудный бул., д. 2, 
за памятником Грибоедову, в шатре туристско-
информационного центра.

ПОДПИСКА НА ЯМРАРКЕ МЕДА В КОЛОМЕНСКОМ
22, 23, 24 и 25 августа с 11.00 до 17.00 
м. «Коломенская», проспект Андропова, д. 39. 
Вход через 1-й или 2-й КПП, далее по территории 
музея-заповедника до Ярмарочной площади.  
(от метро «Коломенская» ходит бесплатный  
автобус) Место «МК» № Б-56.

В любом почтовом отделении Москвы и Подмосковья, в редакционных пунктах «МК» уже в августе этого 
года можно досрочно подписаться на издания «МК»на 1-е полугодие 2019 года с доставкой на дом.

индекс                                          издания в пунктах «МК» на почте 
05061/55061  газета «МК» на 6 месяцев (пн-сб) 6 раз в неделю 900,00 руб. 994,43 руб.
08686/38686  газета «МК» на 6 месяцев (пн-пт) 5 раз в неделю 800,00 руб. 871,66 руб.
00171  газета «МК» на 12 месяцев (пн-сб) 6 раз в неделю 1900,00 руб. нет
07999  газета «МК» на 12 месяцев (пн-пт) 5 раз в неделю 1600,00 руб. нет

42573 журнал «МК-бульвар» на 6 месяцев 1 раз в неделю 837,50 руб.
Информацию об условиях проведения досрочной подписки, стоимости подписных изданий для льготных 

категорий граждан можно уточнить в почтовых отделениях и редакционных пунктах подписки.
Ветеранам ВОВ и инвалидам I и II групп для оформления льготной подписки необходимо обязательно 

передать оператору ксерокопию соответствующих документов.
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Все вопросы по тел.: 8 (495) 665-40-80



Компетентное мнение на этот счет высказал 
самый титулованный, если вести счет медалям, 
российский тренер. Ну и Кубок УЕФА из наших 
выигрывал только он, Валерий ГАЗЗАЕВ... 

— Довелось услышать мнение, что уда-
ленного Луиза Адриану вообще нельзя было 
выпускать против ПАОКа. Мол, семья Луческу 
(сын Мирчи, Рэзван, — тренер греческого клу-
ба) знает его как облупленного еще по «Шах-
теру». Умышленная провокация в расчете на 
горячность спартаковского бразильца?

— Это скорее журналистские предположения. 
Горячность? Да. Южный человек как-никак, темпе-
раментный. А тут еще избыток эмоций какой! Но 
если оценивать случившееся с профессиональной 
точки зрения, то есть контракт, который бразилец 
обязан выполнять безо всяких скидок на что бы то 
ни было. Не имеет права позволять себе даже от-
махнуться в такой ситуации. А ставить его Каррера, 
конечно, обязан был. Адриану сегодня, безусловно, 
лучший спартаковский нападающий. 

— Или уж если выпускать его, то сразу в паре 
с Зе Луишем... Не стоило «Спартаку» сыграть 
в кои-то веки с двумя центрфорвардами?

— Конечно, стоило. Оба форварда заслужи-
вают места в составе. И друг друга весьма гар-
монично дополняли бы в этой атакующей схеме, 
могли сделать ее куда сильнее и эффективнее. 
Плюс Промес. И, безусловно, необходим еще 
один крайний форвард. Тогда атака станет по-
настоящему мощной.

— Массимо Каррера верно распорядился 
игровыми ресурсами, когда команда осталась 
в меньшинстве? Можно ли было выжать из 
этой ситуации нечто большее?

— Бесспорно, «Спартак» проявил огромное 
желание и старание. А что не смогли забить, так 
это из области психологии. Считаю, что даже 
вдесятером было вполне по силам решить исход 
противостояния в свою пользу. Но ПАОК, призна-
юсь, понравился по обоим матчам. Греки хорошо 
контролировали мяч, игроки интересные. Но объ-
ективно «Спартак» гораздо сильнее и обязан был 
проходить дальше. И какое право имеет тренер 
говорить о некоем геройстве! В масштабах России. 
Что главный, а тем более второй. Не только прессе, 
а своим игрокам.

— Ноль ударов в створ даже при числен-
ном неравенстве — это совсем грустно. Почему 
даже такие мастера, как Александр Самедов и 
Роман Зобнин, раз за разом «мажут» из убой-
ных позиций?

— Я думаю, что это связано с нервным 

напряжением. Ведь трудно ска-
зать, что Самедову не хватает ма-
стерства. Или что Зобнин, лучший 
наш игрок на чемпионате мира, 
в одночасье потерял уверенность. 
Но решения в конкретных ситуациях 
принимались как-то суетно. А спешка, 
как известно, нужна лишь при ловле 
блох. И уж определенно не в таких матчах, 
где каждый момент на вес золота.

— Лишь пару раз вспыхнул Промес. По 
игре кажется, что в голове его больше мыслей 
о скором закрытии трансферного окна…

— Сложно влезть ему в голову. Но если игрок 
хочет уезжать завтра-послезавтра, то от него нужно 
избавляться. Пока же ты здесь, еще раз повторю, 
контракт должен выполнять строго и четко.

— Говорят, единственным, кто плакал в 
раздевалке после матча, был новичок Жиго. 
Фернандо после замены и вовсе ушел в раз-
девалку. Что-то неладное в коллективе?

— Чтобы рассуждать об этом, не основываясь 
на слухах, нужно быть внутри. Поэтому выскажу 
точку зрения извне. Когда игрок не остается на 
скамеечке после замены, это неправильно. Он 
должен переживать за тех, кто остался на поле, 
быть, образно говоря, вместе с командой. Даже 
если есть какие-то обиды, нужно задвинуть их 
далеко-далеко. Поскольку от тех, кто не попадает 
в состав или сидит на лавке, тоже зависит очень 
многое. В плане микроклимата. Выражать таким 
образом недоверие главному тренеру, который 
всегда в ответе за свой выбор, это и непрофес-
сионализм, и глупость.

— Тем не менее спартаковцы сумели 
выжать максимум из вояжа в Краснодар. 
Удача?

— Исключительно. «Краснодар» явно не за-
служивал поражения.

— Пенальти в ворота «Спартака» судья 
ошибочно не назначил?

— Когда мяч попал в руку, то да. Ино-
гда можно и по совокупности поставить. Такое 

соломоново решение было бы в данном случае 
справедливым.

— «Зенит», если вновь возвращаться к 
еврокубкам, тоже остался в меньшинстве, 
когда до положительного итога было еще да-
леко. Что же позволило питерцам сотворить 
это чудо?

— Для начала хочу вернуться к первому матчу 
в Минске. То недоразумение послужило хорошим 
уроком для молодого тренера Семака и всех фут-
болистов. Как я уже выражался, нельзя выходить 
на поле с тросточками, будто вы академики. А тут 
еще и цилиндры, по-моему, надели. Даже с таким 
заведомо слабым соперником это недопустимо. 
Ну а второй матч показал разницу в классе. 8:1 
предположить вряд ли кто мог, но 5:0 — лично я 
вполне. 

— Можно ли сказать, что в Питере сыграли 
за тренера, а в Москве нет?

— О «Спартаке» больше ничего говорить не 
стану. А «Зенит» правильно отреагировал на сва-
лившийся на него шквал критики.

— Согласитесь, когда 0:4 в первом матче, 
когда президент Беларуси издевается над 
твоей командой, когда остаешься без под-
держки болельщиков, роль тренера чрезвы-
чайно важна.

— Стоит сказать еще и о явных просчетах 
тренера соперников. Нельзя было «садиться» так 
глубоко, буквально втягивая голову в шею. Имея 
в запасе 4:0, играть столь безропотно не имеешь 
права. За что и поплатились. Но это их проблемы. 
«Зенит» добился своего, используя самую что ни 
на есть упрощенную тактику. Длинные забросы в 

штрафную — сначала на одного, а потом и на двух 
рослых форвардов. Безо всяких розыгрышей и 
каких бы то ни было комбинаций. И этого оказалось 
достаточно, чтобы даже в численном меньшинстве 
забить четыре мяча.

— Персональной оценки достоин и Ар-
тем Дзюба. Он осилит весь сезон в качестве 
нового лидера, без ссылок на накопившуюся 
усталость?

— Безусловно, сейчас он демонстрирует хоро-
ший уровень игры. Но с далеко идущими выводами 
повременим до отборочной кампании чемпионата 
Европы. Мы же помним, какие авансы выдавались 
«Зениту» и его игрокам после резвого старта в 
прошлом году. И знаем, чем все закончилось.

— Как говорится, нет худа без добра. Те-
перь в Лиге Европы четыре российских клуба. 
Поборемся уже наконец за повторение ваше-
го успеха с ЦСКА и последовавшего затем 
зенитовского?

— Надо ставить задачу дойти до финала, а 
не бить себя в грудь за выход из группы. Но если 
говорить по большому счету, то сегодня целью 
должен стать финал Лиги чемпионов. С точки 
зрения стадионов и всей инфраструктуры, по-
европейски укомплектованных составов мы к 
этому готовы. «Спартак», ЦСКА, «Локомотив», 
«Зенит»… Кто-то скажет «чересчур». Но ведь и 
в сборную никто не верил. А я, если помните, 
говорил, что четвертьфинал и даже полуфинал 
нам вполне по плечу.

Мое мнение: и англичане бы прошли, и в 
финале играли бы, пробей удачней пенальти с 
Хорватией. Сами себя боимся, поэтому и нет 

больших задач у тех же клубов. Собственными 
ногами создаем некий комплекс неполноцен-
ности. А мы в 2005-м поставили задачу выиграть 
Кубок УЕФА и решили ее! Хотя все тогда считали 
меня фантазером. Скептиков всегда хватает. Но 
не стоит на них обращать внимания. 

— Леонид Слуцкий вновь не радует ре-
зультатами. Теперь его «Витесс» вылетел из 
Лиги Европы. Не способны наши тренеры ра-
ботать в Европе?

— Надо сказать, что у Слуцкого чрезвычайно 
ответственная миссия. Он там сегодня не одного 
себя представляет, а весь наш тренерский цех. 
Если за неудачной работой в Англии последует 
провал в Голландии, то и отношение к российским 
специалистам будет соответствующее. Но чем-
пионат начал неплохо. Будем надеяться. 

— «Локомотив» наконец забил первый мяч, 
одержал первую победу. Все возвращается 
на круги своя?

— У них прекрасно укомплектован состав. 
Очень неплохо вписался Крыховяк. Уверен, и Смо-
лов вскоре обретет былую форму. Фернандес, 
Фарфан, Кверквелия, Миранчуки — отличный 
подбор игроков! Но пока нет того уровня игры, 
той чемпионской мобильности. Полагаю, дело в 
разной функциональной готовности, отсюда некий 
дисбаланс и какая-то несвойственная «Локомо-
тиву» академичность. Когда ты в таком статусе, 
необходимо обрести инстинкт убийцы. Быть может, 
и внутри клубного коллектива есть какие-то про-
блемы. Но не нам об этом судить… 

— Не могу не спросить о новом ЦСКА. На 
что может рассчитывать ваша бывшая команда 
в ближайшей перспективе?

— Был на матче с «Арсеналом», и в целом уви-
денное понравилось. Влашич, Эрнандес — вполне 
приличные игроки. Надеюсь, они усилят команду, 
поскольку выданные после Суперкубка авансы 
старт первенства не оправдал. Тренер прекрасно 
знал, в какой кадровой ситуации ему работать. 
Поэтому необходимо запастись терпением.

— «Оренбург» и «Ростов» в верхней ча-
сти турнирной таблицы. Это не всерьез и не 
надолго?

— Если говорить об «Оренбурге», то в первую 
очередь видны сплоченный коллектив и уважение 
игроков к главному тренеру. Это очень важно! 
Что касается «Ростова», то пожелаю Валерию 
Георгиевичу-младшему — так и напишите — про-
должать в том же духе. Пока все на уровне. 

— Тем временем глава «Армавира» при-
звал руководителей российского футбола 
подать в отставку. Всех сразу. Повод скром-
ный — несоблюдение регламента в ФНЛ...

— Заявление, скорее всего, сделано на эмоци-
ях. Но возмущение обоснованно, поскольку игрок 
соперника армавирцев, клуба «СКА-Хабаровск», не 
имел права участвовать в матче, а значит, решение 
предвзятое. Не хочу ничего больше говорить о 
Российском футбольном союзе…

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 21.08.2018
1 USD — 67,1807; 
1 EURO — 76,7204.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Сергей Брин (1973), миллиар-
дер, разработчик и сооснователь 
Google
Николай Валуев (1973), чемпион 
мира по боксу в тяжелом весе по 
версии WBA, зампред Комитета ГД 

России по экологии и охране окру-
жающей среды
Джузеппе Гварнери (1698–1744), 
знаменитый скрипичный мастер
Роберт Левандовский (1988), фут-
болист, нападающий «Баварии» и ка-
питан сборной Польши
Виктор Розов (1913–2004), драма-
тург, сценарист («Вечно живые»)
Сергей Сельянов (1955), киноре-
жиссер, сценарист, продюсер, орга-
низатор кинокомпании СТВ

Юрий Энтин (1955), поэт-песенник, 
сценарист («Бременские музыканты», 
«Голубой щенок»)

пОД гРАДУСОм

По информации Гидрометцентра 
России, сегодня температура но-
чью в Москве 14…16°, днем в Москве 
22…24°. Облачно с прояснениями; но-
чью местами небольшой дождь; днем 
кратковременный дождь, местами 
сильный, в отдельных районах гроза, 

ветер ночью западной четверти, 5–10 
м/с, днем западной четверти, 6–11 
м/с, местами порывы 13–18 м/с.
Восход Солнца — 5.10, заход Солнца 
— 19.54, долгота дня — 14.44.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 
магнитобиологии, будет слабая гео-
магнитная буря.

ДАТСКИй УгОЛОК

Курбан-байрам.
1803 г. — австралийская газета 

Sydney Gazette впервые в мире дала 
подробное описание коалы.
1923 г. —  в СССР создан Госплан.
1943  г. — принято Постановление 
СНК и ЦК РКП(б) об образовании су-
воровских и нахимовских военных 
училищ.
1968 г. — в Чехословакию введены 
войска стран Организации Варшав-
ского договора.
1973 г. — создана Академия МВД 
СССР.

СпОРТ
АКТУАЛЬНО

СОБЫТИЕ

— Добрый день!
— Здравия желаю!
— Простите, а вы точно 
священник?
— Так точно!

Каждое утро жена находит 
в Интернете гороскоп для 

меня. И каждый раз астрологи 
пишут, что мне сегодня ни в 
коем случае нельзя пить.

Что русский в два счета ма-
том объяснит, то итальян-
цу еще жестикулировать и 
жестикулировать...

Футболист Иван Иванов развел-
ся с «королевой красоты-2015», 

женился на «королеве-2016», 
встречается с «королевой-
2017» и положил глаз на «ко-
ролеву красоты-2018».

— Виктор, что это за голый му-
жик у тебя на рабочем столе? 
Ты что, гей?!
— Петрович, кто тебя сюда 
пустил? Немедленно покинь 
операционную!
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от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

ЦИФРЫ
Футбол. Российская  
премьер-лига. 4-й тур
Воскресенье, 19 августа. «Крылья 

Советов» (Самара) — «Локомотив» (Москва) 
— 0:1. «Зенит» (Санкт-Петербург) — «Урал» 
(Екатеринбург) — 4:1. «Ростов» (Ростов-на-
Дону) — «Енисей» (Красноярск) — 4:0. 

Тур завершился в понедельник вечером 
матчем «Динамо» (Москва) — «Уфа». 

  Министерство спорта России обдумы-
вает серьезные законодательные из-
менения, которые ужесточат наказание 
за применение спортсменами допинга 
и запрещенных веществ. Согласно этой 
инициативе наказанию в случае до-
казанного нарушения антидопинговых 
правил подвергнутся не только при-
бегнувшие к стимуляторам атлеты, но 
также и медики, тренеры и другие лица, 
осведомленные о нарушениях. Мера 
наказания предусматривает, в част-
ности, лишение доходов и имущества, 
полученного нечестным путем. 
По сообщениям ряда СМИ, соответствую-

щие изменения будут внесены даже в трудовое 
законодательство. Уличенный в нарушениях 
спортсмен, равно как и любой представитель 
административного персонала, будет неза-
медлительно уволен и плюс ко всему оста-
нется обязанным выплатить работодателю 
компенсацию.

Кроме того, Министерство рассматривает 
возможность ограничения или полного прекра-
щения государственного финансирования на 
региональном уровне тех профильных спортив-
ных федераций, где зафиксирован и доказан 
факт нарушения антидопинговых правил. 

Особое внимание в ведомстве пред-
полагается уделить защите так называемых 
информаторов, которые будут сообщать 
правоохранительным органам о случаях упо-
требления допинга в спорте. В частности, ин-
форматоров нельзя будет уволить без веских 
на то оснований. 

Как подчеркнули в пресс-службе Мин-
спорта, окончательный юридический статус 
разработанные меры получат в конце 2018 года. 
В данный момент документ находится в ста-
дии разработки в Институте законодатель-
ства и сравнительного правоведения при 
Правительстве РФ.

Несмотря на это, инициатива уже сейчас 
получила общественный резонанс и отклик у 
представителей спорта.

Свою точку зрения на новый этап борь-
бы с допингом высказал постоянный эксперт 
«МК» — заслуженный тренер России, известный 
спортивный врач Игорь ЗАВЬЯЛОВ: 

— Самое главное — неотвратимость 
наказания, а не его жестокость. Второй мо-
мент — это больше касается правоохрани-
тельных органов, которые будут расследовать 
такие дела, — чтобы была проведена вся це-
почка: тренер, врач, массажист и так далее. 
С конкретными фамилиями. В Средние века 
отрубали руки за воровство, но грабежи все 
равно продолжались. Все факты применения 
запрещенных веществ должны быть выявле-
ны, расследованы и доказаны, причем на всех 
уровнях подготовки.

Строгие правила существовали и раньше. 
Мне как профессионалу важна не столько мера 
наказания, его тип, сколько неизбежность. Нуж-
но не пугать, а наложить на допинг табу, сделать 
его социально порицаемым, неприемлемым и 
отторгаемым. Пресекать нужно и разговоры: 
мол, в профессиональном спорте без этого 
невозможно. Отлавливать надо системно и 
строго. Любые уступки применительно к до-
пингу недопустимы. 

Анастасия КЛЮКИНА.

Классик советского кино, российско-
узбекский режиссер Али Хамраев снял 
очень личную неигровую картину «Я 
тебя не забыл» — об отце, погибшем под 
Вязьмой в феврале 1942-го. 9 мая про-
шлого года он вышел с его портретом на 
одиночный марш «Бессмертного полка» 
в смоленский лес. Видеозапись этой 
акции, показанная только близким, 
производит сильнейшее впечатление. 
Обещание сделать фильм об отце Али 
Хамраев дал давно, но выполнить его 
долгое время не удавалось. 

В августе картина участвовала в неигровом 
конкурсе Выборгского кинофестиваля. Совсем 
скоро ее покажут в США по инициативе давно там 
живущих уроженцев Узбекистана. Сам Хамраев 
уже несколько лет живет в итальянском Сан-Ремо, 

где в 1980 году его картина «Триптих» получила 
Гран-при на кинофестивале. Он снял 20 игровых 
и около 40 документальных фильмов, таких как 
«Седьмая пуля» (хит многочисленных мировых 
киносмотров), «Жаркое лето в Кабуле», «Бо Ба Бу», 
«Телохранитель», «Невеста из Вуадиля».

Мать Хамраева укоряла сыновей, что живут 
беспечно, про девушек думают, а могилу отца 
некогда найти. Брата Али Хамраева, с которым 
довелось познакомиться в Ташкенте, уже нет на 
свете. А Али выполнил наказ матери. Впервые 
он отправился в Вязьму в 1973 году с другом и 
сценаристом Одельшей Агишевым, ломиком на-
колол промерзшей земли, на которой погиб отец, 

и поклялся снять о нем фильм. Он написал сце-
нарий не только о своем папе, но об Узбекистане, 
где родился и вырос, о становлении узбекского 
кинематографа. Оператором фильма стал его 
старинный друг — классик отечественного кино, 
работавший с Кирой Муратовой, снимавший 
многострадальную «Матильду» Алексея Учите-
ля, Юрий Клименко. Что-то снимали Владимир 
Дмитриевский и сам Али Хамраев. На экране 
серебрится вода. В ней стоит пустой стул. А 
дальше все идет не так, как можно было ожидать. 

Вместе с режиссером мы просматриваем ста-
рую кинохронику, видим предвоенную Москву, 
Казанский вокзал.  

Первая глава «Начало» рассказывает о кино 
в Узбекистане в 1920-х, воспринимавшемся как 
чудо из чудес. Тогда киностудия располагалась 
в мечети. Только-только появились авиарейсы 
из Ташкента в Москву, а к аэродрому подъез-
жали узбеки в шелковых халатах на верблюдах. 
Все это запечатлено в кинохронике тех лет. Али 
Хамраев при встрече все время рассказывает 

удивительные истории о том, как отмечали в 
Узбекистане День советского кино, как поехал 
с несколькими консервными банками в Москву 
поступать во ВГИК, как возил Микеланджело Ан-
тониони по Узбекистану, как жил итальянский 
классик в Доме колхозника.  

Небольшой экскурс в историю узбекского 
кино мы тоже увидим: кадры первого узбекского 
игрового фильма «Минарет смерти», снятого в 
Бухаре режиссером, присланным из Ленинграда. 
Трудно приходилось актрисам: съемка без чадры 
была опасна для жизни. В одной из картин тех 
лет снялась мама Майи Плисецкой. А картину 
«Джигит», сценарий которой написал отец Хам-
раева, раскритиковали из центра за формализм, 
режиссера лишили режиссерского звания.  

Разные люди в кадре рассказывают о том, 
что не знают о том, где их близкие, а если уда-
валось выяснить хоть какие-то детали, сердце 
немного успокаивалось. Сам Али Хамраев по-
является на экране со словами: «Я тоже нашел 
могилу отца в смоленских лесах под Вязьмой. 
Он умер от ран и там же был закопан. Мой папа 
не вернулся с Великой Отечественной войны. 
Было ему 32 года, а мне 4 года». Как это все по-
хоже на тысячи судеб других детей войны. Эргаш 
Хамраев был актером и драматургом советского 
кино. Сын батрака, он окончил педагогический 
техникум в Узбекистане, но учителем не стал. В 19 
лет отправился в Ленинградский кинотехникум. 
В картине использована редкая ленинградская 
хроника: переполненные трамваи, гроздьями 
висящие на перилах пассажиры, пышные елки, 
которые торжественно везут через центр города 

в новогодние дни. В июле 1941 года младший 
лейтенант запаса Эргаш Хамраев был мобили-
зован в действующую армию, а 9 февраля 1942 
года погиб под Вязьмой. Из некогда секретных 
списков безвозвратных потерь выяснилось, что 
Эргаш Хамраев убит не в бою в деревне Хожаево, 
а умер от ран в деревне Чащёвка, что в 14 км от 
Хожаева, где и похоронен. Тяжело раненного 
бойца перевозили в соседнюю деревню.  

Спустя годы его взрослый сын нашел в де-
ревне Чащёвка могилу отца, восстановил в архи-
вах его жизненный путь и подробности гибели. О 
многом он узнал от матери, Анастасии Тарасич, 
— украинки из Полтавы, работавшей секретарем 
сценарного отдела киностудии «Узбекфильм», его 
друзей (с одним из них отец имел единственные 
приличные брюки на двоих). После техникума 
Эргаш снимался в главных ролях, а в 1935-м 
дебютировал как сценарист фильма «Джигит». В 
составе кавалерийского корпуса был направлен 
в Иран, где и начался роман в письмах с будущей 
матерью его сыновей. Писал он своей любимой 
на бумаге из-под сухарей, предназначенных для 
Красной Армии.  

Самые сильные кадры — стоящий посреди 
заснеженного поля под Вязьмой Али Хамраев, с 
непокрытой седой головой, сам давно не мальчик. 
Здесь его отец бежал в последнюю атаку. А по-
том мы увидим старые улицы Ташкента, где Али 
Хамраев бегал мальчишкой, и все это наверняка 
видит с небес его отец. Трудно себе представить, 
что внук батрака стал знаменитым режиссером, 
живет в Италии и работает по всему миру. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

РЕЖИССЕР 
ИСКАЛ ОТЦА 
ВСЮ ЖИЗНЬ
Али Хамраев снял 
документальный фильм 
«Я тебя не забыл»

Эргаш Хамраев.

Кадр из военной хроники.
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ТАБУ НА ДОПИНГ
Минспорта разрабатывает 
новую систему наказаний 
для спортсменов, 
уличенных в употреблении 
запрещенных лекарств
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Валерий ГАЗЗАЕВ:
В ЦЕНТРЕ  
пОЛЯ
С михаилом  
пУКШАНСКИм

Минувшая неделя одарила нас по 
части футбола противоречивыми 
чувствами. С одной стороны, вне-
запное фиаско «Спартака» оставило 
Россию без третьей команды в Лиге 
чемпионов. С другой — невероятный 
камбэк «Зенита» стал едва ли не ре-
кордным для Европы достижением.

«ПОБЕДА 
«СПАРТАКА»  
В КРАСНОДАРЕ — 
ИСКЛЮЧИТЕЛЬНО 
УДАЧА!»

  В загородном клубе «Москоу Кантри 
Клаб» (Управления по обслуживанию 
дипломатического корпуса при МИД 
России) подведены итоги междуна-
родного профессионального турнира по 
гольфу Russian Open Golf Championship 
(Senior) — этапа Европейского тура.
Призовой фонд в 500 000 долларов США, 

как уже сообщал «МК», разыграли 55 гольфи-
стов из более чем 20 стран — профессиональ-
ные спортсмены старше 50 лет. На легендарное 
подмосковное поле вышли многократные по-
бедители этапов Европейского тура и участ-
ники Ryder Cup ирландец Ронан Рафферти, 
англичанин Барри Лейн, швед Ярмо Санделин, 
валлиец Филлип Прайс, испанец Мигель Анхель 

Мартин и другие звезды мирового гольфа. 
Единственным российским участником стал 
Глеб Фетисов.

В церемонии закрытия турнира при-
няли участие руководитель ГлавУпДК Елена 

Зарицкая, глава Staysure Tour Дэвид Макларен 
и гольф-директор «Москоу Кантри Клаб» Кон-
стантин Грибков. Подводя итоги единственного 
профессионального международного турни-
ра, который в этом году проходил в России, 

Макларен поблагодарил всю команду ГлавУпДК 
и «Москоу Кантри Клаб» за прекрасную органи-
зацию. И вот что он сказал: «Это была феноме-
нальная неделя. В нынешнем году Staysure Tour 
проводит 20 турниров по всему миру. Так один 
из игроков сказал мне сегодня утром, что для 
него это был лучший вояж за сезон, а турнир — 
одно из главных его событий. Я могу сказать, 
что влюблен в Россию, в Москву и, конечно, в 
«Москоу Кантри Клаб» — это совершенно осо-
бенное место».

Первое место, как мы сообщали накануне, 
занял англичанин Дэвид Шакледи, прошедший 
игру за 208 ударов. Второе разделили валлийцы 
Филипп Прайс (долгое время лидировавший) 
и Стивен Додд.

 «Это невероятная площадка. Я восхищен 
фантастическим состоянием поля, гостепри-
имством сотрудников клуба и отеля, работой 
организаторов, волонтеров, кэдди. Мои друзья 
говорили, что это великолепное место, теперь я 
сам убедился в этом», — поблагодарил коман-
ду загородного клуба Шакледи. Свою первую 
победу в турнире сеньоров он посвятил семье 
и детям. 

Соревнования игроков старше 50 лет при-
влекают большое внимание любителей гольфа, 
вида спорта для любого возраста. Профес-
сиональные гольфисты с прекрасной техникой 
ведут честную игру, а в финалах нередко до 
последнего дня исход не предопределен. Вот 

и сейчас, перед заключительным игровым от-
резком, Дэвид Шакледи проигрывал два удара 
Прайсу, но уже на первой «девятке» лунок в 
воскресенье вырвался вперед и взял судьбу 
трофея в свои руки. 

Выступивший в Подмосковье Глеб Фети-
сов показал хорошую, стабильную игру и, по 
его словам, был горд представлять Россию на 
международном турнире. Как отметил россия-
нин, ему пришлось играть в сложных условиях 
вместе с опытнейшими профессионалами, так 
что он очень доволен своими результатами. 

Турнир Russian Open был основан 
в 1993 году. Впервые он был проведен на поле 
в Нахабине. А вот соревнования среди игроков 
категории Senior прошли здесь в третий раз 
(ранее они проводились в 2013 и 2014 годах). 
А победитель Russian оpen 2013 года Саймон 
Браун финишировал на нынешнем турнире на 
восьмой строчке. 

«Москоу Кантри Клаб» — старейший и круп-
нейший гольф-клуб России. Здесь впервые в 
стране в начале 90-х годов было построено 
профессиональное 18-луночное поле площадью 
7174 квадратных ярда, где природа и спорт ста-
новятся единым целым. Ну а нам приятно, что 
газета «Московский комсомолец» выступила в 
качестве информационного партнера престиж-
ного турнира наряду со специализированными 
гольф-изданиями. 

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

ГОЛЬФИСТЫ В ВОСТОРГЕ ОТ РУССКОГО ПОЛЯ
В «Москоу Кантри Клаб» 
определились победители 
престижного турнира 
Европейского тура среди 
игроков старше 50 лет

Чемпионы и призеры московского турнира 2018 года.

«Локомотив» наконец-то одержал победу,  
в которой была велика роль голкипера Гильерме.
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